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Síntesis Informativa 

17/agosto/2024  
 

SECRETARIO 
 
(B323) Agricultura y Gobierno de Nayarit fortalecerán acciones para la preservación del 
maíz nativo raza Jala. En el marco de la Feria del Elote Jala 2024, el secretario Víctor 
Villalobos Arámbula y el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero entregaron los premios y 
reconocimientos a los agricultores ganadores del concurso “El Elote más Grande del Mundo”, 
donde el primer lugar fue para José Manuel Gómez Rodríguez por presentar una mazorca de 
45 centímetros (de grano a grano). El Heraldo de México, P 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_17082024/17082024000390nc.pdf 
https://hojaderutadigital.mx/agricultura-y-gobierno-de-nayarit-fortaleceran-acciones-para-la-preservacion-del-
maiz-nativo-raza-jala/ 
https://www.notimx.mx/2024/08/agricultura-y-gobierno-de-nayarit.html 
https://voragine.com.mx/2024/08/16/agricultura-y-gobierno-de-nayarit-fortaleceran-acciones-para-preservacion-
del-maiz-nativo-raza-jala/ 
https://argonmexico.com/2024/08/16/agricultura-y-gobierno-de-nayarit-fortaleceran-acciones-para-la-
preservacion-del-maiz-nativo-raza-jala/ 
https://sandyaguilera.com/nayarit-impulsa-la-conservacion-del-maiz-nativo-jala-y-premia-el-elote-mas-grande-
del-mundo-en-la-feria-del-elote-2024/ 
https://coneme.com.mx/2024/08/agricultura-y-gobierno-de-nayarit-fortaleceran-acciones-para-la-preservacion-
del-maiz-nativo-raza-jala/ 
https://cxunews.mx/2024/08/16/agricultura-y-gobierno-de-nayarit-fortaleceran-acciones-para-la-preservacion-
del-maiz-nativo-raza-jala/ 

 
SECRETARÍA 

 
El confiable ron exportó 1.1 mdd en enero-marzo.-La bebida alcohólica destilada más vieja 
como industria en México es el ron, además de tradición, da al mercado de nuestro país un 
balance comercial favorable de 550 mil dólares al mes. Según la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader) el ron es el destilado más antiguo que existe en los licores, y cada 
16 de agosto se celebra el día mundial de esta bebida. Información de Data México indica que 
hasta marzo de este año, las ventas internacionales de este producto desde México sumaron 
1.1 millones de dólares (mdd), y las compras del extranjero alcanzaron 546mil dólares. Milenio 
Diario, P 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_17082024/17082024000606nc.pdf 

 
Hay nuevo requisito sanitario y frena exportación de ganado.-Esta vez fueron las 
autoridades de Gobierno de México los que propiciaron un súbito freno a la exportación de 
ganado, al establecer la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) como 
requisito que el Certificado Sanitario sea de tipo digital. El llamado Certificado Fitosanitario 
integrado a la exportación de ganado, desde el primero de agosto es requisito sea presentado 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_17082024/17082024000390nc.pdf
https://hojaderutadigital.mx/agricultura-y-gobierno-de-nayarit-fortaleceran-acciones-para-la-preservacion-del-maiz-nativo-raza-jala/
https://hojaderutadigital.mx/agricultura-y-gobierno-de-nayarit-fortaleceran-acciones-para-la-preservacion-del-maiz-nativo-raza-jala/
https://www.notimx.mx/2024/08/agricultura-y-gobierno-de-nayarit.html
https://voragine.com.mx/2024/08/16/agricultura-y-gobierno-de-nayarit-fortaleceran-acciones-para-preservacion-del-maiz-nativo-raza-jala/
https://voragine.com.mx/2024/08/16/agricultura-y-gobierno-de-nayarit-fortaleceran-acciones-para-preservacion-del-maiz-nativo-raza-jala/
https://argonmexico.com/2024/08/16/agricultura-y-gobierno-de-nayarit-fortaleceran-acciones-para-la-preservacion-del-maiz-nativo-raza-jala/
https://argonmexico.com/2024/08/16/agricultura-y-gobierno-de-nayarit-fortaleceran-acciones-para-la-preservacion-del-maiz-nativo-raza-jala/
https://sandyaguilera.com/nayarit-impulsa-la-conservacion-del-maiz-nativo-jala-y-premia-el-elote-mas-grande-del-mundo-en-la-feria-del-elote-2024/
https://sandyaguilera.com/nayarit-impulsa-la-conservacion-del-maiz-nativo-jala-y-premia-el-elote-mas-grande-del-mundo-en-la-feria-del-elote-2024/
https://coneme.com.mx/2024/08/agricultura-y-gobierno-de-nayarit-fortaleceran-acciones-para-la-preservacion-del-maiz-nativo-raza-jala/
https://coneme.com.mx/2024/08/agricultura-y-gobierno-de-nayarit-fortaleceran-acciones-para-la-preservacion-del-maiz-nativo-raza-jala/
https://cxunews.mx/2024/08/16/agricultura-y-gobierno-de-nayarit-fortaleceran-acciones-para-la-preservacion-del-maiz-nativo-raza-jala/
https://cxunews.mx/2024/08/16/agricultura-y-gobierno-de-nayarit-fortaleceran-acciones-para-la-preservacion-del-maiz-nativo-raza-jala/
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_17082024/17082024000606nc.pdf
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de manera digital en los documentos de exportación, declaró Felipe Javier Fernández 
Martínez. 
https://laredmultimedia.com/hay-nuevo-requisito-sanitario-y-frena-exportacion-de-ganado/ 

 
AGRICULTURA 

 
Cierre de un canal en Xochimilco afecta la producción chinampera.-Más de 80 
productores del paraje San Sebastián, en la zona chinampera de San Gregorio Atlapulco y San 
Luis Tlaxialtemalco, Xochimilco, han sido obligados a detener la comercialización de sus 
hortalizas, por lo que "algunos cultivos se están pasando", debido a que una vecina cerró desde 
hace 25 días el acceso al embarcadero Cuacontle, el cual utilizan desde hace más de 70 años 
para sacar su producción. La Jornada, P 29, 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118867779 

 
Prohíben que los menores usen químicos en el campo.-Agencia Reforma Ciudad de 
México El uso de sustancias químicas y el manejo de maquinaria pesada fueron clasificadas 
por la autoridad como labores peligrosas e insalubres para los menores de entre 16 y 18 años. 
La Secretaría del Trabajo publicó la NOM 038 en el Diario Oficial de la Federación, que clasifica 
las actividades agrícolas, forestales, aserrado, silvícolas, caza y pesca, para que los patrones 
identifiquen las de menor riesgo y que no impliquen el uso de químicos, manejo de maquinaria 
y vehículos pesados para los menores 
https://www.elvigia.net/el-valle/2024/8/17/prohiben-que-los-menores-usen-quimicos-en-el-campo-
449709.html#google_vignette 
 

Solo algunos productores de sorgos “elegidos” serán apoyados.-El secretario de 
Desarrollo Rural de Tamaulipas, Antonio Varela Flores, anunció que los 270 millones de pesos 
destinados por el Gobierno del Estado para apoyar a los productores de sorgo serán 
distribuidos prioritariamente entre aquellos “que menos tienen”. Esta medida, alineada con la 
política de la Cuarta Transformación de “primero los pobres”, ha generado expectativas y 
también algunas dudas sobre la equidad y transparencia en la distribución de los recursos. 
Varela Flores subrayó que solo un segmento de los aproximadamente 30 mil productores 
registrados podrá acceder a estos fondos, lo que deja abierta la pregunta sobre cómo se 
decidirá quién recibe el apoyo 
https://laredmultimedia.com/solo-algunos-productores-de-sorgos-elegidos-seran-apoyados/ 

 
Entrevista / Altépetl Bienestar: 
En entrevista, Diego Segura Gómez, titular de Reservación, Protección y Restauración de los 
Recursos Naturales, de la Dirección General de la Comisión de Recursos Naturales y 
Desarrollo Rural (DGCORENADR), explicó que el Programa otorga ayudas individuales 
monetarias y/o en especie intransferibles a núcleos agrarios, sembradores, asesores técnicos 
propuestos por las asambleas generales de las Núcleos Agrarios; y/o por la dirección del 
organismo. La Prensa, P 7 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_17082024/17082024000503nc.pdf 
 

https://laredmultimedia.com/hay-nuevo-requisito-sanitario-y-frena-exportacion-de-ganado/
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118867779
https://www.elvigia.net/el-valle/2024/8/17/prohiben-que-los-menores-usen-quimicos-en-el-campo-449709.html%23google_vignette
https://www.elvigia.net/el-valle/2024/8/17/prohiben-que-los-menores-usen-quimicos-en-el-campo-449709.html%23google_vignette
https://laredmultimedia.com/solo-algunos-productores-de-sorgos-elegidos-seran-apoyados/
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_17082024/17082024000503nc.pdf
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Reunión de seguridad en 21 Zona Militar de Morelia 
Reunión de seguridad en 21 Zona Militar de Morelia El presidente Andrés Manuel López 
Obrador y la mandataria electa, Claudia Sheinbaum, se reunieron a puerta cerrada en la 21 
Zona Militar de Morelia con el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla y mandos de seguridad 
estatales y del país.El encuentro con el pleno del gabinete de seguridad se dio en medio del 
conflicto limonero que inició el 12 de agosto con el paro parcial de empacadoras y suspensión 
de corte del cítrico ante los bajos precios en que venden su producto -entre 7 y 8 pesos por 
kilo-, así como la extorsión del crimen organizado. La Jornada, P 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_17082024/17082024000430nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
Baja la producción de carne de res en Costa Grande.-La región de la Costa Grande y los 
municipios más grandes del Estado de Guerrero enfrentan una significativa disminución en la 
producción de carne de res, derivada de la falta de cabezas de ganado, lo que ha obligado a 
los productores locales a adquirir este producto de otros estados de la república o incluso del 
extranjero. Alberto Romero Rosas, presidente de la ganadera local de Tecpan de Galeana, 
expresó su preocupación ante esta situación y mencionó que recientemente abordó el tema 
con el Secretario de Agricultura y Ganadería en el estado, Alejandro Cepeda. 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/estado/baja-la-produccion-de-carne-de-res-en-costa-grande-
12410192.html 
 

Ambientalistas alertan grave contaminación por granjas porcinas en México.-Un grupo 
de ambientalistas y organizaciones de protección animal y derechos humanos demandaron 
apoyo internacional para el proyecto S.O.S. Yucatán, cuyo objetivo es frenar las megagranjas 
porcícolas que causan graves daños a las comunidades indígenas del sureste de México. Hoy 
alzamos la voz, porque el 80 % de esas megagranjas se instalaron en ejidos, en comunidades 
mayas contaminan el agua, aire y suelo”. 
https://lopezdoriga.com/ciencia-tecnologia/ambientalistas-alertan-grave-contaminacion-por-granjas-
porcinas-en-mexico/ 

 
APICULTURA 

 
Las abejas son determinantes en el ambiente.-Con motivo del Día Nacional de las Abejas, 
que se celebra cada 17 de agosto, Alvick Sánchez Díaz, experto en apicultura, afirmó que cada 
uno de estos insectos contribuye significativamente a la ecología, por lo que se debe 
considerar su respeto y cuidado, de los cuales existen alrededor de 2 mil especies en México. 
los abejorros son otro tipo de abejas, muy importantes en la agricultura, sobre todo en la 
producción de vegetales y hortalizas, como el de los jitomates. 
Ámbito estatal Sánchez Díaz forma parte del Instituto de Investigación y Capacitación 
Agropecuaria, Acuícola y Forestal estatal (Icamex), donde se enfoca en la crianza y cuidado 
de los insectos. Milenio Estado de México, P 8, 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_17082024/17082024001115nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_17082024/17082024000430nc.pdf
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/estado/baja-la-produccion-de-carne-de-res-en-costa-grande-12410192.html
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/estado/baja-la-produccion-de-carne-de-res-en-costa-grande-12410192.html
https://lopezdoriga.com/ciencia-tecnologia/ambientalistas-alertan-grave-contaminacion-por-granjas-porcinas-en-mexico/
https://lopezdoriga.com/ciencia-tecnologia/ambientalistas-alertan-grave-contaminacion-por-granjas-porcinas-en-mexico/
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_17082024/17082024001115nc.pdf
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PESCA | ACUACULTURA 
 
Afecta a pescadores veracruzanos la ampliación de la veda del camarón.-Pescadores de 
los puertos de Alvarado y Tuxpan, principalmente, resultarán afectados por la ampliación de la 
veda del camarón en aguas del Golfo de México, lo cual dispuso la Comisión Nacional de 
Acuacultura y Pesca (Conapesca). En entrevista, el presidente de la Federación de 
Pescadores del puerto de Veracruz, Bernardo Hernández Guzmán, consideró que los hombres 
de las redes deberán dedicarse a la captura de otras especies e incluso buscar el sustento 
familiar en otras opciones laborales como consecuencia de lo dispuesto por la Conapesca. 
https://heraldodexalapa.com.mx/regional/94483-afecta-a-pescadores-veracruzanos-la-ampliacion-de-la-
veda-del-camaron.html 

 
En Río Lagartos, pescadores rechazan cumplir normas de Capitanía.-La falta de 
cumplimiento en las normativas, que quedó en evidencia con las recientes verificaciones a 
embarcaciones pesqueras que realizó la Capitanía de Puerto, es una problemática que 
presenta la gran mayoría de las lanchas en todo el oriente. Apenas hace cuatro meses la 
Capitanía de Puerto inició con las inspecciones e incluso detenciones de lanchas turísticas, lo 
que generó la inconformidad en el puerto de Río Lagartos.  
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2024/08/17/en-rio-lagartos-pescadores-rechazan-cumplir-normas-
de-capitania.html 

 
ABASTO | PRECIOS 

 
Temporal climático afectará producción y precio de los alimentos Algunos productores 
El temporal de sequía que se presentó en primavera, mismo que registró máximos históricos, 
y en contraparte, las precipitaciones intensas en la actual temporada de lluvias, ocasionará un 
desbalance al final del ciclo agrícola para los productores mexiquenses. Así lo señaló el 
presidente de la Unión Ganadera región centro-norte del Estado de México, Javier Reyes 
Escamilla, quien dijo que la volatilidad climática que se vive cada año está afectando de forma 
más severa al campo estatal. Heraldo Estado de México, P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118866651 

 
Grupo Walmart Yucatán ofreció la canasta básica con los precios más altos de todo el 
país, 
Grupo Walmart en Durango y Yucatán ofreció la canasta básica con los precios más altos de 
todo el país, de 1,018 y 1,016 pesos, respectivamente, según el reporte semanal Quién es 
Quién en los Precios de Productos de Primera Necesidad. En contraste, Bodega Aurrera, del 
mismo Grupo Walmart, registró en Tabasco el precio más bajo de 727 pesos, como mostró el 
monitoreo a tiendas de autoservicio de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), en 
el que el precio promedio nacional fue de 812.14 pesos en el periodo del 22 al 26 de julio. 
https://peninsularmx.com/grupo-walmart-yucatan-ofrecio-la-canasta-basica-con-los-precios-mas-altos-
de-todo-el-pais/ 

 
ALIMENTACIÓN 

https://heraldodexalapa.com.mx/regional/94483-afecta-a-pescadores-veracruzanos-la-ampliacion-de-la-veda-del-camaron.html
https://heraldodexalapa.com.mx/regional/94483-afecta-a-pescadores-veracruzanos-la-ampliacion-de-la-veda-del-camaron.html
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2024/08/17/en-rio-lagartos-pescadores-rechazan-cumplir-normas-de-capitania.html
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2024/08/17/en-rio-lagartos-pescadores-rechazan-cumplir-normas-de-capitania.html
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118866651
https://peninsularmx.com/grupo-walmart-yucatan-ofrecio-la-canasta-basica-con-los-precios-mas-altos-de-todo-el-pais/
https://peninsularmx.com/grupo-walmart-yucatan-ofrecio-la-canasta-basica-con-los-precios-mas-altos-de-todo-el-pais/
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Hay buenas noticias en exportaciones para México 
Si bien desde hace 15 de días, después de la caída del índice Nikkei en lapón y la proyección 
que la firma de inversionista y Banqueros JP Morgan el pasado 8 de agosto, donde ha elevado 
las posibilidades de una recesión en Estados Unidos a un 35%, y por ende el impacto 
directamente en México. El Sol de Toluca, P 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_17082024/17082024000701nc.pdf 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
Tumba caso Cuén a Fiscal de Sinaloa._ Sara Bruna Quiñónez renunció ayer como Fiscal de 
Sinaloa luego de que la FGR evidenciara irregularidades en la carpeta abierta por el homicidio 
de Héctor Melesio Cuén, que fue asesinado el mismo día que Ismael "El Mayo" Zambada fue 
llevado a Estados Unidos. El Gobernador de Sinaloa, el morenista Rubén Rocha, enfatizó que 
esta decisión fue por las observaciones de la FGR que el jueves exhibió una serie de 
contradicciones en los peritajes realizados al cadáver del ex Rector estatal. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_17082024/17082024000751nc.pdf 

 
Sin México, OEA exige a Venezuela publicar las actas electorales.-l Consejo Permanente 
de la Organización de los Estados Americanos (OEA) aprobó ayer por consenso de los 
presentes una resolución que exige a las autoridades de Venezuela la publicación "de manera 
expedita" de las actas de las elecciones del pasado 28 de julio en ese país. México, Bolivia, 
Honduras y San Vicente y las Granadinas no asistieron a la reunión. El Universal, P 1, 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_17082024/17082024000610nc.pdf 

 
PRESIDENCIA 

 
Ya se interviene en Michoacán, dice AMLO.-Al manifestar que "se está interviniendo", el 
presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó este viernes que el Ejército y otras Fuerzas 
Armadas federales y estatales realizan acciones para proteger a productores de limón en 
Michoacán, que son víctimas de extorsión por parte de grupos criminales. En Palacio Nacional, 
reconoció que este delito ocasiona que el precio del cítrico se haya elevado a 26 pesos por 
kilo. 
"No deja de llevar esto [el paro] en la producción de limón a que aumente el precio del limón, 
pero yo espero que sea transitorio. El Universal, P 7 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118868178 

 
POLÍTICA 

 
Suma nostalgia y júbilo última gira de AMLO y Sheinbaum 
Una gira entre el júbilo y la nostalgia; entre las ansias por la llegada del primer gobierno de una 
mandataria federal y la melancolía del final de un ciclo que se avizora inminente. La entrega 

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_17082024/17082024000701nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_17082024/17082024000701nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_17082024/17082024000751nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_17082024/17082024000610nc.pdf
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=118868178
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de la constancia de presidenta electa a Claudia Sheinbaum precipitó en el ánimo popular la 
certeza de que está muy cerca el adiós de la administración de Andrés Manuel López Obrador. 
Sólo la presentación como presidenta electa hizo estallar el entusiasmo en la masa 
congregada en este puerto, el más grande de México. La Jornada, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_17082024/17082024000338nc.pdf 

 
PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 

 
Morena busca renovar a la Corte en 2025 
Morena y sus aliados legislativos plantearon que el domingo 1 de junio de 2025 se realicen 
comicios para reemplazar a todos los ministros de la Corte, que pasarán de ser 11 a nueve. 
Como parte de los 100 cambios que legisladores oficialistas realizaron a la iniciativa de reforma 
judicial, se plantea elegir ese día al 50% de los magistrados y todas las vacantes, cesantías y 
retiros de jueces, alrededor de 800 cargos. Excélsior, P 1, 
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_17082024/17082024000703nc.pdf 
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Ganan "los hipócritas nacionalistas"
Reversa a la "modernidad" de EPN fi
Reforma Judicial, dictaminada
CARLOS FERNANDEZVEGA

PARA JUSTIFICAR LA descarada en
trega de los bienes de la nación al gran
capital, el régimen neoliberal creó su
Diccionario de Eufemismos Tecnocrá
ticos (DET) para evitar utilizar el tér

mino real de su acción: privatización. Así, cada
vez que una paraestatal causaba baja por medio
de ese mecanismo, el gobierno en turno decía
que la entidad pública que pasaba a manos par
ticulares "no se privatiza", sino que en realidad
se "moderniza", se "desincorpora", se "democra
tiza", se "liberaliza", se "adopta un mecanismo
complementario" y muchos terminajos más.

AUNQUE NADIE LES creyó, en estos meneste
res muy creativos fueron los seis gerentes neoli
berales en Los Pinos en su intento por disfrazar
la entrega de los bienes de la nación a la oligar
quía autóctona y a una que otra trasnacional,
siempre con el afán de privatizar las ganancias
y socializar las pérdidas, porque todos los cos
tosísimos "rescates" de las empresas públicas
entregadas al gran capital corrieron a cargo del
erario (banca, carreteras, aerolíneas, ingenios
azucareros y un larguísimo etcétera), es decir, de
los mexicanos de a pie.

EN ESE TENOR, en pleno día de la Guadalu
panade 2013, el Congreso aprobó la "reforma"
energética de Peña Nieto, y este, en uso del
DET, aseguró que su intención no era privatizar
Petróleos Mexicanos ni la Comisión Federal de
Electricidad, sino de "superar mitos y tabúes
para dar un gran paso hacia el futuro a través
de sus instituciones democráticas" (¡Ole!). De
pilón, ya aprobado el mamotreto peñanietista,
Manlio Fabio Beltrones, entonces diputado
(plurinominal, desde luego) y coordinador de la
bancada priísta en San Lázaro, se aventó al rue
do con este comentario: a los opositores a esa
"reforma", que reivindicaban la pertenencia es
tatal de Pemexy a la CFE, les llamó "hipócritas
nacionalistas" (¡Recontra ole!).

PEÑA NIETO Y su pandilla condenó a ese par
de joyas de la nación a la inanición financiera
(las endeudaron y saquearon) y a la indefensión
técnica y jurídica, a la par que descaradamente
privatizó (le llamó "pluralismo económico",
"transición energética", "participación conjunta"
y/ o "acompañamiento" del capital privado) los
mercados petrolero y eléctrico para favorecer a
la oligarquía nacional y foránea (española, prin
cipalmente), siempre con la clara intención de

borrar del mapa a las otrora paraestatales a las
que reclasificó como "empresas productivas del
Estado'" que debían "competir en igualdad de
condiciones" con los consorcios particulares, eso
sí carentes de "alicientes, facilidades y garantías
del gobierno" a los privados. Una desgracia.

PUES BIEN, NUEVE años después de tal bar
baridad, los "hipócritas nacionalistas" dieron un
giro de 180 grados para modificar los artículos
27 y 28 constitucionales y retomar el carácter de
empresas públicas de Petróleos Mexicanos y la
Comisión Federal de Electricidad y dejar atrás
la eufemística "modernidad" de ser catalogadas
como "empresas productivas del Estado" (léase
primero van los consorcios privados), para lo
cual en la Cámara de Diputados se aprobó un
dictamen con esas características.

LA JORNADA (ENRIQUE Méndez y Fernando
Camacho) lo reseñó así: "Morena y sus aliados
aprobaron en comisiones cambios a los artículos
27 y 28 de la Constitución para devolver a Pe
mex y la CFE el carácter de empresas públicas
del Estado mexicano, medida para revertir la
figura de empresas productivas que les impuso
la reforma energética de 2013. 'Este es un pe
queño paso que recobra la rectoría del Estado
de manera plena, no sólo regulatoria' en materia
energética, dijo el presidente de la Comisión de
Puntos Constitucionales, Juan Ramiro Robledo".

EL DICTAMEN FUE aprobado por 21 votos a
favor y 16 en contra, y la comisión (de Puntos
Constitucionales) precisó que la expectativa es
que se vote en el pleno de la Cámara en octubre.
"Uno de los ejes centrales define la prevalencia
de la CFE en el mercado eléctrico sobre los
generadores privados; las actividades de la
empresa pública no constituirán monopolio; su
esencia es cumplir con su responsabilidad social,
y garantizar la continuidad y accesibilidad del
servicio de electricidad, así como proveer ener
gía al menor precio posible" (ídem). Y en esto
no hay eufemismo alguno: regresa a la nación lo
que a ella pertenece.

Las rebanadas del pastel

AL BORDE DE un ataque cardíaco, la autodeno
minada oposición ha sido enterada de que la Co
misión de Puntos Constitucionales de la Cámara
de Diputados tiene listo el proyecto de dictamen
de la reforma judicial propuesta por el presidente
López Obrador. Valium para Norma Piña.

X, antes Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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Lástima que lo político
empañe nuestro futuro
En 55 años, México pudo recuperar los crecimientos de la época
del desarrollo estabilizador de las décadas de 1950 y 1960.

En México, está visto que los ciudadanos
se conforman con poco; estos seis años el
país habrá crecido 1.1%, eso es muy poco
para una nación con tantas necesidades
y tanto potencial, pero al mexicano pare

ce no importarle. ¿Qué nos pasa, así somos todos?,
yo diría que por supuesto que no. Pero lo que sí es
cierto es que este crecimiento tan mediocre de la
economía mexicana en este sexenio, así como en los
anteriores, donde no hay nada que festejar, obede
ce no a que los mexicanos seamos tontos o flojos,
obedece a que nuestros gobernantes en los últimos
55 años han tomado decisiones económicas equivo
cadas, ya sea por cuestiones Ideológicas o de otro
tipo. Los políticos mexicanos no han podido generar
políticas públicas que alienten el crecimiento. En
esto tiene mucho que ver la corrupción y el derroche
de recursos públicos que ha existido.
Los números hablan, México en 55 años no pudo re

cuperar los crecimientos de la época del desarrollo
estabilizador que tuvimos en las décadas de los 50s
y 60s, en esos años crecíamos a 6%, la inflación era
de 2% y la tasa de interés estaba sobre niveles de 8%;
crecía el ahorro, la inversión, la deuda era peque
ña, los déficits comerciales y en cuenta corriente
estaban muy bien controlados y nuestra moneda
permanecía estable desde 1954, donde se cotizaba
en 12.50 pesos por dólar.
El Secretario de Hacienda desde 1958 fue Don

Antonio Ortiz Mena, en Banco de México estaba otro
gran personaje que fue Don Rodrigo Gómez; pero
en 1970 entró a la Presidencia de la República Luis
Echeverría, este personaje de triste memoria, cam
bió las reglas establecidas por su antecesor y quebró

a México al pretender que el Gobierno Federal fuera
rector de la economía y desarrollo nacional. Con un
nacionalismo absurdo dejó endeudada y en ruina
a la patria; su sucesor José López Portillo, fue más
lejos dejando al país en la peor crisis financiera
de su Historia.

De 1982 a la fecha han pasado 42 años, y por
razones también de carácter político, el país no ha
logrado despegar; sí se ha avanzado mucho —somos
la economía número 13 del mundo—, pero la mitad
de nuestra población vive en algún grado de pobre
za y se ve claro que esa mitad permanecerá ahí por
muchos años más, ya que todos los recursos que
asigna el gobierno a los pobres únicamente sirven
para que sigan sobreviviendo en ese rango, pero
no para que progresen a mejores niveles de vida.
El gobierno saliente invirtió enormes sumas de

dinero en la población más vulnerable, pero lo único
que sí es de aplaudir son los apoyos para adultos
mayores, los demás programas únicamente han sido
un desperdicio de recursos. Esto es lógico cuando
tenemos a un presidente que apoya la mediocridad
y critica a todos aquellos que quieren superarse
etiquetándolos como aspiracioncitas, o sea, les
está diciendo que no busquen oportunidades ni
mejores niveles de vida, que se conformen con lo
que tienen; tampoco existen programas para que
la población se supere. Ojalá y esta nueva adminis
tración de un giro para impulsar el crecimiento y el
desarrollo económico, y que le proporcione a quien
no tiene, los medios para obtener una educación
mejor. Dar educación de calidad a todos los niveles
es una obligación del Estado, y no gastar el dinero
sembrando arbolitos.
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El barista ganador
El nombramiento de Brian

Niccot en Starbucks, sugiere una
victoria para Howard Schultz.
Los granos de café se asenta

ron en el drama de Starbucks

y surgió un vencedor. Saluden
a Howard Schultz.
En una importante rees

tructuración, el gigante del café nombró
a Brian Niccol, el actual jefe de Chipotle,
como su nuevo director ejecutivo. Beem
plazará a Laxman Narasimhan, que dejará
el cargo de inmediato.
Niccol es muy respetado por el cambio de

rumbo en Chipotle, y su nombramiento
debería (al menos temporalmente) cal
mar las ambiciones de Elliott Investment

Management. El activista, con una par
ticipación en Starbucks, había estado en
conversaciones con Narasimhan.

Es Schultz el que al parecer sale victo
rioso: el exdirector ejecutivo, accionista
mayoritario y crítico vociferante de Na
rasimhan se había opuesto a cualquier
acuerdo con Elliott. El hecho de que el
nombramiento de Niccol no se discutiera

con Elliott sugiere que es posible que las
maniobras superaron al primero.
El mercado dejó en claro sus senti

mientos. Las acciones de Starbucks se

dispararon casi 23% para borrar sus pér
didas del año, mientras que Chipotle cayó
más de 13%. Eso, en parte, refleja el pe
riodo de Niccol en el cargo en Chipotle.
Desde que tomó el mando en marzo

de 2018, las ventas en la cadena de ins
piración mexicana aumentaron más del
doble para alcanzar casi los 10,000 mi
llones de dólares (mdd) el año pasado.
Las utilidades aumentaron 600%. Incluso

con la caída del martes, las personas que
compraron acciones de Chipotle después
del nombramiento de Niccol estarían

sentados en una ganancia de 873%.
Su experiencia debería trasladarse bien

a los problemas de Starbucks en Estados
Unidos (EU): la falta de personal, la frus
tración de los clientes con los largos tiem
pos de espera y el aspecto cansado de
las tiendas son problemas de ejecución
más que de demanda. Starbucks nece
sita invertir en personal y mejorar las
operaciones y la eficiencia de las tiendas.
En cambio, los problemas de la empresa

en China —su segundo mercado más im
portante— son más profundos. La compe
tencia de las marcas extranjeras y locales
es dura, mientras que la economía se está
desacelerando. Los ingresos en sus 7,306
tiendas chinas cayeron 11% durante el
tercer trimestre fiscal hasta junio.

Arreglar Starbucks no será tan sencillo
como Chipotle. La cadena de café es una
bestia más grande, con 39,477 locales en
todo el mundo. Chipotle solo tiene 3,530
puntos de venta, la mayoría en EU.
El nombramiento le dará a la empre

sa tiempo para abordar los problemas
de EU y reducir su presencia en China. Pero
su tarea trae consigo otra complicación: un
barista en una posición secundaria, que
acaba de conseguir una victoria. •
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Los resultados de la tabla de medallas nos

dicen mucho sobre la realidad geopolítica
del mundo y también sobre las economías
de los países. Una mala noticia es que ponen
en evidencia que los resultados que obtuvo
México no son congruentes con nuestra rea
lidad económica.

La situación geopolítica actual del mundo
es muy compleja. Después de un periodo de
tres décadas con un país dominante estamos
de regresó en una situación en la que hay
dos potencias que se disputan la supremacía
mundial.

La economía de Estados Uni

dos sigue siendo de mayor tama
ño que la de China. En términos
de PIB per capita. la diferencia
entre ambos países es grande. El
liderazgo tecnológico es compar
tido y está en disputa qué modelo
prevalecerá en la economía digi
tal. En cuanto al poder militar, la
brecha entre ambas naciones se
está cerrando.

©
La realidad es que Estados Unidos sigue

siendo la economía dominante, pero hay
competencia y confrontación en muchos
aspectos entre los dos países que se ve re
flejada en el cuadro de medallas.
Ambos países tuvieron 40 medallas de

oro. En medallas de plata, Estados Unidos
tuvo 44 y China, 27, y de bronce 42 y 24,
respectivamente. La diferencia en el núme
ro total de medallas es importante. Estados
Unidos ganó 38 por ciento más medallas que
China.

Los resultados deportivos confirman
quién sigue siendo la potencia mundial, pero
que la rivalidad está a todo lo que da.
Alrededor de cada uno de los países se

han conformado dos bloques. Del lado de
Estados Unidos está Europa Occidental, Aus
tralia, Corea del Sury Japón. Del lado de Chi
na están Rusia, Corea del Norte, Irán y varios
países de África.
En términos económicos, el primer

bloque es superior al segundo, pero en tér
minos bélicos el segundo parece ser más
potente.

La lista de países que siguen en el meda
llero por número de preseas de oro nos da
evidencia adicional interesante. Ganaron en
tre 12 y 20 medallas de oro Japón, Australia,
Francia, Países Bajos, Reino Unido, Corea del
Sur, Italia y Alemania.
Resalto dos aspectos. El primero es la

gran brecha entre Estados Unidos y China
con este grupo. El segundo es que todos
los países son del bloque afín a los Estados

Unidos.

La explicación es que para
tener ganadores en los Juegos
Olímpicos hay que invertir re
cursos. Los países de la lista
tienen un alto nivel de desa
rrollo económico e invierten

recursos en el deporte de alto
rendimiento. Lo que vemos
son los resultados de su po
lítica pública.

El caso de México es triste.
Ganamos solamente tres me

dallas de plata y dos de bron
ce. Ninguna medalla de oro.
Hay cierta controversia sobre cómo se

definan los lugares, si es por número de oros
o por medallas totales. Para el caso de Méxi
co el criterio es irrelevante ya que estamos
cercanos al lugar 50.

©
México es la economía número 12 del

mundo, tiene un ingreso per capita de nivel
medio, se ubica en la región de mayor tama
ño y dinamismo que es América del Norte y
tiene más de 125 millones de población.
El resultado que se obtuvo no es con

gruente con las características de nuestro
país. Es notorio que México se encuentra
debajo de su potencial. Es lamentable lo que
varios de nuestros atletas sufrieron para par
ticipar en los Juegos Olímpicos por la falta
de recursos.

Interesante cómo todo se relaciona.
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Durante mi carrera de asesor para apoyar a
los emprendedores(as)y alas empresas fami
liares de todas partes, mi convicción siempre
ha sido que estas instituciones deben subsis
tir, creando oportunidades a las comunidades
donde trabajan, empleos dignos y de largo
plazo, obtener riqueza para sus propietarios
y, obviamente, contribuir al desarrollo sano
de la sociedad, parabién de todos.

Ya lo he dicho: la familia dueña debe vivir
un ambiente de armonía entre sus miem

bros, plena comunicación y un objetivo ge
neral compartido, además de los de cada
participante.
La empresa debe crecer sa

namente, con reglas y estructu
ras de todo tipo y asegurando la
continuidad de sus operaciones
en fórma creciente a través de
las distintas generaciones que
las manejan. La continuidad, un
sueño compartido de los funda
dores con sus dependientes y un
plan a largo plazo son indispen
sables para su supervivencia en
esta época tan complicada.
Finalmente, siendo un orga

nismo lucrativo, el negocio familiar debe
proveer de un buen nivel de vida a sus pro
pietarios y descendientes, además de un
patrimonio separado que asegure una esta
bilidad financiera ante los ciclos de vida y de
retiro productivo de sus participantes.

Me enfoco generalmente a ayudar a crear
esas reglas básicas de convivencia y relacio
nes de la familia ante el negocio, a definir y
echar en marcha estructuras flexibles de di
rección y control de la empresa y, finalmen
te, a administrar y hacer crecer el patrimonio
personal de los propietarios y su distribución
a los posibles herederos, de manera justa y
clara.

Como se darán cuenta, este proyecto in
tegral de la empresa familiar, que ha sido la
base de mis actividades, escritos y semina
rios por décadas es un proceso fascinante,
único para cada familia y, por fuerza, mul
tidisciplinario para influir en su objetivo y
cuidarlo a través del tiempo.

Un tema básico es el de la entrada de los
descendientes a trabajar en la empresa de
sus padres ó abuelos, lo que, a primera vista
es un concepto que no admitiría discusión:
"Todo mi esfuerzo al crear la empresa está
dedicado a dar un buen nivel de vida a mis

familiares, así como dejar un patrimonio
para que, trabajando, mis herederos(as) la
hagan crecer y ser más exitosa, consiguiendo
mis sueños". Muy loable esta definición, pero
la realidad demuestra, de vez en cuando, el
ser más complicada.
Hay casos donde no es práctico, desea

ble, incluso es peligroso meter
a trabajar a nuestros descen
dientes, por diversas razones.
La sucesión en una empresa
familiar mediana o de mayor
tamaño no está, por ningún
motivo asegurada. Las mi
croempresas son muy vul
nerables y su vida operativa
depende de muchos facto
res internos y de su entorno
y está llena de peligros y falta
de liquidez, lo cual, desgra
ciadamente, las hace morir

prematuramente. Afortunadamente, hay
muchos emprendedores que renacen con
otros negocios y la economía de esa comu
nidad no se deteriora demasiado, incluso se
transforma.
Entrar a trabajar y hacer una carrera en

la empresa de tu familia es una decisión
que, si se presenta, debe ser evaluada con
mucha claridad, teniendo un panorama ló
más completo de lo que esta vida producti
va comprende, y que sea consistente con los
planes y sueños de estos miembros y que,
con mucho cuidado vaya entrando al engra
naje profundo de las operaciones y dirección
de la empresa y de sus propietarios y eje
cutivos. No es fácil, pero es algo fascinante.

Continuará...

©
Asesorías:
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Harris eclipsa fotografía
• Para muchos republicanos, su candidato alcanzó
un estatus providencial tras el atentado en su contra.

Las encuestas nacionales en las elecciones de Estados Uni

das ñu son determinantes, y no me refiero a que muchas
veces hayan fallado en anticipar los resultados, sino a que
la elección presidencial para llegar a la Casa Blanca se de
fine en unos cuantos estados debido al sistema del Colegio
Electoral. Este sistema es tan antiguo como la democracia
estadunidense; sin embargo, cada cuatro años, miles de
analistas parecen olvidar que tanto Al Gore como Hillary
Clinton ganaron el voto popular, pero perdieron en el Co
legio Electoral.

©
VENTAJA DE TRUMP

Ante la percibida decrepitud de Joe Biden y el atentado
en su contra, Trump parecía llevar una ventaja insupera
ble en los cuatro estados clave que definirán la elección:
Wisconsin, Michigan, Ohio y Pensilvania. La fotografía ico
nica que le tomaron levantando el puño después de que una
bala le rozara la oreja en Pensilvania el 13 de julio le dio un
aumento de capital político que lo hizo parecer imbatible.
Cinco días después, en la Convención Nacional Republica
na, Trump dio un discurso que comenzó con un llamado
a la unidad, pero que. inevitablemente, fue derivando ha
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cia sus típicas fobias. Para mu
chos republicanos, sin embargo,
su candidato alcanzó un estatus

providencial.

©
EL ARRIBO DE HARRIS

El domingo 21 de julio, tres días
después de la Convención Re
publicana, Joe Biden finalmente
declinó la candidatura demócra

ta a favor de su vicepresidenta
Kamala Harris. Aunque la decisión de Biden era previsi
ble después de su actuación catastrófica en el debate del
27 de junio frente a Trump, las semanas previas a la decli
nación fueron agonizantes para todos los involucrados. El
entusiasmo de los demócratas con Kamala parecía despro
porcionado, pero es una realidad que la nueva candidata
demócrata ha logrado revertir la tendencia en los estados
clave del Colegio Electoral.

O
ESTADOS CLAVE

Joe Biden derrotó a Trump en Wisconsin y Pensilvania,
aunque Trump se había llevado ambos estados frente a
Hillary Clinton y en las encuestas frente a Joe Biden le
sacaba ventaja. Sin embargo, Kamala Harris lleva una ven
taja promedio de 1.6% frente a Trump en las últimas 10
encuestas de Pensilvania y una ventaja promedio de 3% en
Wisconsin. En Ohio, Trump ganó las elecciones en 2016
y 2020, y en las dos encuestas más recientes le gana a la
candidata demócrata por más de 10 puntos.

©
MICHIGAN

El estado clave en la definición presidencial de 2024 es
Michigan. En lo que va del siglo, el estado votó mayorita
riamente por W. Bush en ambas elecciones y a favor de
Obama en las dos ocasiones en las que fue candidato pre
sidencial. Contra los pronósticos, Michigan votó por Trump
en 2016 y por Biden en 2020. Es un estado donde el pode
roso sindicato automotriz United Auto Workers tiene una

gran presencia, el cual formalmente respalda a los demó
cratas y con el que Trump está en conflicto. En las últimas
diez encuestas, Kamala Harris lleva una ventaja promedio
de 2.416, lo cual es un buen indicio, pero no es concluyente.
Michigan lo gobierna Gretchen Whitmer, una mujer de
mócrata que también sufrió un atentado y quien tiene muy
claro que la elección se gana en la calle y no en los debates
conceptuales. Faltan 80 días para la elección y al menos
un debate, y estamos ante una contienda competida en un
país polarizado, lo cual entraña riesgos como el que se dio
el 6 de enero de 2021.

La candidata
demócrata ha

logrado revertir
la tendencia
en los estados

clave del Colegio
Electoral.
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La evolución del crimen
organizado y la tecnología
En las últimas décadas, el crimen organizado y las
pandillas han experimentado una transformación
radical en sus métodos y operaciones, gracias a la
rápida evolución de la tecnología. Lo que antes se
basaba en tácticas tradicionales y contacto físico ha
dado paso a una sofisticación tecnológica que ha
reconfigurado el panorama de la delincuencia en
nuestros tiempos. Esta evolución tecnológica no
solo ha permitido a estos grupos llevar a cabo sus
actividades con mayor eficiencia, sino que también
ha complicado enormemente la labor de las autori
dades para combatirlos.

A medida que la tecnología ha avanzado, tam
bién lo ha hecho el nivel de sofisticación de las acti

vidades criminales. En las décadas de 1980 y 1990,
dependían principalmente de métodos físicos para
sus operaciones: desde la fabricación de armas
hasta el transporte de drogas. La comunicación en
tre miembros se realizaba a través de mensajes es
critos o por teléfono, un método que, aunque ope
rativo, no era a prueba de fallos.

Con la llegada de la era digital, estos grupos
empezaron a incorporar nuevas herramientas en
su arsenal. Las criptomonedas, por ejemplo, han
revolucionado la forma en que el crimen organi
zado maneja el dinero. A diferencia de los méto
dos tradicionales de lavado de dinero, que impli
caban operaciones físicas complejas, las cripto
monedas ofrecen una forma más rápida y discre
ta de mover grandes sumas de dinero a través de

las fronteras. El uso de Bitcoin y otras criptomo
nedas ha permitido a los grupos criminales reali
zar transacciones globales sin necesidad de in
termediarios financieros tradicionales, lo que
complica la tarea de rastrear y bloquear estos
movimientos.

En México, por ejemplo, se utilizan drones para
el contrabando de drogas a través de las fronteras y
asi transportar pequeñas cantidades de sustancias
ilícitas sin ser detectados fácilmente. Además, han
recurrido a aplicaciones de mensajería cifrada, co
mo Signal o Telegram, para coordinar sus operacio
nes, así como el uso de impresoras 3D para producir
armas de fuego sin la necesidad de proveedores
tradicionales

Hoy, las autoridades se enfrentan a un reto don
de deben desarrollar capacidades tecnológicas para
rastrear transacciones de criptomonedas, intercep
tar comunicaciones cifradas y analizar datos pro
venientes de la dark web.

Desde nuestra posición podemos ayudar a que
esta huella no se vuelva más grande e invisible; de
nunciar fraudes y extorsiones, no dar click en nin
gún vínculo o liga que nos llegue desconocida en
nuestro WhatsApp o por SMS y, por último, utilizar
las plataformas validadas para hacer compras en
línea y verificar que sean las empresas reales, son
algunas de las muchas cosas que podemos hacer
para evitar que los grupos criminales entren en
nuestras vidas digitales.
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ANTE la reforma judicial que impulsa la 4T,
la independencia de los Poderes Judiciales
de los estados se ha puesto en entredicho.

EN LA Suprema Corte acusaron recibo dé la postura
del titular del Tribunal Superior de Justicia
de la CDMX, Rafael Guerra, quien también preside
la Comisión Nacional de Tribunales Superiores
de Justicia del país.

EL MAGISTRADO presidente del tribunal capitalino ha
dicho que "apoya la transformación del país" y avala la
elección por voto popular de ministros, magistrados
y jueces, a contrapelo de lo que opina la mayoría
de los integrantes del Poder Judicial a nivel federal.
PERO el tema no queda ahí, de acuerdo con los cálcu
los que hacen en la Corte, un total de 17 presidencias
de los tribunales de justicia estatales, principalmente
de entidades donde gobierna Morena, apoyan la
iniciativa de Andrés Manuel López Obrador.
Y SE DICE que ya comenzaron a operar para salir
beneficiados con la eventual "elección" manteniéndose
en sus cargos e, incluso, colocando a sus cercanos
en magistraturas y juzgados. ¡Qué vivillos!

• • •

AUNQUE se supone que las fiscalías de Justicia
de las 32 entidades son autónomas, al menos dos
de ellas demostraron que, en los hechos, lo son sólo
de membrete.

EL PAPELÓN del encargado de despacho de la Fiscalía
de la CDMX, Ulises Lara, sacando del atolladero legal

al neocuatroteísta Javier Corral, y la renuncia de la
titular de la Fiscalía de Sinaloa, Sara Bruna, ante el
desaseo en la investigación del asesinato de Héctor
Melesio Cuén, se van directo al Salón de la Infamia
de la procuración de justicia en México.
PERO, más allá de la forma, en el fondo las acciones
de Lara y Bruna tendrían que ser revisadas a detalle
para determinar si, además de exhibir públicamente a
las dependencias que encabezan, cometieron delitos.

EL PROBLEMA es que, al ser ellos los encargados
de investigar las conductas criminales... ¿quién investi
ga a los investigadores? Es pregunta cual serpiente
que se muerde la cola.

SÓLO faltan dos días para que la próxima jefa
de Gobierno de la CDMX, Clara Bragada, presente
su gabinete.

Y CADA vez se escucha más fuerte la posibilidad de
que coloque en la Secretaría de Gobierno a la actual
secretaria general de Morena, Citlalli Hernández.
ESO convertiría a la también senadora en la núme

ro dos del gobierno capitalino y estaría en línea para
llegar a la Jefatura de Gobierno si Brugada solicita
licencia como ha ocurrido con cuatro de los últimos

cinco gobernantes locales elegidos en las urnas.
ESO SIN contar con que se posicionaría como una
de las figuras políticas más importantes a nivel local.
Ya se verá si se le hace.
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El piloto mexicano
El avión que llevó a Ismael "El

Mayo" Zambada a EU salió de
una pista de fumigación cerca

de Culiacán. Al menos, eso creen en la
Fiscalía General de la República (FGR).
El verdadero piloto es mexicano. Así lo
indican hasta ahora los indicios de la
investigación Voló con los aparatos de
radar apagados hasta que cerca de El
Paso, Texas, se comunicó por radio con
Ciudad Juárez y pidió autorización para
aterrizar. Juárez remitió la petición a El
Paso y, antes de que lo autorizaran, otro
encargado del aeropuerto cercano de
Santa Teresa, Nuevo México, le respon
dió al avión con matrícula estadouni
dense, clonada, que podía aterrizar allí

El avión con matrícula clonada te
nía un número de serie distinto al que
originalmente informó el FBI y que re
ferí en otras columnas en este mismo
espacio. El verdadero número corres
ponde a un avión que nunca ha teni
do matrícula mexicana No se ha con
firmado aún, al menos no lo saben las
fuentes con quienes he podido hablar,
todo el historial de ese avión, ni cómo
ese piloto mexicano llegó a manejarlo.

Lo que sí saben en la Fiscalía es
que las historias sobre el piloto no cua
dran La semana pasada, funcionarios
de la FGR fueron a Nuevo México pa
ra hacer allí una diligencia El asunto
no era menor, porque no es común
que agentes mexicanos logren hacer
diligencias en otro país. Y fue más bien
un fiasco. A los funcionarios mexica
nos no les dieron videos del aeropuerto,
les enseñaron algunos objetos que "El

Mayo" y Joaquín Guzmán usaron en
el vuelo, pero no les dejaron procesar
las huellas dactilares en esos objetos.

Cuando lograron ver el número de
serie del avión, se dieron cuenta de que
era distinto al que, pocos días después
de la captura, había informado el go
bierno estadounidense.

Lo más increíble ha sido la histo
ria del piloto. Como he publicado en
varias columnas, primero la secretaria
de Seguridad divulgó el nombre de un
piloto estadounidense, Larry Curtís
Parker, que nada tiene que ver con el
caso, que sigue esperando una discul
pa de México y continúa temeroso de
volver al país. En la investigación fede
ral, Parker está descartado casi desde
el principio. Por eso, a los funcionarios
de la FGR que fueron a Nuevo Méxi
co les interesaba particularmente qué
había sucedido con el piloto verdadero.

Y las versiones que han dado las
autoridades estadounidenses, me di
cen estas fuentes mexicanas, son de ri
sa Primero, en el curso de las últimas
semanas les han dado al menos tres
versiones distintas sobre qué ocurrió
con el piloto después de que aterrizó
en Nuevo México con "El Mayo" y Joa
quín La más inverosímil dice que, al
aterrizar, el piloto "salió corriendo" sin
que nadie le pusiera mucha atención y
que luego, cuando ya lo aprehendieron,
no le tomaron declaraciones, no se que
daron los estadounidenses con datos de
su nombre, ni sus señas, y aceptaron
una petición aún más increíble: que
lo deportaran de inmediato a México.

Otras fuentes me confirmaron que
no tienen indicio de ningún piloto de
portado de regreso a México en las
horas posteriores al arresto del "Ma
yo". Y la idea de que un piloto prime
ro lleva al "Mayo" secuestrado hacia su
arresto y luego pide volver a México
de inmediato parece, cuando menos,
de película

Este jueves, la FGR divulgó'en
un boletín incendiario algunos deta
lles de esta investigación Dijo que le
pidió oficialmente a Estados Unidos
datos de los radares, el vuelo, el piloto
y cualquier cosa que ayude a aclarar {
qué pasó, pero no le han respondido.

En México, la investigación ha lo
grado ubicar a uno de los escoltas del
"Mayo", al fallecido Héctor Cuén y a
su chofer en el rancho Huertos del
Pedregal, el mismo sitio y a la misma
hora donde dice "El Mayo" que iba a
encontrarse con el gobernador de Si
naloa y donde lo secuestraron Al me
nos, esta parte de la versión del "Mayo"
parece confirmarse.

Ahora, México pretende juzgar
por traición a la patria a cualquiera que
haya contribuido al vuelo del "Mayo",
desde quienes controlan las pistas de
fumigación, hasta quienes manejan las
torres de control de los aeropuertos.

La trama, en general, es como una
saga binacional de espías, en la que no
queda claro desde cuándo, y cuán pro
funda, es la huella de la narcopolítica
en México, y tampoco queda claro
cuánto sabía, y desde cuándo, el go
bierno de Estados Unidos.
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Agenda antipobreza
Repite Sheinbaum aquello
de por el bien de todos,
primero los pobres. Ojalá
reconozca que la lucha
contra la pobreza requiere
de políticas que mejoren
la educación y el sector
salud, fortalezcan al campo,
apoyen a micro y pequeñas
empresas, impulsen la ciencia
y la tecnología, construyan
infraestructura de calidad,
combatan la inseguridad
y la corrupción, den certeza a
la inversión, entre otras cosas.

Ella ofrece un segundo
piso de la transformación,
pero el primero jamás
atendió estos requerimientos
imprescindibles para combatir
de raíz la pobreza.

Luisa Fernanda Pliego
Aguascalientes, Aguascalientes
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Llegó sin avisar y dijo:

Soy el número uno.

Siempre he recelado de quienes dicen ser
el número uno. El solo hecho de decirlo
ya los descalifica para ser el número uno.
Quienes en verdad lo son jamás
lo proclaman: sus méritos lo manifiestan.
Le pregunté:

¿Cuál de todos los números uno
es usted? Porque han venido muchos
que afirman ser el número uno.

No lo son respondió el que decía ser el
número uno. Nada más hay un número
uno, y soy yo.

Muy bien acepté. Lo anotaré en mi
lista de números uno. Es usted el número
1142.

Perfecto admitió él—. Pero póngame
en primer lugar.

Ya no quise discutir. Es muy difícil llegar
a un acuerdo con los que se creen el
número uno.

¡H$sta mañana!...
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Presidenta
s un cuero". Esa expresión"Emachista se usó en pasa
dos tiempos para aludir a

una mujer de buenas prendas físicas.
Afrodisio Pitongo, hombre dado a la
concupiscencia de la carne, le contó
a un amigo: "Anoche me pesqué un
cuerito". "¿En el antro?" preguntó
el amigo. "No aclaró el tal Afrodisio.
Al subirme el zipper de la bragueta"...
Un sujeto llegó a la farmacia tosiendo
fuertemente y pidió algo para la tos. El
empleado buscó y le dio un frasco con
un líquido. Le indicó que le diera un
trago ahí mismo, lo cual hizo el indi
viduo, quien a continuación se retiró.
El farmacéutico interrogó al emplea
do: "¿Qué quería ese hombre?". "Algo
para la tos respondió él. No encon
tré nada para eso, de modo que le di
un purgante". Acotó el de la farmacia
"El purgante no le curará la tos". "Ya
lo sé admitió el muchacho. Pero le
va a dar miedo toser"... El reverendo
Rocko Fages, pastor de la Iglesia de la
Quinta Venida no confundir con la
Iglesia de la Quinta Avenida, que per
mite el adulterio a sus fieles a condi
ción de que no lo cometan el día del
Señor, el reverendo Rocko Fages, di
go, iba a bautizar a un nuevo miembro
de la congregación Antes de proceder
a la ceremonia se dirigió al tipo: "¿Re

nuncias a las pompas y vanidades del
mundo?". "A las vanidades sí, pastor
respondió el individuo. A las pom
pas no sé si pueda renunciar. Me gus
tan casi tanto como las bubis"... Un
oficial de policía llamó a la puerta de
la señorita Himenia, célibe que afir
maba tener 39 años. Debía ser cierto,
pues llevaba ya 10 años diciéndolo. Le
advirtió: "Tenga usted cuidado, seño
rita Del centro siquiátrico se escapó
un maniático sexual". "Ya lo sé re
plicó la señorita Himenia, Mañana
se los llevo"... Don Cucurulo, señor
de edad más que madura, llevó a ca
bo el acto natural con una sexoservi
dora en la habitación número 210 del
Motel Kamawa Acabadas las accio
nes, que ciertamente requirieron de
bastante tiempo y de toda la pacien
cia de la dama, don Cucurulo le pa
gó sus honorarios a la mujer, y le dio
además una propina generosa Le pre
guntó ella "¿Cuándo lo hacemos otra
vez, don Cucu?". Respondió con feble
voz el veterano: "Tú dime el mes y el
día, linda Yo te diré el año"... Lord
Highrump era duro de oído. Iba a via
jar en tren con su hijo. Al mismo vagón
subió un hombre que milord creyó co
nocer. Le pidió a su hijo: "Pregúntale
si es de Lancashire". "Dice que sí" le
informo el muchacho. Volvió a pedir

le Highrump: "Pregúntale si conoció
a tu madre. Su nombre de soltera fue
Lynn RufP'. "¿Quién no la conoció?
dijo el sujeto. La llamábamos Lynn
Hotpants. Todos los hombres en 100
millas alrededor de Lancashire tuvi
mos trato de colchón con ella A nadie
le negó nunca sus favores. Yo mismo
pasé con ella varias noches. Era ar
diente, sensual, lasciva y voluptuosa
En cosas de la cama se las sabía todas".
"¿Qué dice? ¿Qué dice?" le preguntó
con ansiedad lord Highrump a su hijo.
Le contestó el muchacho: "Dice que
no la conoció"... Claudia Sheinbaum
fue declarada Presidenta electa Presi
denta, sí, que no Presidente. La Acade
mia de la Lengua admite el femenino
en ese vocablo, igual que hace en otros
terminados con la misma desinen
cia, ente. Se dice "dienta", "parienta",
etcétera Es un orgullo para México
que una mujer ocupe la máxima ma
gistratura de la Nación Eso implica
un avance social que debe ufanarnos
a los mexicanos. Con razón, entonces,
la doctora Sheinbaum pide ser llama
da 'Tresidenta". Así la llamará quien
esto escribe, a condición de que sea
efectivamente Presidenta, y no herra
mienta, asistenta, gerenta, intendenta,
tenienta, regenta o sirvienta de López
Obrador... FIN.
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Sheinbaum y AMLO,
en el mismo avión
::::: Nos cuentan que los militares responsables de
la seguridad presidencial han tenido dolores de ca
beza con la logística para las giras de fin de sema
na en las que coinciden el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y la presidenta electa Clau
dia Sheinbaum. El más delicado, nos hacen ver,
ocurrió ayer, cuando el mandatario insistió en que
ambos viajaran en el mismo avión de la Fuerza Aé
rea Mexicana pese a los protocolos internacionales
que aconsejan evitarlo, pues en caso de un percan
ce se puede comprometer la conducción del país.
Nos recuerdan el día de los atentados de 2001 en
Estados Unidos, cuando mantuvieron separados en
todo momento al presidente George W. Bush y al
vicepresidente Dick Cheney, el primero en el
avión presidencial por varias horas y el segundo en
tierra. El presidente López Obrador dijo que "el
pueblo es nuestro ángel guardián" y, con ese argu
mento, hicieron el viaje en la misma aeronave. ¿Lo
permitirán nuevamente los militares responsables
entre hoy y el 1 de octubre?

llaman a padroneros del PAN
a "portarse bien"
::::: Nos cuentan que la comisión organizadora de
las elecciones para renovar la dirigencia nacional

del PAN, que sustituirá a Mar
ko Cortés, hizo un tímido 11a
mado al "buen comportamien
to" de los llamados "padrone
ros" del partido, que son los
que manejan los padrones de
militantes en los estados y que
pueden inclinar la balanza, co
mo ha ocurrido, para decidir
candidaturas, liderazgos y en
este caso al nuevo presidente
blanquiazul. A ver si el llamado

a misa no termina con una elección con dados
cargados. Hace ya casi veinte años que en el pa
nismo se escuchan quejas sobre los expertos en
inflar padrones pero por lo visto siguen gozando
de cabal salud.
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Investigan cámaras
de las escuelas náuticas
::::: En este espacio le revelamos que la Secretaría
de la Función Pública investiga al almirante Víc
tor Pineda Hernández, titular del Fideicomiso
Universidad Marítima y Portuaria de México, por
la entrega de un contrato millonario para cáma
ras de seguridad en las escuelas náuticas de la
Marina, que no funcionan. Nos comentan que
responsables del Órgano Interno de Control reali
zaron una visita sorpresa a la Escuela Náutica en
Mazatlán, para verificar el estado del servicio y el
equipo de monitoreo. Nos hacen ver que el tema
llegó hasta el escritorio del secretario de Marina,
almirante José Rafael Ojeda, quien no quiere
distracciones en este cierre de sexenio en el que
está centrado en quién será sucesor, lo cual se sa
brá hasta finales de septiembre.

El paro judicial que se posterga
y se posterga
::::: Nos cuentan que el paro nacional de los tra
bajadores del Poder Judicial, que planeaban para
el 21 de agosto y luego para el 26, puede ser que
tenga que esperar, ya que la primera fecha era
porque los diputados de Morena y sus aliados te
nían previsto aprobar el dictamen un día des
pués, el 22 de agosto, pero por irse al festejo de la
presidente electa el jueves pasado, tuvieron que
recorrer su calendario de sesiones, y ahora van a
discutir y aprobar el dictamen de la reforma judi
cial hasta el 26 de agosto, dos días antes del fin
de la legislatura. ¿Será que es la crónica de una
muerte anunciada, pero postergada?
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Sheinbaum, el velo
patriarcal, y la canallocracia
que terquea
Fue muy emocionante el

acto republicano del jue
ves pasado, cuando Clau

dia Sheinbaum recibió la cons
tancia que la acredita como Pre
sidenta Electa. Sonó y reverberó
en el Tribunal Electoral; "Presi
denta" con una "a". Con una
enorme "a". Con una "A" que se
hizo grandotota. Una "A" pode
rosamente femenina. Al menos
por seis años, ahí se acababa
aquello de "Señor Presidente".
Qué fuerte: de verdad testimo

niamos un hecho histórica Me
parecáóqueenalgunos momentos
se le desbordaban las emociones.
Nudo en la garganta que le apre
tujaba la voz. Ojos inundados.
No era para menos, se tra

taba de la primera vez, en 200
años de la República (vaya país
macho), que una mujer era
nombrada oficialmente de esa
manera: "Presidenta".
Y con ella, con la Presidenta

Electa, quiero soñar que llegan
todas las mujeres. Quiero con
vencerme de que no llega sola,
sinoqueasu lado llegaron todas.
Mis tatarabuelas, mis bisabue
las, mis abuelas, mi madre, mis

hermanas. Mis nietas. Mi novia

Mis amigas, mis colegas. Las
mamás de te desaparecidas.
Todas las mujeres que lucha

ron por México, pero también las
que siguen batallando hoy, y que
han enriquecido esta nación con
sus enormes talentos y tremen
dos sacrificios.

La Presidenta, con una "A" gi
ganta que ha roto el techo po
lítico de cristal, tiene por delante
una misión inconmensurable:
que las mujeres lideren México,
y no de forma retórica Claudia
Sheinbaum tiene que ir a la bús
queda de un México con ellas,
donde estén ellas en principalí
simo lugar. Un México donde la
misógina Historia Patria escrita
por hombres no las silencie otra
vez, no las esconda, nos las mar
gine, no las minimice, no las re
legue, no les prohiba la entrada
a ninguna ámbito profesional,
académico, cultural, y no las ha
ga contrabandistas, como escri
bió Rosario Castellanos.
En su segundo discurso como

Presidenta Electa, Sheinbaum
mencionó: "Tuvieron que pasar

dos siglos. Se dice fácil Vanas ge
neraciones de por medio y 65
presidentes hombres para que
hoy pódame» decir Presidenta".
Por eso, exigió que se respete la
"a" de Presidenta. "Así como de
cimos jueza, abogada, científica,
ingeniera, con "A", porque como
nos han enseñado que fo que se
nombra existe, y lo que na no
existe, hoy con mucho orgullo
podemos reivindicarlo".
Sheinbaum, creo, tiene que

gobernar con las mujeres y para
las mujeres, pero sin exclusiones.
Tiene que ser la presidenta de las
mamás de las desaparecidas, la
presidenta de las mujeres vícti
mas de la violencia, de las que pa
decen el machisino en sus múl
tiples fonnas de acoso y discrimi 
nacióa Las chinacas de hoy. La
presidenta de los variados femi
nismos y eso no se soluciona na
da más con paridad de género en
un gabinete sino conmucha em
patia, tolerancia y espíritu inclu
yente. Eso se cumple con leyes
fuertes, funcionarías comprome
tidas y fiscalías eficaces que sean
encabezadas por mujeres que

realmente sean sororas y que
persigan los delitos sin revictimi
zar a otras mujeres.
Mónica Soto, presidenta del

Tribunal Electoral, quien le entre 
gó la constancia que la hizo Pre
sidenta Electa, destacó que con su
llegada al poder se le quitó el velo
al patriarcado. Sheinbaum tendrá
que demostrárselo a las demás
mujeres porque de otra manera
pervivirá la casta de los machos,
de los racistas, de los clasistas, de
los retardatarios. "Llega nutrida
de la fuera que proviene de nues
tras ancestras. Con ello me nutro
y me comprometo a seguir cons
truyendo igualdady libertad para
todas las mujeres mexicanas, y en
especial, para las más vulnera
bles. Hago el compromiso de no
deftaudar y poner todo mi em
peño, mi conocimiento y hasta la
vida misma", prometió.
Pues esa nada menos, para

que el velo del patriarcado real
mente vaya quedando hecho tri
zas, y que la canallocracia que
hoy terquea y la sigue insultando
de forma misógina y escatológica
en columnas, artículosycartones
se haga cada día más nimia •
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Presidenta, con A
Algunos la definen como la

última trinchera para evitar
que Morena y sus aliados se

hagan de una mayoría absoluta en el
Congreso de la Unión.
Y por eso quieren dar la batalla a

bayoneta calada, como dirían los clá
sicos castrenses, la orden de defender
hasta el último suspiro, incluso ya sin
balas y solo con esa daga en la boca
del fusil, en el cuerpo a cuerpo, la po
sición en contra del enemigo. Es un
parangón de la lucha democrática
La fecha límite que la ley esta

blece para que se conozca la inte
gración definitiva del Congreso de

la Unión, en su siguiente legislatu
ra, es el miércoles 28 de agosto.
Ese día se pondrá punto final al

debate en torno a la sobrerrepre
sentación de Morena y sus aliados
en la Cámara de Diputados.
La Sala Superior del Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la
Federación deberá resolver las im
pugnaciones que hagan los parti
dos políticos al acuerdo de asigna
ción de diputaciones plurinomina
les que el INE aprobará en su sesión
este viernes 23 de agosto.
Los partidos solo tendrán 48 ho

ras para presentar sus recursos ante

la Sala Superior y esta debe desa
hogarlos, a más tardar, el miércoles
28. Es decir, 3 días antes de que se
instale el Congreso.
Hay dos versiones que se enfren

tan: Los que quieren que en lugar de
aplicar la cláusula de sobrerrepre

sentación por partido, se haga por
coalición, para evitar que Morena y
sus aliados logren una mayoría ca
lificada de 373 legisladores, como lo
advirtió la secretaria de Goberna
ción, Luisa María Alcalde.
Y los contrarios, entre ellos los

partidos de oposición y exfuncio
narios del INE, como Lorenzo
Córdova y Ciro Murayama, que
hablan de evitar una sobre repre
sentación considerando a la coa
lición MorenaPTPVEM como
una sola fuerza política que esta
ría violando la ley al tener más de
300 diputados y un número su
perior al 8% de la votación que lo
graron en las urnas, pues esos son
los dos candados que impone el
artículo 54 de la Constitución en
esta materia.
Morena advirtió que no se dejará

quitar una sola diputación.
En 1996 se estableció en el en

tonces Código Federal de Institu
ciones y Procedimientos Electora
les que la asignación de represen
tación proporcional se debía reali
zar como si las coaliciones fueran
un solo partido político.
Así fue hasta que, en la reforma del

2008, esa redacción se eliminó y a
partir de entonces la Constitución y
la Ley General de Instituciones y Pro
cedimientos Electorales ordenan
textualmente que la distribución de
plurinominales se hará a cada parti
do político y así se aplicará también
la cláusula de sobre representación.
Yde hecho enlas elecciones de2009,

2012,2015,2018 y 2021 así se ha asig
nado, por partido y no por coalición
En corto, consejeros y magistrados

electorales han revelado que la inter
pretación debe ser textual y la cláu
sula de sobrerrepresentación se apli
cará por partido, no por coalición.
Un grupo de consejeros en el INE

alista su propuesta formal para que la
interpretación se haga como "fuerza
política" MorenaPTPVEM Sin em

bargo, hasta ahora no les alcanzan los
votos y tampoco serían respaldados
por la mayoría de los magistrados
electorales, quienes tendrán la pala
bra el 28 de agosto.
Es la última trinchera.

Monitor republicano
Fernández Noroña no es tonto,

pero si es muy necio.
Pregunta: ¿Neta se quiere pelear

con nuestra nueva presidenta por
aferrarse a que es la señora "presi
dente"? ¡Caracho! Hay cosas más
importantes en este país. ¿Le habrá
resultado suficiente con que la Pre
sidenta se lo saltara en sus saludos,
en el Teatro Metropolitan? •

anarciae@gmail.com
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Le llega la primera "papa caliente
al góber electo Pablo Lemus
::::: Al que le espera "una papa caliente , nos pla
tican, es al gobernador electo de Jalisco, Pablo
Lemus Navarro (MC), porque un grupo de con
cesionarios del transporte público que le aposta

ban al cambio de color en la
administración estatal ha ama
gado con irse a paro si no se re
visa la actual tarifa de 9.50 pe
sos que no se ha movido en seis
años y que alegan debería de
ser de entre 14 y 16 pesos. Sin
embargo, nos indican que el go
bernador Enrique Alfaro Ra
mfrez (Morena) asegura que
mientras él esté en el caigo (o
sea, hasta el 30 de noviembre

próximo) eso no pasará, por lo que "le puso pase
para gol" a don Pablo para que tenga que nego
ciar y apaciguar a los concesionarios, quizá con
más subsidios, como hasta ahora. ¡Zas!

Ebrard apaga fuego en Guanajuato
::::: Desde Guanajuato, nos comparten que el pró
ximo secretario de Economía, Marcelo Ebrard

Casaubon (Morena), tuvo casi
"un día de campo" en la tierra
de José Alfredo Jiménez. Nos
detallan que don Marcelo legró
tranquilizar a los empresarios
zapateros que en los últimos
días tomaron las calle para exi
gir al gobierno federal que pon
ga un freno al contrabando de

 calzado y a las prácticas comer
ciales desleales y hasta los líde
res del gremio se mostraron op

timistas por la señal de apertura e interés que en
vió el próximo gobierno federal, a pesar de que
aún no entran en funciones y además, don Mar
celo se reunió con la excandidata a la gubernatu
ra, Alma Alcaraz Hernández (Morena), quien, se
dice, podría integrarse al equipo de la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum Pardo. ¡Qué tal!
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Paralelismos de alcaldes
::::: Desde Morelos, nos comparten que las carre
ras de los alcaldes electos de Cuautla y Temixco,
Jesús Corona Damián (PAN) e Israel Piña La
bra (PAN), respectivamente, tienen varios parale
lismos. Nos explican que ambos ganaron munici

pios con los más altos índices
de violencia del estado en los
últimos tres años, además de
que sus contrincantes eran los
abanderados de Morena que
buscaban la reelección; también
ambos conocen la violencia de

cerca, pues a don Jesús lo in
tentaron matar en campaña y
tiene preso a un hermano por
secuestro, mientras don Israel
registró un homicidio cerca de

unos de sus negocios y, por último, ambos habla
ron sin cansancio en las campañas sobre sus
"grandes planes" de seguridad y ahora rehúyen a
explicar sobre cómo harán para inhibir a la delin
cuencia organizada. ¿Qué más tendrán en co
mún?

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Avanza el plan para poner
tope a las rentas de vivienda
::::: Luego de varios jaloneos sobre las comisiones
en el Congreso capitalino que habrían de discutir
la iniciativa enviada por el jefe de Gobierno, Mar

tí Batres, los legisladores avan
zaron en la aprobación de la re
forma con la que se busca esta
blecer que las rentas de vivien
das en la Ciudad de México no
aumenten por encima de la in
flación. El dictamen aprobado
en comisiones y que llegará al
pleno en sesión extraordinaria
el próximo 22 de agosto, con
templa también un registro
obligatorio de contratos de

arrendamiento y una política pública para cons
truir vivienda en renta. Quien, por supuesto, de
inmediato celebró el avance en la discusión de es
ta propuesta fue el jefe de Gobierno.
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Se definen los liderazgos
en el Congreso de la CDMX
::::: Tal como se lo adelantamos en este espacio,
ayer los diputados electos del PAN eligieron por
unanimidad como su coordinador de bancada a
Andrés Atayde, quien se comprometió a priori

zar el diálogo y el consenso con
todas las fuerzas políticas, y a li
derar a un grupo parlamentario
propositivo y activo. Atayde lle
ga a esta posición arropado por
los liderazgos de Acción Nacio
nal y por los resultados que de
jó al partido la elección del 2 de
junio. Hay que recordar que ha
ce una semana fueron los dipu
tados locales de Morena quie
nes eligieron a Xóchitl Bravo

como su coordinadora de bancada, así que la
conformación de la Tercera Legislatura del
Congreso de la Ciudad de México poco a poco
comienza a tomar forma, con la definición de
sus nuevos liderazgos.

Cadetes de la unipol
denuncian agresiones
::::: Luego de la separación del cargo del coordina
dor general de la Universidad de la Policía de la
Ciudad de México, Luis Octavio Encarnación
Pedraza, nos dicen que este funcionario cuenta
con algunos otros reportes sobre agresiones físi
cas como parte del adiestramiento de los cadetes
y futuros policías. Nos cuentan que, bajo el lema
de que la calle es dura, solía golpear lo mismo a
hombres que a mujeres, quienes preferían no de
nunciar. Nos hacen notar que algunas alertas se
encendieron la noche de este jueves cuando una
cadete denunció haber sido golpeada con un tole
te, lo que llevó a sus compañeros de la Unipol a
decidir manifestarse.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313,
extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Indiferencia
hacia Chiapas
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

LAS ABEJAS DE Acteal
ponen desde Chiapas el
dedo en la llaga. Respon

sabilizan directamente a los
actuales gobiernos federal y de
Chiapas de, con su indiferencia
y falta de voluntad política,
"mantener en la impunidad
a los autores intelectuales de
la masacre de Acteal", no sólo
eso. Advierten también que la
liberación de los paramilitares
responsables de asesinar a 45
hombres y mujeres, cuatro
de ellas embarazadas, llevó al
estado a la actual guerra civil.
En un comunicado, a 15 años
de que la Suprema Corte de
Justicia de la Nación liberara a
los asesinos confesos de haber
participado en la masacre, y a
más de 27 años de los hechos,
Las Abejas denuncian que los
gobiernos buscan dejar impu
ne "su propio crimen".

EN UN ACTO político y de
memoria en la comunidad de
Acteal, Chiapas, Las Abejas
insistieron en que el gobierno
en turno, en lugar de crear
garantías de no repetición de
un crimen como el de Acteal,
permite a los grupos del cri
men organizado mantener
aterrorizada a la población,
propiciando así el olvido de la
Masacre de Acteal, al igual que
Ayotzinapa, Tlatlaya, Pasta
de Conchos, Aguas Blancas y

otros crímenes de Estado co
metidos en todo el país.

BAJO EL CONTEXTO de os
curidad y muerte que reina en
Chiapas, explican Las Abejas,
su organización ha seguido
apostando por la esperanza
y por la vida, pero, insisten,
"mientras la Comisión Inte
ramericana de Derechos Hu
manos no se pronuncie con el
informe de fondo, la violencia,
las muertes, los desplazamien
tos forzados y el terror del día a
día van a seguir empeorando",
y "no estamos exagerando".

PESE AL NEGACIONISMO
institucional, de la política
de "los otros datos" y de la
reiteración de que en Chiapas
"no pasa nada", la entidad,
advierten los sobrevivientes y
los herederos de la masacre,
sigue desangrándose. Acusan
a Ernesto Zedillo Ponce de
León de ser el responsable, a
Felipe Calderón Hinojosa de
haber liberado a los asesinos
confesos y a Enrique Peña
Nieto y Andrés Manuel López
Obrador de no hacer justicia y
continuar la impunidad. Crear
las condiciones actuales para la
no repetición, es la obligación
del gobierno en turno.

Desinformémonos.org
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Rayuela
En Sinaloa apenas
asoma la punta
de la madeja.

Fecha: 17/08/2024

Página: 32

Area cm2: 8

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

dacción

Costo: 656

Página 12 de 109 Índice



Fue una noticia desgraciada cuando el cabildo decidió cerrar el panteón municipal, ese solar tiene más de 200 años
coleccionando presencias antiguas, con lo que se puede hacer un viaje en el tiempo... y ftii en búsqueda de la niña

La fantasma de
Santiago Miahuatlán
Las palabras escritas

en una lápida son pa
ra la memoria de una
persona, lo mismo
que los panteones lo

son para la memoria de las po
blaciones. Así como sin lápida no
habría dónde recordar al muer
to, sin su cementerio la historia
de una comunidad se borraría
para siempre.
Por eso fue una noticia des

graciada cuando el cabildo deci
dió cerrar el panteón municipal.
Ese solar tiene más de doscien

tos años coleccionando presen
cias antiguas. Un observador
experimentado puede, como
hacen los arqueólogos, hacer
un viaje en el tiempo a través de
esos enterramientos.
Con la estupidez del cabildo

no hay nada que hacer y por eso
fui en búsqueda de la niña.
La primera noche fue larga

porque ella no apareció. Primero
visité las fosas más antiguas. Re
cordaba haber visto unas donde

llevan descansando por casi dos
siglos las víctimas de la peste que
atacó a los trabajadores y tam
bién a los dueños franceses de la
hacienda del Carnero.
Encontré ahí una lápida dis

creta que contenía tres palabras
y un año: Antoinette et filie,1822.
¿Sería la niña que las cámaras de
seguridad capturaron el jueves de

la semana pasada? Las imágenes
fueron recogidas por los disposi
tivos colocados frente a la entra
da del panteón.
Aunque la toma es distante

ahí quedó registrada una niña,
de unos diez u once años, vestida
con colores claros, jugando en el
largo pasillo por el que se ingresa
al camposanto.
Durante la discusión sosteni

da en el cabildo un síndico pro
puso que quizá fuese la hija del
velador, sin embargo, ese señor
no tiene hijas. ¿Cómo explicar
entonces que una menor corrie
ra de un lado al otro, hacia las 9:30
p.m., cuando ese lugar público ha
bía cerrado sus puertas tres horas
y media antes?
El video es de tan mala cali

dad que no ayuda a distinguir la
ropa y por tanto tampoco la épo
ca en que vivió la niña. Me quedé
aguardando toda la noche senta
do en el borde de la tumba de la

señora Antoinette sin que nadie
viniera a reclamarme.
Para continuar buscando, el

día posterior debí esperar a que
el panteón abriera y cerrara de
nuevo. Muchas familias vinie
ron a visitar a sus muertos cuan
do se enteraron de la decisión
del cabildo y es que podía ser la
última vez que adornaran la mo
rada de sus muertos.
Fue como si se hubiese ade

lantado el mes de noviembre.
Todo por una niña traviesa y el
nerviosismo de una autoridad
indispuesta a reconocer que hay
eventos ingobernables.
Muchos años después de la

peste, en este panteón munici
pal también fueron a dar las víc
timas de un tremendo accidente
ocurrido en 1991. Un día antes
del aniversario de la Revolución,
a menos de un kilómetro del pan
teón se descarriló un tren de car

ga que llevaba sobre el lomo dos
mil toneladas de cemento, sorgo
y otras cosas.
Antes de colisionar alcanzó

una velocidad de 250 kilóme
tros por hora. Cuando los ope
rarios asumieron que no había
nada que hacer brincaron al va
cío y perecieron al instante. Se
gundos después los vagones de
aquel armatoste saltaron enfu
recidos, arrasando con todo lo
que encontraron a su paso: au
tomóviles, peatones, casas y co
mercios. La cifra total de muer

tos no pudo calcularse con pre
cisión. Se registraron cuarenta
cadáveres, el problema es que
llegaron al panteón un núme
ro similar de cajas de madera en
cuyo interior había restos cer
cenados sin identificar.
En la coordenada exacta don

de ocurrió la tragedia hay hoy un
pequeño cenotafio que sirve para

recordar a las víctimas de aquel
gigante implacable.
Entre las víctimas del horrible

accidente habría que contar a los
niños huérfanos que aguardaron a
que sus padres regresaran. Calculé
que quizá la niñajuguetona podría
pertenecer a ese otro vecindario
del cementerio, así que durante la
segundanochemepusearecorrer
la parcela donde habían ido aparar
las víctimas del trenazo.
Mirando aquí y allá encontré a

uno de los maquinistas y también
a un carpintero al que le cayó en
cima una columna de hormigón.
Unos cuatro metros más adelan
te di con una inscripción dedica
da a una mujer llamada Catalina.
La fecha correspondía con la de
aquella tragedia, pero, a diferen
cia de la tumbade Antoinette que
había visitado la madrugada an
terior, en ésta no se hacía referen
cia a ninguna hija.
A punto estaba de regre

sar sobre mis pasos cuando
descubrí a la niña escondida
detrás de la lápida de Catali
na. No se asustó cuando me
aproximé y tampoco cuando
interrumpí con mis palabras
su estado absorto.
—¿No tienes miedo de es

tar aquí sólita? —me atreví a
preguntar.
—Cuando estaba viva sí, pe

ro ahora no —respondió con su
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vocecita.

No hallé cómo explicarle
que, por su culpa, y por las ab
surdas órdenes del cabildo, los
matorrales, las ratas y la noche
iban a borrar el trazo de nuestro
cementerio.
Esa niña tenía que saber que

su juego inocente estaba sirvien
do de pretexto para que el cabildo
clausurara para siempre el pan
teón de Santiago Miahuatlán.
Si tan solo pudiese ser discre

ta para que a los demás nos de
jaran en paz.
En vez de darle un sermón le

pedí que me contara su histo
ria. Esa madrugada supe que la
niña no murió aquel triste día
de noviembre. Ella fue de las
otras víctimas.
Su madre conducía uno de

esos automóviles que esperó con
paciencia la señal del guardavía,
tal como solían hacer siempre
los vecinos de Miahuatlán, supo
niendo que el tren proveniente
de Puebla y que tenía como des
tino Tehuacán pronto les dejaría
libre el paso.
En un abrir y cerrar de ojos

aquel monstruo aplastó el auto

móvil de Catalina. Al principio,
la familia creyó equivocadamen
te que la niña también viajaba en
aquel carro.
Ella esperó en casa durante

una larga semanay cuando la ma
dre no regresó decidió mudarse al
cementerio para velar su sueño
hasta que, como me dijo, dejó de
tener miedo.

Me atreví a preguntar si cono
cía a otros, como ella, que por las
noches salían a pasear por el pan
teón. La niña respondió que a ella
no le gustaba jugar sola
El cabildo recibió una oferta

para arrancar las tumbas del pan
teón: quiere construir en nuestro
lugar una colonia residencial.
Me convenció la niña de que,

para evitar tal cosa, lo mejor es
que por las noches todos salga
mos apasear.BHt

—¿No tienes miedo
de estar aquí sólita?
—pregunté.
—Cuando estaba
viva sí, pero ahora
no —respondió
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La imagen tomada por las cámaras de seguridad. ESPECIAL
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"La gente no sabe quién eres y habla de ti como si te conociera. O te juzga por algo que ni siquiera sabe que hiciste o no,
simplemente porque lo escuchó por ahí", afirma la esposa de quien fue el principal colaborador de Paco Stanley

SERIE PERIODÍSTICA "EL ESTIGMA BEZARES"/CAPÍTULO I

El estigma Bezares
renda se recuerda

como una niña muy
querida porque tenía
un problema de naci

  miento en el corazón
llamado comunicación interau
ricular. A causa de ello vivía so
breprotegida para que no le diera
nisiquieraelaire.
Sus padres tenían miedo de

que enfermara por cualquier co
sa. Era la única mujer entre pu
ros hermanos varones. Pese a la

burbuj a en la que trataban de en
cerrarlapor su padecimiento, di
ce que jugaba, patinaba, bailabay
hacía todo lo que quería
Alosl2 años le realizaron una

cirugía para colocarle un marca
pasos, su primer enfrentamiento
fuerte en la vida, resalta. "Estu
ve como cinco minutos muerta.

Ahí es cuando conozco qué es la
muerte. Nunca supe por qué Dios
me permitió seguir viviendo,
¿qué misión tenía que hacer? Era
la incógnita de mi vida. Si ya me
había muerto, ¿por qué regresé?".
En términos médicos, la ope

ración concluyó al final de forma
exitosa, aunque le costó traba
jo recuperarse físicamente. Aún
más trabajar con su inseguridad.
El procedimiento le dejó una ci
catriz que cruzaba prácticamen
te la mitad de su cuerpo. Su her
mano y algunos le decían, entre
broma y en serio 'nadie te va a
querer con esa cicatriz'.
El complejo por su operación

lahizo fuerte. "Soyunamujerde
muchos retos y lo que me dicen

que no se puede, yo lo hago". Así
fue como pensó inscribirse a un
certamen de belleza para demos
trar que era más que su cicatriz.

Puesyo soy Brenda Yamilé Jimé
nez Loya Me tuve que quedar con
el Brenda Bezares porque todo el
mundo me empezó a conocer así,
por ser la esposa de Mario Beza
res y a causa del injusto proceso
mediático y judicial que sufrimos
por el caso de Paco Stanley.
Brenda Yamilé Jiménez Loya

era una niña muy divertida que
tenía un problema en el corazón
y no le permitía hacer lo que ella
realmente quería. La vida me llevó
luego aser actriz, acantar, abailar
y a estar en medios de comunica
ción sin yo quererlo inicialmente.
De niña me gustaba mucho can

tar y bailar pero nunca me imagi
né que me iba a dedicar de lleno a

todo esto. Soyunamujer ala que le
gusta mucho el arte, que lo disfru
ta Estudié en la Escuela de Artes
Escénicas de la Universidad Au
tónoma de Nuevo León Mi carre
ra iba enfocada al baile, a la danza
contemporánea y al clásico. Ya
con la carrera de danza, me llamó
la atención el teatro. Hice mucho
teatro también universitario y ahí
conocí el mundo de los medios.
Luego fui Señorita Nuevo

León 1989 y en 1990 me voy a
dos certámenes internacionales:
Miss Intercontinentaly aotro en
Bangkok, Tailandia Gané uno y
en el otro quedé en tercer lugar.
Apartir del certamen de belleza

mi vida da un giro de 180 grados.

Conocí a Brenda Bezares durante
la investigación para la serie docu
mental El Show. Junto con un equi
po de Detective, había leído cientos
de páginas deprensayde documen
tos oficiales en torno al asesinato de
Paco Stanley, así como también vis
to decenas de horas de material de
losarchivosdeTelevisayhabladoen
on y oíFthe record con más de 200
personas involucradas de diversas
formas y niveles en el caso. Luego de
todo lo anterior me senté a conver
sar por primera vez con ella en un
restaurantedelacoloniaRoma

Me sorprendió la forma en que
expresaba su punto de vista sobre
los hechos que marcaron a Mario
Bezares, presente esa noche en la
reunión junto con el productor
Carlos Sosa Habían pasado más
de veinte añosdel crimen deljefey
amigo de su esposo, las diligencias
judiciales, el linchamiento mediá
tico, la detención, la liberación, la
nueva detención, el encierro, la li
beración y el estigma pero Bren
da defendía ahí al papá de sus hijos
AlanyAlejandro con el mismo vi
gor que le había visto hacerlo anta
ño a través del archivo televisivo.
Hasta antes de El Show, no

había entrevistado a tantos pro

fesionales del mundo del espec
táculo (sí, ya sé que la política es
un espectáculo, pero muy po
co profesional). Alguien como
Brenda, que en su experiencia
de vida conjugaba el trauma y

la fama, me reveló también una
historia personal que de mane
ra genuina trascendía el estigma
que había sufrido.

¿Sabes qué duele mucho? Que la
gente te señale sin saber por qué.
La gente no sabe quién eres y ha
bla de ti como site conociera O te

juzga por algo que ni siquiera sa
be que hiciste o no, simplemen
te por el hecho que lo dijeron en
la televisión o lo escuchó por ahí.
La gente juzga Imagínate tú:

voy con mis hijos a cualquier la
do, chiquititos, y vas pasando y es
el cuchicheo. En lugar de ser em
páticos, pensar en que lo me pasó
a mí te puede pasar a ti y a cual
quiera Ser víctima de una injus
ticia nos puede pasar a cualquie
ra Nadie está exento. Tienes que
ser empático con este tipo de co
sas. Cuestionar cómo está un go
bierno, cuestionar cómo te están
diciendo las cosas, cuestionar....
Lo primero que te dicen no de

be ser lo primero que tú crees.
Hay muchas cosas que tengo

que trabajar en mi persona pre
cisamente por lo mismo, porque
hay cosas injustas que yo he te
nido que vivir sin deberla ni te
merla. Fue un efecto dominó
que a mí me tocó sin quererlo.
Me afectaron en muchas cosas
de mi salud mental y, sobre todo,
lo que más me dolía a mí era mi
familia mis hijos.
Hemos vivido con un estigma

durante todos estos años. Sé que
esa cicatriz va a estar ahí como
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está la de mi corazón. Tengo que
aprender a vivir con eso. ¿Duele?
Claro que duele.

Creo que las mujeres, hoy por hoy,
podemos ser más fuertes, pode

mos salir adelante. Yahemospues
to un alto y creo que vamos avan
zando en muchas cosas. No está

bien que hagan bromas de tu per
sona, no está bien que por broma
digan que si eres pareja o no eres
pareja que si tienes que ver o que
qué bonito cuerpo tienes. No está

bien jugar con ese tipo de cosas.
Basta de que nos estén insultando

emocionalmente o que estén subes
timando nuestra inteligencia Las
mujeres podemos hacer muchas co
sas. Las mujeres somosy tenemos la
capacidad de muchas otras cosas, co
mo sacar una familia adelante. Eso

fue lo que yo traté de hacer cuando
nos pasó lo del caso de Paco Stanley:
sacar una familia adelante.—

(CONTINUARÁ...)
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Boquita de princesa
Las palabrotas que a uno le incomodan son las que llevan dentro una carga podrida de agresión..

ada día que pasa disminuye
el tamaño de las palabrotas.

  Si un día tuvieron fama de
ordinarias, por vulgares y soeces, hoy día
su ordinariez consiste en ser comunes y
corrientes. Ya casi nadie vuelve la cabe
za cuando escucha en la calle uno de esos
vocablos pintorescos que sonrojaban a
nuestras abuelas y atraían certeras bofe
tadas maternas. Disminuye, asimismo, el
número de ñoños que sólo ven películas
mexicanas para reírse de las groserías.

¿Qp£ p(38p,sin embargo, cuando nos
amenazan, reprenden o castigan utilizando
términos altisonantes?Las groserías, dichas
con gran vehemencia, son avallasadoras,
humillantesyno menos violentas queun ar
ma arrojadiza. Puede que ni siquiera se em
pleen como insultos, pero ya su estallido—
virulento, rabioso, autoritario— coloca alos
oyentes amerced del humor intemperante
dequienles habla, gritaobalbucea. Está cla
ro que no podrían responderle en el mismo
tenorsin queel engorro pasaraamayores. O,
como también dicen, "a las manos".
Nos agreden también las palabrotas

cuando provienen de una autoridad, que
por obvias razones tendría la obligación
de contenerse y en lugar de eso elige fal
tarnos al respeto. Antiguamente, un fun
cionario público que se permitía hablar
con palabrotas delante de un micrófono
pedía a gritos ir a dar a la calle, con su co
rrespondiente patada en el trasero. Y no
era para menos, si la misión de todo servi

dorpúblico está precisamente en servir,
atender, hacerse útil a aquellos ciudada
nos que contribuyen a pagar su salario.
Hace unos días trascendió la noticia de

que la exvelocistaAna Gabriela Guevara,
hoy convertida en alta funcionaría guber
namental, reaccionó a los señalamien
tos de presunto dispendio en los Juegos
Olímpicos de Francia con una línea que no
tiene desperdicio: 'Todo lo que gano, me
lo trago, me lo unto y me lo visto como me
da mi chingada gana", tronó la funciona
ría, desafiante, con la clara certeza de que
no pagaría precio alguno por sus exabrup
tos. No hablaba, entonces, tanto de su de
recho a la soberanía como de su lugar en
el escalafón. Es fácil, por supuesto —valga
decir, como pegarle a un niño—, desafiar a
los otros cuando te sientes por encima de
ellos. Unaactitud cobarde, enrealidad, co
mo toda agresión impune de antemano, y
ciertamente mucho más grosera que cual
quier grosería de catálogo.
¿Debemosentenderquela"chingadaga

na" de lafuncionariapesamás que lanues
tra, dado que ella se salta las trancas del res
peto y no hay poder humano que la recon
venga? ¿Qué clase de confianza le hemos
dado para que nos responda, valga la brus
quedad, en ese pinche tono? Pero el proble
ma, insisto, no está en las palabrotas, que en
general suelenserbienvenidas siempre que
se profieren congracia, elocuencia u oportu
nidad Las palabrotas que a uno le incomo
dan son las que llevan dentro una carga po
drida de agresión. Una maj adería dicha con
violencia—peor todavía, ensuperioridad de
circunstancias— es no sólo dos veces maja

dera, sino de hecho alevosay degradante. Y,
por cierto, muy antideportiva.
Guevara fue una vez deportista exitosa, y

en tantoellounejemploaseguir.Su trabajo,
además, consiste en impulsar a otros atle
tas, respetarlos y hacerse respetar por ellos.
Quienesnunca tuvimos las virtudesoelem
peño bastantes para ser deportistas de alto
rendimiento, vemos a esas personas con
admiración, más cuando somos niños y to
davía creemos en elheroísmo como unapo
sibilidad abierta ennuestras vidas. ¿Quién
nos explica que a una campeona de la dis
ciplina no le dé ahora su "chingada gana"
ejercer el control de sus impulsos menos
presentables?¿Quéclasedesoberbiaadmi
nistrativa lleva a una abanderada nacional a
tomar porbandera la patanería?
Las palabrotas son inofensivas, no así

quien las pronuncia con la intención ex
presa de ofender. Más allá de la guasa y el
albur, encuentro intolerable que cualquier
pelagatos con ínfulas de procer se valga de
ellas para avasallarnos, por más que se le
hinche su "chingada gana". ¿No es horade
pedir una disculpa, presentar su renunciay
correr a lavarse laboca con jabón? wmm

¿Qué clase
de soberbia
administrativa lleva
a una abanderada
nacional a tomar
por bandera la
patanería?
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Que ya paso una sema
na y el gobernador de Sinaloa,
Rubén Rocha, sigue deslin
dándose y saliendo al paso de
sospechas de relación con el
narco, después de la explosiva
carta que los abogados de Is
mael Zambada dieron a cono
cer en la que el capo relata que
fue pillado cuando acudía a una
cita con el mandatario estatal y
el ex rector universitario, quien
horas después o ahí mismo fue
asesinado. Ayer de plano acudió
a su hoja auricular para aducir
que a fuerza lo quieren ligar con
el crimen cuando él es norma
lista y académico con títulos de

posgrado.

Que hablando del tema, el
embajador de Estados Unidos
en México, Ken Salazar, fue
muy cuidadoso con sus pala
bras al ponderar que una refor
ma al Poder Judicial puede for
talecer el sistema mexicano, pe
ro aprovechó para recordar que
dos objetivos prioritarios de
Washington llevan casi una dé
cada detenidos sin que se pueda
lograr su extradición: los her
manos Miguel Ángel y Ornar
Treviño Morales, El Z40yEl
Z42, respectivamente, otrora
capos de Los Zetas. Y puntuali

zó: "nosotros no estamos en po
sición de decirle al gobierno de
México, a su gente, al Congre
so, a los senadores, qué deben
de hacer, eso se debe respetar".
Ah, bueno.

Que Jorge Romero infor
mó ayer que concluyó una de
las etapas más significativas de
su vida, ya que se despidió como
coordinador de la bancada del

PAN en la Cámara de Diputados
y dio la bienvenida a Noemí Lu
na, designada por el dirigente
Marko Cortés como la nueva
coordinadora de Acción Nacio
nal para que concluya los traba

jos del actual periodo legislati
vo, porque el próximo lunes se
publicará la convocatoria para
la nueva dirigencia y él quiere
ser el nuevo presidente del CEN
blanquiazul.

Que por cierto, la diputada
Luisa Gutiérrez Urefta se enfi
la para tomar las riendas del PAN
en Ciudad de México, luego de
que el actual presidente, Andrés
Atayde, fue electo como próxi
mo coordinador del partido en
el Congreso local y al parecer ella
no tiene competencia y sí el apo
yo de múltiples mujeres militan
tes del panismo. mam
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Vico Díaz y el deseo de
su Leona

turno de México CityBlues duran
te 17 años con tu salvaje & misterio

so contrabajo, de estilo más demoledor que Char
les Mingus o Levin Cárter. Te escuché tocar en el
mítico Zinco por vez primera. Tu padre amaba la
música, te contactó con ella desde antes de nacer,
igual tu abuelo, entraba en trance escuchando a
BachyBrahms, tú lo acompañabas en el ensueño,
eras un niño. Te contó cómo las partituras de La
pasión de San Mateo de Bach las usó un carnicero
para envolver carne en Leipzig, un joven llamado
Mendelssohn fue al mercado con su madre, ana
lizó la inverosímil envoltura, compró todo el lote
que el carnicero tenía en su poder. Cada vez que
vas a una carnicería ríes al recordarlo. Ese niño
que cantaba en un coro de iglesia...que jugaba con
el fantasma de Susana San Juan, creció, se fue a
Leipzig...en la Sebastian BachStrafie conjuraste
tu sexto disco: El arte de la Leona [enero 2023].
Leona: instrumento de la música clásica mexi
cana llamada: son jarocho, con ella interpretas
a Bach. Para tocar una Leona, instrumento que
ya es universal gracias a Vico... se necesita de una
vitalidad, fuerza y potencia sobrenatural. Suena
el río Delta, el Wei&e EisteryMarabasco en ella.
Suenan todas las revelaciones en la madera de
Jiutepec del maestro laudero Pavel Toledano, las
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modificaciones especiales
del taxidermista de árboles:
Leonardo Reyes. Recibir
premios de la mano del al
calde de San Antonio, Texas,
el Berklee College Music en
Boston donde estudió com
posición, jazzy contrabajo,
ser parte de la Orquesta Na
cional de Jazz en México,

embaj ador de la música mexicana y parte del en
samble de jazz del Sister Cities de San José, Cali
fornia, no cambiaron su voraz curiosidad por la
música como le sucede a tantos que tras ser re
conocidos, se quedan atrás o se autodestruyen.
Rebimos un Negroni en La Merced, sostenías el
vaso entre tus manos, desarrollaste musculatura
extra de tanta música... mientras el Campari, Gin
& Vermutrojo entraron sin piedad en tu gargan
ta sonaba Gotas de Fuego de José José. Siempre
tendremos Garibaldi con sus canciones de maria
chis tristes, de norteños que limpian su acordeón
y sus lágrimas con el pañuelo de su madre des
pués de recordar que fueron niños, que soñaron
con una vida mejor lejos de aquL.con Eurídices
que te invitan caguamas y bailan para ti encima
de la mesas, con asesinos que te regalan su navaja
porque "te pareces a mi hijo", con Bastet tocando
un sistro en Santa María la Redonda.
Así es, tenía qué suceder, estaba escrito: Vico irá

adonde lo lleve su Leonayla música. Está en Méxi
co, toca el 23 de agosto en el precioso espaciofábri
ca de música: Semillero Estudios, en Guadalajara,
Jalisco, el aforo es limitado, será histórico. La mú
sica es deseo, es todo...fueron sus palabras antes de
desaparecer en el andén del Metro Pino Súarez. En
el Café Zimmermann los fantasmas de Bach yPi
candro susurran: Schweigtstille. Lean cartas en los
aeropuertos... mmm

* ESCRITORA. AUTORA DE LA NOVELA SEÑORITA VODKA

(TUSQUETS)
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El Mayo: la
mercancía
más cara

17
1 cartujo vuelve con la

i frente marchita. En el
JM—éÉ destartalado camión
de regreso al monasterio leyó Los va
lientes están solos (Anagrama, 2023),
de Roberto Saviano, una novela sobre
el Maxiproceso de mediados de los
ochenta en Palermo, donde un vale
roso equipo liderado por los jueces de
instrucción Giovanni Falcone y Pao
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lo Borsellino —quienes en 1992 se
rían brutalmente asesinados— reunió
pruebas suficientes para llevar ante
la justicia a cientos de mañosos, entre
ellos algunos en apariencia ciudadanos
respetables insertados en los negocios,
la industria o la política, con policías y
tribunales a su servicio.

Personaje clave en esta historia fue
Tomasso Buscetta, mañoso de medio
pelo pero con mucha información a
quien los investigadores italianos lo
calizaron y apresaron en Sao Paulo en
1983 —afortunada
mente ninguna au
toridad brasileña,
ningún improvisado
y frenético fiscal se
negó a colaborar con
ellos y así pudieron
trasladarlo a su país.
—Sihabla,nostocalalotería— le dijo

el juez Falcone al joven fiscal Vincenzo
Geraci cuando iban a encontrarse con
Buscetta. Yles tocó laloteríapara llevar
a cabo ese juicio histórico.
Buscetta, imagina Saviano, al estar

frente a Falcone "habla consolemnidady
quiere dar el mayorénfosisasus palabras,

que son la mercancía más cara que tiene".
Al recordar esta escena, el mon

je piensa en cómo hablará Ismael El
Mayo Zambada ante los fiscales de
NY.¿Cuántos secretos guarda y queda
rán expuestos sobre las alianzas de polí
ticos con el crimen organizado en nues
tro país? Por ahora, la carta difundida
por su abogado es una muestra del arse
nal del capo: descolocó rotundamente a
la fiscalía de Sinaloa y ha puesto a tem
blar al gobernador Rubén Rocha Moya,
arropado por el poder presidencial.

¿Volverá algún día
el mandatario sina
lóense o algunos otros
futuros implicados
r Zambad* a EU?

¿Sus amigos le pres
tarán otro avión pa

ra viajar oportunamente a esa nación
cuando en su estado sucedan secues
tros de antiguos aliados y asesinatos de
enemigos políticos? Por el momento su
coartadaparece sólida, a ver sino la de
rrumban los misiles del Mayo.
Queridos cinco lectores, El Santo

Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén, mb

f , t\>. I
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Nueva realidad
La sociedad y sus élites han resuelto transitar hacia un régimen muy diferente al de la reforma
política de 1996y que llevó al gobierno a la alternancia en el poder...

En memoria de Romárico Arroyo,
hombre congruente.

no de los desafíos de la
política será asumir con
acierto la nueva reali

dad. Es común para todos, particular
mente en la oposición, la dificultad pa
ra transitar a una nueva circunstancia.

No es laque inició el jueves conlacons
tancia como Presidenta electa de Clau

dia Sheinbaum; histórico y esperanza
dor que una mujer sea Presidenta. La

nueva realidad inició hace más de seis
años con el triunfo de AMLO y sus alia
dos en las Cámaras del Congreso.
Asumir lanueva realidad implicaen

tender al de enfrenteytambiénasí mis
mo. Los partidos históricos desde hace
tiempo perdieron su interlocución o re
presentatividad con la sociedad. PRI y
PAN sonmuydiferentesaaquellosque
impulsaron y negociaron la transición
democrática Un asunto mayor y adver
so a todos es que el PRD haya perdido el
registro, un actor relevante en la demo
cratización que se vació al surgir el pro
yecto de López Obrador.

La nueva realidad implica nuevas
reglas y también un entorno muy pro
blemático para el Estado mexicano. La
sociedad y sus élites han resuelto tran
sitar hacia un régimen muy diferente
al de la reforma política de 1996 y que
llevó al gobierno a la alternancia en el
poder, órganos electorales y de gobier
no independientesy, antes, alaautono
míaeindependenciadelPoder Judicial
Federalyde la Corte.
La nueva realidad no es el regreso

al pasado no democrático. Es diferen
te como lo muestra el consenso del
que goza el gobierno que concluye,
a pesar de los pésimos resultados en
las responsabilidades que le corres
pondieron y del deterioro de la vida
pública y de la soberanía nacional.
La nueva realidad pasa por la ruptura
con el pasado, con muchos de sus de
fectos y, desafortunadamente, con no
pocas de sus virtudes como es el sen
tido de Estado y la coexistencia de la
pluralidad.
Se avanza en un terreno inédito. Lo

de ayer poco sirve y las dificultades del
entorno, como es la crisis por el acota
miento del monopolio de la violencia
y de la justicia, además de la verticali
dad, la exclusión y discrecionalidad en
el ejercicio del poder, trasladan la lucha
más allá de las institucionesy de la civi
lidad propia de la democracia.
Es evidente que no se podrá andar el

futuro con la vista vuelta atrás, mmm

Un asunto mayor es que el PRD haya perdido el registra ARCHIVO
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¿Vivir con miedo,
amenazados por
el régimen?
F

¦ ^ 1 Estado, en manos deunré
í A gimen con vocación auto

ritaria, se vuelve un instru
mento de dominio y opresión.
No hemos sobrellevado aquí (todavía)

las durezas de un sistema verdaderamen

te tiránico pero sí hemos visto que el apa
ratodedoñaJusticiasehapuestoenmar
cha para encarcelar a mujeres como Ale
jandra Cuevas Morán (perseguida ni más
ni menos que por el mismísimo Fiscal de
la República, un personaje todopoderoso
en su condición de primer abogado de la
nación), Rosario Robles (llevada prime
ramente a prisión utilizando una prueba
fabricadaunalicenciafalsadeconduciry,
en un momento posterior, potencial be
neficiariadeltentadorofrecimientodere
cobrar su libertad si denunciaba a Emilio
Lozoya y Enrique Peña cosa a la que ella
se negó por no tener pruebas para indi
ciarlos) y lajueza Angélica Sánchez Her
nández, entre otras tantas ciudadanas pri
vadas de su libertad, muchas de ellas vícti
mas de una terrorífica medida cautelar, la
prisión preventiva oficiosa cuyo catálogo

de delitos pretende ahora ampliar sustan
cialmente el aparato de la 4T.
Hemos presenciado también la deten

ción de un buen número de hombres de
todas las procedencias, gente que no per
petró necesariamente delitos merecedo
res de castigos carcelarios pero que no le
resultaba enteramente cómoda a algún
mandatario estatal o a quienes se mueven
en las altas esferas del poder: un antiguo
procurador, culpable de haber estableci
do la mentada "verdad histórica" para ex
plicar el atroz asesinato de los estudiantes
de Ayotzinapa; el fiscal del estado libre y
soberano de Morelos, por no plegarse ala
voluntad del sumo cacique local, uno de
los favoritos del oficialismo; periodistas;
empresarios acusados de no pagar lo que
decreta el implacable Servicio de Admi
nistración Tributaria; en fin, una lista de
masiado larga en tanto que se trata en la
mayoría de los casos, de personas que de
berían de estar amparadas por las garan
tías y los derechos inscritos en nuestra
Constitución.
Justamente, todos estos ciudadanos

han podido beneficiarse de la interven
ción de los jueces para resolver los casos, a
pesar de todos los pesares y de haber sido

sometidos en su momento a la privación
de la libertad. En respuesta a las impug
naciones y diligencias de sus abogados, se
les han dictado sentencias absolutorias,
en algunas ocasiones, o por lo menos les
han mitigado las durezas del proceso al
enfrentarlo fuera de la cárcel.
En lo que se refiere a Rosario Robles,

un tribunal colegiado en materia penal la
exoneró de cualquier cargo en relación a
la llamada "Estafa Maestra". La mujer pa
só tres años encarcelada, miren ustedes, y
esto nos habla de la manera tan escanda
losamente torcida en que opera la justicia
en este país.
El gran tema, precisamente por ello, es

vislumbrar ahora lo que nos espera en el
caso de que ocurra el desmantelamiento
del andamiaje judicial que intentan los ac
tuales gobernantes. Lo poco que tenemos
esos recursos de última instancia, esa
posibilidad de acogerse al procedimiento
de amparo para afrontar las arbitrarieda
des del poder y esos dictámenes finales de
los magistrados para resolver las injusti
cias— lo vamos a perder cuando los jueces
estén en manos de Morena
Es el peor de los escenarios para la na

ción mexicana —
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1 Desconcierto. Andrés Manuel López Obrador
• celebra que la FGR haya atraído el caso del

asesinato de Héctor Cuén Ojeda, destacando
que desde el inicio hubo contradicciones en las
investigaciones. La intervención de la FGR es
crucial para desentrañar la verdad, dado que
están surgiendo nuevas revelaciones, dijo. Aunque
se le cuestionó sobre el papel del gobernador
Rubén Rocha en las irregularidades detectadas, el
mandatario pidió paciencia, sugiriendo que Rocha
podría no haber estado al tanto debido a su ausencia
del país. El Presidente busca una investigación "seria
y profunda", ¡sin sombras del pasado!

2 Urgencia. Larry Rubin, empresario y líder
• estadunidense, lo tiene claro: con nuevos

mandatarios en México, Claudia Sheinbaum, y
EU (en noviembre sabremos si es Kamala Harris

o DonaldTrump), el sector empresarial debe
afinar cómo trabajar juntos. Para la próxima
Tercera Convención Binacional, Rubin subraya
la importancia de establecer una visión conjunta
que defina la ruta hacia el futuro, involucrando
a empresarios, académicos y líderes sociales. El
objetivo, maximizar la inversión y garantizar que
la relación económica prospere, adaptándose a los
nuevos liderazgos. Rubin busca resultados concretos.

3 Insistencia. El exconsejero Marco Baños
• no suelta el tema: la repartición de curules

plurinominales no debe ser un cheque en blanco
para Morena. Advierte que mezclar el triunfo
presidencial de Claudia Sheinbaum con la

asignación de escaños es una trampa peligrosa que
podría dejar a la oposición en la banca, incapaz de
influir en decisiones clave. Según Baños, permitir
que Morena se lleve todo es regresar 60 años, cuando
una sola voz dictaba el rumbo del país. Exige al INE,
a cargo de Guadalupe Taddei, una interpretación
rigurosa del artículo 54 constitucional, para que
nadie monopolice la Cámara. ¿Lo escuchará?
4 Tácticos. Ricardo Monreal defiende la reforma

• al Poder Judicial con uñas y dientes. Afirma
que busca proteger al Legislativo de los jueces que
exceden sus competencias. Y, ayer, el coordinador
de los diputados de Morena, Ignacio Mier, informó
que se confirmó el voto popular para el relevo de
magistrados y jueces, aunque la propuesta es que la
elección sea gradual y escalonada: la primera sería
extraordinaria el ls de junio de 2025 para renovar a
los 11 ministros de la Corte. Juan Ramiro Robledo,
presidente de Puntos Constitucionales, adelantó que
no se hará campaña ni se usará propaganda.

5 Al pie del cañón. Delfina Gómez, gobernadora
• del Estado de México, supervisó los daños

causados por las intensas lluvias en Chalco. En su
recorrido, reiteró el compromiso de apoyar a las
600 familias afectadas. Agradeció el trabajo de
Protección Civil, cuyo titular es Adrián Hernández,
y a otros cuerpos de seguridad que luchan contra las
inundaciones, aunque reconoció que el progreso ha
sido lento. Delfina prometió mantener la maquinaria
especializada y un despliegue coordinado entre
autoridades estatales y federales para continuar con
rescate y limpieza. Volver a la normalidad, prioritario.
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La revolución paritaria mexicana se está confirmando en el
máximo cargo del ejercicio del poder con la llegada de Claudia
Sheinbaum a la Presidencia. Es un hecho que culmina fonnal
y Jurídicamente el cambio político más profundo que el país ha
experimentado en su andamiaje institucional en el último dece
nio: escaños ocupados por mujeres en la mitad de los plenos y
partidos obligados a postular candidatas a los gobiernos locales.

Una auténtica revolución que de 2014 a 2024 catalizó la cul
tura en favor de la igualdad que millones de mexicanas venían
empujando desde todos los frentes públicos y privados en una
nación con demasiada madre, sea Coatlicue, Malinche o la Vir
gen de Guadalupe. Porque el éxito mexicano de una democracia
paritaria que hoy es referente mundial fue posible gracias a las
visionarias feministas que. a finales de los ochenta, sin importar
diferencias de partido, comenzaron a trabajar en equipo en el
Congreso para visibilizar en las leyes las violencias e inequida
des que afrontan las mujeres.

Llenaría de nombres este espacio con las pioneras de la pe
dagogía parlamentaria que en los últimos 40 años han cons
truido en el Poder Legislativo los ordenamientos en favor de
los derechos humanos y la participación política de la población
femenina. Fueron Patricia Olamendi, Amalia García, María
Elena Chapa (+), entre otras tantas que, de la mano de activistas,
maestras, políticas, funcionarias, abogadas, consejeras, magis
tradas, académicas, periodistas y un enorme y plural etcétera,
forzaron siempre el portón del patriarcado hasta contar con el
principio constitucional de la paridad en todo en 2019.

No olvidemos a Rosario Robles en la Jefatura del Gobier
no capitalino proponiendo en la Asamblea Legislativa el de
recho a decidir, hasta la sentencia que en el TEPJF, presidido
por Maricarmen Alanís obligó a los partidos a no evadir más
la cuota de género, pasando por el empeño con el que Diva
Gastelum convenció al presidente Peña Nieto de llamar a su
mayoría parlamentaria a incorporar el principio de paridad en la
Constitución, mientras en sus bancadas en el Senado Angélica
de la Peña y Marcela Peimbert hacían lo propio.

Nunca olvido la templanza con la que Patricia Mercado ar
maba con decenas de activistas, en los pasillos de la ONU en
Nueva York, la estrategia para presionar al gobierno en hacer
suyas las políticas públicas dé salud'reproductiva. Ni la contun
dencia con la que Dulce María Sauri, primera responsable de
concretar en México los compromisos de la Cumbre de Beijing
(1995), reclamaba al presidente Ernesto Zedillo que sin presu
puesto ella no se iba a prestar a anunciar mecanismos de papel.

Cómo borrar en este recuento la insistencia terca en los no

venta y hasta ahora de Malú Micher para que lo femenino y las
mujeres fueran nombradas y la determinación con la que las
consejeras electorales Carla Humphrey, DaniaRavel, Claudia

Zavala, Adriana Favela y Norma de la Cruz defendieron en
2020 que la paridad en todo lo fuera también para las guberna
turas. La mayoría de los hombres apoyaron aquel acuerdo que
interpretaba la Constitución para garantizar derechos.

Y es que en 2019 diputadas y senadoras habían logrado pre
cisar los alcances electorales de ese principio, dejando fuera —
por lo pronto y por conveniencia masculina— el relevo en los
poderes Ejecutivos estatales. Pero la fuerza de organizaciones
como Mujeres en Plural, de legisladoras, y de abogadas como
Olamendi y Alanís acompañaron al INE, que encontró eco en
las magistradas electorales Janine Otálora y Mónica Soto y en
la mayoría de sus pares varones en la Sala Superior del TEPJF.

Esos son los antecedentes que enmarcaron esta semana los
emotivos y profundos mensajes de ambas magistradas en la
calificación presidencial este miércoles, cuando Otálora asu
mió la responsabilidad histórica que 1 a m ayoría de ese pleno se
negó a reconocer: la intervención del presidente Andrés Manuel
López Obrador en favor de Claudia Sheinbaum y en contra
de Xóchitl Gálvez.

Por supuesto que eso no empaña, como bien lo dijo la ma
gistrada presidenta, Mónica Soto, el triunfo histórico de la hoy
Presidenta electa y el significado histórico de la entrega de su
constancia de mayoría, este jueves, mientras se inscribían con
letras de oro en el TEPJF el nombre de Hermila Galindo y su
reclamo al derecho de votar y ser votadas.

El tema de fondo es que, sin regatearle méritos al proyecto
político que avasalló en las urnas y a la primera Presidenta de
México, a partir del 1 de octubre, la democracia paritaria que se
exaltó sólo puede serlo en un Estado de derecho, con división de
Poderes, pluralismo y respeto a las minorias. Tenemos por ahora
la palabra empeñada de Sheinbaum, quien ofreció "Gobernaré
para todos y para todas las mexicanas y mexicanos".

Esa promesa únicamente puede cumplirse en el marco de la
democracia constitucional que aún tenemos.

Pero sin un Poder Judicial autónomo, no es posible seguir
aspirando a la igualdad sustantiva todavía pendiente: sin jueces,
magistrados y ministros independientes, el ejercicio cotidiano
y concreto de los derechos y la capacidad de hacerlos efectivos
quedará a la deriva del clientelismo político.
Sin un Poder Legislativo plural' —dónde los votQS de la opo

sición valgan lo mismo que los de la coalición gobernante— la
democracia política será un recuerdo.

Claudia Sheinbaum llega con toda la legitimidad y el poder
para hacer historia. La duda, sin embargo, de sí lo hará sin la
sombra de su antecesor, ronda la transición de gobierno.
Y debilitar la democracia constitucional que hoy la encum

bra podría convertir la primera alternancia de género en el gran
fiasco mexicano.
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LA TELE Y LA CAMA

¿Hace daño ver la tele en la cama antes ele dormir?
R. Con gusto le comparto algunas consideraciones al respecto:
Mirar televisión en la cama es un hábito común (aquí a mi de
recha le gusta ver películas épicas japonesas en blanco y ne
gro), pero para las personas con insomnio, generalmente no se
recomienda.

Para las personas con insomnio, mirar televisión por la noche
puede empeorar las dificultades para dormir. La luz azul que
emiten las pantallas interfiere con la producción de melatonina,
lo que dificulta conciliar el sueño y permanecer dormido.
Para disfrutar de la televisión sin comprometer el sueño limite
el tiempo frente a la pantalla antes de acostarse:
'Apague el televisor al menos 30 minutos antes de dormirse.
"Cree una rutina relajante para la hora de acostarse, realice acti
vidades relajantes como leer o ejercicios de relajación: controle
el entorno de visualización: mantenga el dormitorio oscuro y
fresco. Use filtros de luz azul si tiene que mirar televisión.
"Tenga en cuenta el contenido y evite programas estimulantes o
estresantes, y establezca un horario de sueño constante.
'Si bien mirar televisión en la cama no es ideal para los in
somnes, hacerlo de manera consciente puede ayudar a mitigar
los efectos negativos siguiendo las recomendaciones que le he
compartido.

LA PELUQUERÍA
¿Aparte del tamaño del cabello, porqué elcorte de pelo para
hombres es más barato que para mujeres?
R. Los cortes de pelo de las mujeres generalmente cuestan más
por varias razones:
* Tiempo y Complejidad. Los cortes femeninos suelen llevar más
tiempo y ser más complejos.
'Servicios adicionales. Las mujeres tienden a solicitar más ser

vicios, como tratamientos y tintes.
'Precios de mercado. Existe una percepción de que se puede
cobrar más a las mujeres debido a las expectativas sociales so
bre la belleza.
'Costos promedio. Los datos muestran una diferencia significa
tiva en los precios promedio entre hombres y mujeres.
Prácticas de la industria. Algunos salones ya comienzan a cobrar

basándose en el tiempo y la complejidad, en lugar del género.
He notado, sin embargo, en que algunas peluquerías del tipo
Unisex (ahora la mayoría) están tendiendo a emparejar los pre
cios de estos servicios. En el otro extremo, aun no puedo en
tender no aceptar que un corte y "confección" y demás pueda
costar cinco mil pesos.
Aunque hay razones válidas para las diferencias de precio, existe
un movimiento en la industria hacia prácticas de precios más
equitativas que reflejen los servicios reales proporcionados, en
lugar de basarse en el género.

LUZ NARANJA

DonAlfred. recuerdo que en algún momento nos comentó que
tiene un iPhone. no se si ha visto una pequeña luz naranja en
la parte superior derecha de la pantalla, ¿qué significa?
R. Nada para preocuparse (mucho). La pequeña luz naranja en
su iPhone indica que una aplicación está usando actualmente
el micrófono.
Esta es una función de privacidad introducida por Apple para in
formar a los usuarios cuando su micrófono está activo. Si le pre
ocupa qué aplicación está accediendo a su micrófono, puede:
Deslizar el dedo hacia abajo desde la esquina superior derecha
de la pantalla para ver una lista de aplicaciones que utilizan
actualmente el micrófono.

Vaya a configuración, privacidad y seguridad y micrófono para
ver qué aplicaciones tienen el micrófono prendido.
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El ejemplo
de los Juegos Olímpicos
Querido viejo: estoy seguro que en estas semanas tuviste
la ocasión de presenciar la magnífica inauguración de los
juegos Olímpicos de París, y luego las competencias en las
que los atletas se juegan el todo por el todo, espectáculo
maravilloso de salud, bienestar, fuerza y determinación de
triunfar.

Como recuerdas, en la Grecia antigua hubo una batalla
en la ciudad de Maratón, y los atenienses temían perderla,
no había comunicaciones y fue un viejo soldado, Filípides,
quien viajó corriendo 42 kilómetros para informar que Ate
nas se había salvado; de ahí nació en el siglo XIX la idea de
reiniciar los Juegos Olímpicos.
Admiramos a los atletas, pero también podemos aso

marnos a los campeones viejos, como Ron Romano que
corre todos los días y tiene 78 años, Roy Englert, a los 97
sigue corriendo todos los días. Betty Goedhart. de 86 años
camina 10 a 12 kilómetros diarios. Y tú conoces, querido
viejo a amigos tuyos que son activos a pesar de llevar mu
chas primaveras a cuestas. Yo en lo personal he tenido el
placer de conocer a compañeros de caminata y carrera que
me sorprenden por su tenacidad y determinación, "aunque
pasen y pasen los años".

Pero lo que quiero comentar contigo es el maravilloso
ejemplo que esos atletas, que viven sólo para mejorar sus
marcas y lograr triunfos, nos dan a nosotros los viejos, y por
eso pienso en que nuestra ciudad es el escenario de una

especie de Olimpiada ciudadana
¿Qué quiero decir?, que en nuestra ciudad como en mu

chas, en las mañanas hay cientos de hombres, mujeres y
niños caminando o corriendo, en la calle, en los jardines,
en las áreas con espacios amplios, y que solos o con sus
perros, hacen ejercicio y mantienen una buena salud al paso
de los años.

Y como un día comenté aquí, tanto en México como
en todo el mundo, los mejores "entrenadores" son los
queridos perros, porque sacan a sus amos a caminar o a
correr, a hacer ejercicio y olvidar las sábanas, y merecen
reconocimiento^
¿Y tú cómo estás, querido viejo? a nuestras edades el

ejercicio cotidiano es fundamental para seguir gozando
de la vida. Cuida tu salud, camina, trota, nada, etcétera, y
te sentirás como rey. Te aconsejo que tengas tu "olimpia
da personal", fíjate una meta: 10 minutos, 2 km, etcétera y
triunfa cada día.

Después de todo, Filípides nos dio ejemplo hace cien
tos de años, y los atletas de París lo confirmaron. Además,
disfrutamos la inmensa voz de Céline Dion, y no nos inte
resan los desfiguras que algunos idiotas hicieron para lucir
sus vergüenzas.
Seamos olímpicos y disfrutemos el ejercicio, querido

viejo.
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El segundo piso
de la autocracia
Que no haya ilusos para que no haya desilusionados, decía
Manuel Gómez Morin, fundador del PAN. Pero silos hay —y
muchos— que aún creen que Claudia Sheinbaum, presi
denta electa, abandonará el segundo piso de la autocracia
que instauró Andrés Manuel López Obrador.

No me atrevo a llamarlos ingenuos. Algo le verán a la
primera mujer presidenta "con A", pero a juzgar por sus pa
labras, será el suyo un sexenio de más de lo mismo.

Es lo que dejó ver en los discursos que pronunció luego
de que el Tribunal Electoral le entregara la constancia de
mayoría que la acredita oficialmente como Presidenta electa.

"Nuestros adversarios —dijo— se molestan cuando ha
blo de Andrés Manuel López Obrador. Piensan que me
afecta cuando repiten sus insultos cargados de misoginia.
Lo que quisieran es que hubiera un deslinde, que marcará
diferencia, que lo criticara. No lo voy a hacer nunca, por
que para mí, primero, ha sido, es y será un honor estar con
Obrador. Pero, además, nos toca construir el segundo piso
de la transformación, desde los cimientos y la base que ha
puesto el Presidente".

* Por supuesto que me gustaría que la Presidenta electa le
diera sustancia a su compromiso de gobernar para todos,
sean o no oficialistas; que haya diálogo con la oposición; que
no utilice las mañaneras para denostar, descalificar, ofender
a sus críticos, que respete las leyes y, sobre todo, que sepa
reconocer cuando se equivoca.

Ayer cometió un error. Compró la historia de la venganza
de María Eugenia Campos contra Javier Corral y avaló, con
su postura, el ominoso rescate que Ulises Lara, encargado
de la Fiscalía capitalina, hizo del exgobernador panista de
Chihuahua, acusado de desviar de 98 millones de pesos del
erario. Aunque es un prófugo declarado, Javier Corral no
dejará el equipo de Sheinbaum, "ya es un senador del Mo
vimiento", dijo.

* La primera mujer Presidenta llega a un país dividido por
López Obrador, quien le apostó a la polarización y no sólo
ganó, apaleó a una oposición que, hoy por hoy, no tiene
proyecto ni liderazgos^

No tengo duda que la historia juzgara López Obrador por
su pésima gestión en temas como seguridad, salud, educa
ción, ciencia y tecnología y un crecimiento económico pro
medio. Pero también por sus acciones a favor de los estratos
más vulnerables de la sociedad, que constituyen el grueso
de sus votantes. Destacó los programas sociales y la revalo
ración de lo que era un vergonzoso salario mínimo.

* Oídos sordos del oficialismo a la cascada de advertencias
de los expertos en el sentido de que la elección de jueces,
magistrados y ministros será el Waterloo del sistema de jus
ticia en México. La controvertida reforma al Poder ]udicial
compromete a los candidatos a jueces y magistrados con
aquellos que los impulsen y lo que es peor: facilita al crimen
organizado imponer juzgadores a modo.

Una reforma a la Constitución que, salvo opinión del ofi
cialismo y sus jilgueros, no sólo va a incrementar el ya de por
sí importante rezago en la impartición de justicia, sino que
además pone en entredicho la división de Poderes. Y todo
por el capricho de un hombre.

* Aún no tienen oficialmente una mayoría calificada en el
Congreso (dos tercios de los legisladores) para modificar la
Constitución, pero Ignacio Mier, coordinador de la banca
da de Morena en San Lázaro, ya oficializó: las fechas de las
elecciones. Dijo ayer a la prensa:

"Van a ser a graduales, por escalonamiento. Habrá una
elección extraordinaria para 2025 para la totalidad de los
ministros de la Corte, 50l> de magistrados, y para todas las
vacantes, cesantías, preretiros, prejubilaciones de jueces.
Habrá otra elección ordinaria, concurrente con la elec
ción federal en 2027. Se determinará en estas dos eleccio

nes extraordinarias, de qué manera se realizará el proceso
electoral".

El diputado Juan Ramiro Robledo, presidente de la Co
misión de Puntos; Constitucionales, precisó que en el dicta
men hay cambios de fondo y de forma muchos. "Contaría
más de 100 a procedimientos, a trámites, a creación de
órganos evaluatorios, a posibilidad abierta de participar, a
evaluaciones dobles en todas las jerarquías de la judicatura
Federal y de los estados de la República", puntualizó.

* El broche de oro lo puso López Obrador a 44 días de que
deje la Presidencia. Dio a conocer, en la mañanera, que la
Cancillería envió una segunda nota diplomática al gobierno
de Estados Unidos, que aborda el financiamiento que otorga
a Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad.

La primera carta fue enviada en 2021. No hubo respuesta.
Me atrevo a afirmar que tampoco será contestada esta se
gunda nota diplomática. El gobierno de Joe Biden anda en
cosas mucho más importantes para Estados Unidos que las
quejas de López Obrador.
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Matteotti
• La historia detfcnticsde MusS.Olini ijéuerdQ:
la relevancia de los contrapesos para ¡evitar abusos
de poder.

La tarde veraniega en Roma era soleada y en la Piazza del
Popolo caminaban decenas de personas, algunas con un
gelatto —aliado para combatir el calor— y otras con el
diario bajo el brazo. A paso firme, el diputado Giacomo
Matteotti se dirigía al Palazzo Montecitorio, sede de la Cá
mara de Diputados italiana. Eran las cuatro y media de la
tarde cuando un vehículo negro se detiene bruscamente
junto al parlamentario y bajan cinco hombres. Éstos lo
agreden por la espalda, pero el legislador reacciona gol
peando al atacante, no obstante otros dos se abalanzan
sobre él y uno le propina un fuerte golpe con la pistola para
reducirlo. El congresista italiano cae al suelo y de inmedia
to es arrojado al interior del auto que arranca al instante;
Matteotti continúa luchando en una pelea impar y forcejea
hasta romper la ventanilla a patadas. En ese preciso mo
mento uno de los secuestradores le asesta una puñalada
cerca del corazón y en segundos el último gran opositor
al movimiento político de Mussolini muere a los 38 años,
a plena luz del día en pleno centro de la "ciudad eterna".
Giacomo Matteotti nació en la provincia de Rovigo, en

la región del Véneto que limita al norte con Austria y al
sureste con el mar Adriático. Estudió derecho en la Uni
versidad de Bolonia, donde como líder estudiantil sostu
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vo que Italia debía mantener la
neutralidad durante la Prime
ra Guerra Mundial. Lo anterior

derivó en que fuera arrestado y
encarcelado en Sicilia. Liberado

tras la guerra, Matteotti fue ele
gido diputado en 1919 y reelegi
do en 1921. Era un extraordinario

tribuno parlamentario al que le
apodaban Tempestad por su ha
bilidad como polemista, siempre
sensato el exponer sus argumen
tos, impetuoso pero racional. Su
excepcional elocuencia la utilizaba para manifestar su opo
sición en el Congreso así como en periódicos nacionales y
extranjeros.

Como diputado una parte importante de su salario lo do
naba a un orfanato de niñas y niños. Se opuso a la violencia
política ejercida por las camisas negras del recién creado
fascismo italiano —el cual tuvo control sobre el país desde
el nombramiento de Mussolini como primer ministro en
1922— y denunció continuamente sus abusos y crímenes a
pesar de las amenazas permanentes. En su famoso discur
so de marzo de 1921, Matteotti enunció: "En plena noche
cuando la gente honrada está en su casa durmiendo, los
Camisas negras llegan a las aldeas o caseríos de los opo
nentes, llaman a la puerta y someten al jefe de familia a las
torturas más inverosímiles. Si éste no abre la puertay utiliza
algún arma para defenderse, el resultado es el asesinato".

Para 1924, Italia aún continuaba siendo una democracia
y Matteotti aún confiaba en poder detener al Duce.: Como
último recurso había viajado a Londres para pedir apoyo
al gobierno británico —dirigido por los laboristas— sobre
lo que ocurría en Italia tras el dudoso triunfo electoral de
Mussolini. Lo esperaba el recién elegido primer ministro
Ramsay MacDonald con quién sostuvo un encuentro.
También visitó Bruselas y París. La gira europea preocupó
al Duce, el cual acababa de firmar un controvertido acuer
do por el que se concedía a una corporación inglesa y es
tadunidense el monopolio de la exploración y extracción
de petróleo en Italia. Días después de regresar a su país,
se consumó el crimen para silenciar su voz crítica y frenar
su lucha por la democracia. Hordas fascistas que en algún
momento se sintieron autorizadas a decir: tú no cabes aquí.
Su desaparición provocó una ola de indignación y polari
zación social.

Matteotti fue una "figura dramática en su estatura de hé
roe, un feroz luchador" expresa Antonio Scurati en su obra
M. El hijo del siglo. Su trágico final — hace cien años— nos
debe recordar la importancia de los contrapesos formales
para prevenir eventuales abusos de poder. La pluralidad
política, la diversidad ideológica y la tolerancia son esen
ciales para expresar nuestras ideas en libertad y más aún,
como advirtió con valentía Matteotti, para defender los va
lores democráticos.
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El 20 de septiembre de 2014, con motivo del
evento de la campaña Her for She, la emba
jadora de Buena Voluntad de ONU Mujeres,
Emma Watson, la actriz que se volvió fa
mosa por su papel como Hermione Gran
ger en la saga de películas de Harry Potter,
dirigió el discurso de apertura, cuyo conte
nido conmovió a quienes la escucharon en
la sede de las Naciones Unidas, cuando ex
presó que se dirigía a los hombres para pe
dir su ayuda para poner fin a la desigualdad
de género. Para convencer al público, ella
compartió el por qué decidió ser feminista.
En resumen, ella expresó que
desde los ocho años empezó
a cuestionar los supuestos de
género, ya que no comprendía
por qué la calificaban como
"mandona" cuando quería di
rigir las obras de teatro, más
tarde, a los 14 y 15 años no le
gustó que algunos sectores
de la prensa la sexualizaran,
así, por convicción decidió
ser feminista y no le pareció
complicado, pero, ahora que
había crecido, se dio cuenta
que el feminismo era una pa
labra poco popular, y "aparentemente me
encuentro entre las filas de aquellas muje
res, cuyas expresiones parecen demasiado
fuertes, demasiado agresivas, que aislan,
son contrarias a los hombres y, por ello, no
son atractivas".

Han pasado los años y Watson ha se
guido impulsando la igualdad de género
como parte de su compromiso de militan
te del feminismo y la campaña Her for She
tiene millones de seguidores, porque sigue
haciendo mucho ruido.

Éste es sólo un ejemplo de lo que el fe
minismo nunca fue silencioso ni es ni será,
porque el feminismo es un movimiento po
lítico social que lucha por la no discrimina
ción femenina, la igualdad de género y la no
violencia contra las mujeres, por lo tanto, en
sociedades con una cultura machista, es un
movimiento subversivo, estruendoso, soro
ro y fraterno. Su actuar siempre es público
y la mayoría de veces incomoda, porque es
indiscreto, imprudente, impertinente y has
ta radical cuando de defender los principios
de la igualdad de las mujeres se trata.
No importa cuánto de tiempo se tarda

ni cuántos obstáculos tiene que superar, el
feminismo nunca se da por vencido es sus
objetivos, ejemplo de ello es la lucha por la
igualdad política de la mujeres en México, y
su triunfo con la paridad constitucional, que
permitió que haya un crecimiento exponen
cial de la presencia femenina en el quehacer
público, por ejemplo, la conformación igua
litaria en el Congreso de la Unión y en los
Congresos locales; el crecimiento del nú
mero de gobernadoras y presidentas mu
nicipales, y por supuesto, la elección de la
primera presidenta de la República, Claudia

En ese contexto^ el lega
do del feminismo es el que
las mujeres en México hayan
avanzado en la igualdad po
lítica, pero el feminismo sien
do un movimiento que busca
la igualdad total de las muje
res, también abandérala lucha
contra la violencia de género
en cualquiera de sus expre
siones: psicológica, simbólica,
sexual, económica, comunita

ria, política y familiar, de esta
forma, el feminismo, suena

fuerte, intenso y sonoro en las consignas de
las mujeres que marchan cada 8 de marzo
para conmemorar el Día Internacional de
la Mujer y cada 25 de noviembre. Día Inter
nacional parala Eliminación de la Violencia
contra las Mujeres.

Pero el feminismo es ético y no es com
patible cor. la obsequiosidad acrítica y sin
convicciones, por ello, el feminismo tam
bién emerge en el seno de los debates
académicos, o en las columnas de los perió
dicos o en las opiniones públicas de quie
nes, militantes o no, expresan sus ideas de
forma contundente a favor de los principios
de la igualdad de género.
Entonces, el feminismo no es una moda

que impone quién tiene el poder, y jamás
será aceptado ni impulsado por ningún au
tócrata, porque el feminismo es una lucha
clásica desde la subversión, que perdurará
mientras prevalezcan las sociedades des
iguales, y que se ganará mientras haya mu
jeres que no se den por vencidas, como dijo
alguna vez Eleanor Roosevelt "Las mujeres
con buen comportamiento rara vez hacen
historia".

Es indiscreto,

imprudente, im
pertinente y hasta
radical cuando

de defender los

principios de la
igualdad de las
mujeres se trata.
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Seguridad en carreteras
De acuerdo con el artículo 21 de nuestra Carta Magna, la
seguridad pública es una función del Estado a cargo de la
Federación, entidades federativas y municipios, cuyo fin es
el de salvaguardar la vida, libertades, integridad y patrimo
nio de las personas, así como contribuir a la generación y
preservación del orden público y la paz social.

La inseguridad que padecemos se ha venido extendien
do en diversos aspectos de nuestras vidas. Cada día parece
ir en aumento la comisión de delitos cometidos en las vías

generales de comunicación.
El Instituto Nacional de Estadísticay Geografía (Inegi) dio

a conocer los resultados del Censo Nacional de Seguridad
Pública Estatal 2024, del cual se desprende que, en 2023,
las instituciones de seguridad pública estatal reportaron
cuatro mil 320 robos y asaltos en carreteras y puentes. Los
datos se refieren de forma especial a que 45.3% de los he
chos delictivos se registraron en perjuicio de vehículos con
placas particulares.

En 2023, la cantidad de delitos aumentó 129.2% con res
pecto a los actos delincuenciales registrados durante 2022.
La entidad federativa que concentró mayor cantidad de re
porte de robos en carreteras y puentes estatales en el año
pasado fue Tlaxcala, con dos mil 780 eventos.
También se registró que en 2023 ocurrieron 667 en

frentamientos armados en carreteras en los que participó
personal de las instituciones de seguridad pública, que, en
comparación con 2022, la cifra sufrió un aumento de 50.2
por ciento. Veracruz y Tamauli
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pas concentraron la mayor can
tidad de enfrentamiento, con 154
145, respectivamente.
El asunto es tan delicado, que

las mismas instituciones guber
namentales no se han puesto de
acuerdo para tratar de enfrentar
lo. Y para muestra, basta dar un
ejemplo personal.

Hace unos días, en uno de mis
traslados hacia la ciudad de Xala

pa, al transitar por la autopista de
cuota MéxicoOrizaba después de pasar la ciudad de Pue
bla, de manera sorpresiva apareció un objeto de metal en
el carril de alta velocidad que —a pesar de tratar de evitar
lo— terminó ponchando dos de los neumáticos del auto.

Tratando de encontrar auxilio, llamé por teléfono a la
compañía de seguros que está contratada por Caminos y
Puentes para dar cobertura a los usuarios que pagamos la
cuota de peaje por el uso de la autopista.
Después de casi una hora, se presentaron dos ajusta

dores y me pidieron les enseñara el objeto con el que se
causó la avería, porque les resultaba indispensable tenerlo
a la vista para poder procesar el siniestro.

Con sorpresa le dije que eso era absurdo y que consta
taran que había otros dos vehículos estacionados, cuyas
llantas se habían ponchado de la misma manera. A pesar
de que mi acompañante y un ajustador caminaron más de
un kilómetro, no fue posible encontrar el artefacto y los
aseguradores se negaron a procesar el trámite.

®to viene a colación por la justificación que me dieron.
Ante tantos asaltos, uno de los procedimientos preferidos
por la delincuencia es utilizar artefactos llamados "pon
cha llantas" para detener a los vehículos. Y como el segu
ro contratado es por siniestros provocados por accidentes,
no procede por daños causados por la comisión de actos
delictivos^
Esto quiere decir que, a pesar que pagamos las nada

baratas cuotas de peaje. Caminos y Puentes Federales no
se hace cargo de asegurar a los usuarios por sufrir actos
delictivos en los tramos a su cargo.

Dicho en otras palabras: el gobierno federal cobra cuo
tas de peaje por el uso de vías federales, pero, de ninguna
manera, se hace responsable de garantizar la seguridad de
los usuarios.

Como Corolario la frase de Giovanni Sartori: "El primer
deber y obligación más importante que tiene el gobierno es
la seguridad pública".
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Por Paulina Majul Rubio
Entré al salón unos minutos tarde, como siem
pre, y me senté en una de las sillas que estaban
en el espacio. La clase empezó como cualquier
otra, repitiendo una vez más mi nombre para
presentarme con el grupo. El maestro inició de
una manera distinta a la de siempre, sin pre
sentarse ni tampoco con decirnos de qué tra
taría la clase; todos estábamos sentados con
miradas confundidas y risas entre el silencio y
fue cuando nos preguntó: "¿Ustedes a que vie
nen a la universidad?". Después de escuchar
la pregunta, todos contestamos
ingenuamente que veníamos a
aprender. Al escuchar la respues
ta, el maestro nos corrigió dicien
do que todos estos años lo hemos
hecho mal. Todos nos mirába
mos desconcertados intentando

descifrar qué era lo que él quería
decir, y de pronto continuó con
su idea diciendo: "Ustedes tie

nen que venir a la universidad a
cumplir el objetivo del día, y así
con todo lo que hagan, si en sus
mentes está únicamente el hecho

de que vienen a estudiar, van a vivir sin propó
sito ni significado, haciendo de cada ciclo algo
predecible y aburrido, de lo cual no sacamos
el mismo provecho".

Desde que tengo memoria, voy a la escuela
cada año tomando distintas clases, conocien
do nuevos maestros y compañeros que van
formando parte de mi trayectoria, y algo que
casi siempre hice mal fue comenzar con una
actitud bastante negativa esperando con ansias

las vacaciones.

Al escuchar las palabras que mi maestro
dijo, pensé en todas esas veces en las que lle
gaba a la escuela con flojera, checand© el reloj
múltiples veces y quejándome de estar ahí sin
darme cuenta de que estar ahí es un privilegio
y algo de lo que podía sacar más que buenas
calificaciones.

Al entrar a la universidad, por segunda vez,
con el cambio de carrera, mi actitud comenzó
a transformarse, me di cuenta de lo feliz que
me hace aprender y no sólo eso, sino poder

aplicarlo en mis proyectos personales, o lo di
vertido que es llegar a mis clases con amigos
y personas diferentes. En el momento que fui
consciente de ambas actitudesy el cambio que
generaban en mí, me di cuenta de lo importan
te que es lo que dijo mi maestro y no simple
mente escucharlo, sino aplicarlo diariamente.

Aveces me siento abrumada buscando que
todo lo que haga en el día a día impacte de
cierta manera, cuando realmente dar signifi
cado es hacerte presente dentro de tu propia
vida, aun cuando algo no tenga gran efecto,
Puede que esto genere cierta confusión, ya que

nuestra vida es la única en la que
siempre estamos presentes, pero
pór más simple que se escuche,
la mayor parte de las personas
sólo existen y caen en concien
cia a veces muy tarde de que en
realidad no han hecho nada por
ellos mismos.

El objetivo del día puede ser

algo tan simple como descansar
de una semana pesada sintiéndo 
me satisfecha de que cumplí con
mis objetivos personales, y está
bien, sólo porque estoy siendo

Consciente de ello; aquí es Cuando entra la
actitud, puedo estar haciendo exactamente lo
mismo, pero desde un ángulo más deprimente
en el que podría estar harta de no parar en toda
la semana, sintiendo todo como una obligación
y una carga.

Somos humanos, no podemos ser siempre
positivos, productivos o tener la actitud perfec
ta ante todo, pero en esta vida gana quien sigue
avanzando y buscando lo mejor.

Vivir cada día con propósito quita un enor
me peso de mis hombros, incluso en esos días
en los que me enredo en una espiral de pensa
mientos sin salida, caigo en conciencia de que
no es la primera vezy que, eventualmente es
taré bien, porque ya lo he sabido manejar tras
una búsqueda de propósito seguida de objeti
vos. Si un día no puedo, el siguiente sí podré,
porque será suficiente con buscar un simple
objetivo al día.

Algo que hice mal
fue comenzar
con una actitud

negativa
esperando
con ansias las
vacaciones.
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Ya el año pasado, los recursos asignados al
sector salud dejaron de ejercerse hasta en
100 mil millones de pesos. Tan inexplicable
como cierto.

Esa falta de aplicación en municipios
pobres de Chiapas, Oaxaca y Guerrero, por
mencionar algunos, tiene consecuencias
severas entre una población desnutrida y
acicateada por hambre y enfermedades va
riopintas. Los estragos generalmente termi
nan en muerte, cuyo registro es nublado por
el burocratismo y la negligencia. Cualquier
dato oficial sirve para tender una cortina de
humo.
A unas cuantas semanas de

acabar este gobierno federal, la
Secretaría de Hacienda vuelve

a hacer un recorte presupues
ta!, uno más, ahora por 20 mil
millones de pesos que afecta
sustancialmente al ya dismi
nuido anteriormente programa
de vacunación. Así, al monto
aprobado de 94 mil 723 millo
nes de pesos quedó en 74 mil
799 millones de pesos. ¿Qué
significa esto? Una clara dismi
nución de posibilidades de vida
a infantes y adultos distribuidos
en los pliegues de un territo
rio disminuido por el propio
gobierno.

Sólo el programa de vacu
nación enfrenta una disminu
ción de nueve mil millones, al
pasar de 14 mil millones de pesos a cinco
mil millones. Sí, el programa que fue reco
nocido internacionalmente como ejemplar,
ahora es una mortaja para un sin número
de niños mexicanos. En esto hay más que
negligencia, más que ahorros con qué nu
trir a la "austeridad republicana". Pareciera
una decisión precisa, concreta con la que
lesionar a la población más necesitada. En

suma, es una contraorden al apotegma de
primero los pobres.
Bien se pudiera ahorrar en las macro

obras como el Tren Maya, la refinería de Dos
Bocas o en la adquisición de armas para evi
tar manifestaciones y proclamas callejeras,
adquiridas recientemente por la Secretaría
de la Defensa Nacional. Y si para eso hay
prioridades, ¿dónde queda lo que era el
bienestar para los más pobres?
Ni el actual secretario de Salud, Jorge

Alcocer ni el entrante han protestado ni ne
gociado esos recortes presupuéstales y con
ello parecieran estar de acuerdo. Sus omi

siones nos hablan de quiénes
son y qué tipo de programas o
planes tienen en una responsa
bilidad capital. Al actual y feliz
mente secretario saliente, Jorge
Alcocer, bien pudiera haber
ganado la condición de orna
to mayor, pues nunca lo vimos
tomar una decisión, sólo una en
favor de los institutos de salud.
Y del entrante, conocido entre
los médicos mexicanos como
El Rey David, todos se lamen
tan por esa designación que ya
saben, todo seguirá igual y qui
zá, peor.

De este asunto medular en
la disminución de los recursos
para los olvidados, como diría
el cineasta Luis Buñuel, nadie
se ocupa, pues nuestras enten

dederas tratan de analizar y contrarrestar la
sobrerrepresentación en la Cámara de Di
putados o la carta de El Mayo Zambada que
da cuenta de la complicidad del gobernador
de Sinaloa con el narco.

Más de lo mismo, continuidad ruinosa,
¿es eso lo que elegimos los mexicanos o hay
una celada del destino para llevarnos por
rumbos sin destino?

Sí, el programa
que fue
reconocido como

ejemplar, ahora es
una mortaja para
un sin número de

niños mexicanos.
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20 mil millones de pe
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Soy profesionista, reportera. Conductora, mu
jer, hija, esposay madrey, hoy más que nunca,
comprendo los retos que tienen que enfrentar
millones de mujeres mexicanas todos los días
para poder desarrollarse en plenitud.

Previo a la maternidad tuve que enfrentar
en el mundo laboral las condiciones de in

équidad frente a patrones cuya justificación
ante la brecha salarial era: él gana más, por
que el hombre debe llevar el sustento a casa,
algún día tendrás una pareja al lado que haga
lo propio. El famoso techo de cristal no sólo
se trata de la injusticia de ganar menos por
hacer el mismo trabajo, sino de
vivir atrapada entre las paredes
de ese estrecho espacio en el
que te encierra el "síndrome del
impostor". Debes esforzarte más
para demostrar que mereces la
posición en la que estás.

No sólo eso, también vi cómo
constantemente en el mundo del

periodismo los hombres tenían
los espacios estelares y las mu
jeres fungíamos como una suerte
de ornato, destinadas a "embe
llecer" el cuadro. La audiencia
mexicana estaba acostumbrada
a que únicamente los periodis
tas hombres eran capaces de
dar las notas duras, las editoria
les y lo que impacta en materia
informativa.

Quisiera creer que la brecha
laboral se está acortando, pero
la realidad es que a este ritmo vamos a tardar
más de 134 años en cerrar todas las brechas.
De acuerdo con el Foro Económico Mundial,
dentro de cinco generaciones no podremos

gozar de paridad salarial entre géneros.
Analizando la diferencia, por ejemplo, en

salarios en México, según el Instituto Mexi
cano para la Competitividad (Imco) por cada
100 pesos que gana un hombre, nosotras sólo
percibimos 84.

Agradecidas siempre estaremos con aque
llas mujeres que abrieron camino hacia el em
poderamiento femenino, nos falta mucho por
recorrer, por eso seguimos trabajando en ello.
CORRESPONSABILiDAD

Si al tema de ser mujer en el ámbito profesio
nal le agregamos factores como el ser la única
descendiente del género en la familia y ade
más ser esposa y madre, la situación se torna
más compleja. Regularmente no lo externamos
porque no se trata de un sacrificio, es lo que
se nos dijo siempre, es lo que nos toca en la
vida. Cuidar de los nuestros. Somos las mujeres
quienes dedicamos más del doble de tiempo
a actividades no remuneradas, me refiero a
los cuidados del hogar y la familia, el cual es
tiempo que dejamos de invertir en un empleo

para tener un ingreso. Nosotras
dedicamos 1.5 veces más tiem

po que los hombres a las labores
de cuidados, ¿Por qué? Porque
por el solo hecho de nacer mu
jer tenemos desventajas socia
les y culturales que se traducen
en menor bienestar financiero

y menor desarrollo profesional.
Sin hablar de las otras violencias

a las que estamos expuestas en
un país que parece normalizarlas
cada vez más.

Regresando al valor econó
mico del trabajo en labores do

mésticas y de cuidados, veamos
las cifras del Inegi que en 2022
indican monto de 7.2 billones de

pesos, esto representa más de
24 por ciento del PIB nacional.
El Imco también tiene análisis

claros: tres de cada cuatro per
sonas que realizan tareas de cuidados son
mujeres y nueve de cada diez personas que
abandonan el mercado laboral para reali
zar tareas de cuidados (no remuneradas) son

mujeres.
En este espacio iremos resaltando y anali

zando nuestras luchas. Es importante destacar
que esa barrera invisible que nos impide pro
gresar en nuestra carrera profesional, la pro
voca la misma sociedad y es responsabilidad
de todos, no sólo de nosotras, acabar con ella.

Rompamos el cristal. Nos leemos la próxi
ma semana y nos vemos el lunes en Imagen
Noticias alas 14:00 horas.

Quisiera creer

que la brecha
laboral se acorta,
pero a este ritmo
tardaremos 134
años en cerrar
todas las brechas.

1.5
VECES
nlás de tiempo dedican las.
mujeres a las labores de
cuidados que los hernia res,
sííioporél hecho de serlo.
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LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES
EN OAXACA. TIENE PERMISO
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El jueves 15 de agosto
de 2024 se hizo oficial

que México tendrá a su pri
mera Presidenta mujer.

Ante aliados y no tan cercanos, Clau
dia Sheinbaum Pardo recibió en el Tri

bunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación, la constancia de mayoría que
la acredita como la próxima titular del
poder Ejecutivo.
"México ha roto el techo de cristal...

México le quita el velo al patriarcado...
Se eligió democráticamente a la primera
Presidenta de México y con ello, este ca
pítulo se inscribe en la historia, no solo de
nuestro país, sino de la lucha feminista
global", dijo la magistrada Mónica Soto,
presidenta del TEPJF, que resonó entre
las paredes del salón del pleno, en esa se
sión solemne histórica, antes de poner en
manos de la Presidenta electa tan precia
do documento.

Irónicamente ocurrió en la misma se

mana tan importante para la represen
tación política y social de las mujeres en
México enla que la justicia para nosotras,
probó su capacidad de retroceder y ense
ñar la peor de sus caras.

Tan indignante como estremecedor
fue escuchar el veredicto del juez que en
Oaxaca liberaba al agresor de María Elena
Ríos, la saxofonista oaxaqueña que fue
atacada con ácido hace casi 5 años y cuya
historia prácticamente le dio la vuelta
al mundo.

"Ganó la corrupción. Juan Antonio Vera
Carrizal ha quedado en libertad", anunció
desbaratada Malena a través de sus redes

sociales, donde compartió el video del
momento en el que el juez José Gabriel
Ramírez Montano desechó las acusacio

nes contra su agresor:
"Este tribunal considera que la repre

sentación social con las pruebas aporta
das, no logró destruir la presunción de

inocencia que tienen los acusados. Como
consecuencia de ello he decidido absolver

a Rubicel Hernández Ríos, Juan Antonio
Vera Carrizal y Rubén Loaiza Chávez, de
la acusación que en su contra formuló el
agente del ministerio público por el delito
de feminicidio en grado de tentativa", dijo
sin pudor dicho juez.

Yo me pregunto, ¿qué otra prueba,
más contundente, necesita la "justicia"
oaxaqueña, que el evidente desfiguro del
físico de la joven, consecuencia de la terri
ble agresión que sufrió? ¿Acaso ya olvida
ron que María Elena Ríos está quemada
en el 80% de su cuerpo? ¿y que su caso
fue uno de los que inspiró la creación de
una ley, la Ley Malena, para castigar con
mayor severidad los ataques con sustan
cias corrosivas?

Viajé en 2022 a Huajuapan de León,
Oaxaca, para documentar la historia de
María Elena Ríos y videograbar la recrea
ción de la agresión de la que fue víctima,
narrada por ella misma.

He seguido el proceso médico de la
saxofonista y he atestiguado presen
cialmente su proceso legal en más de
una ocasión.

Yo viví junto a ella una audiencia vir
tual en la que el juez en turno, violó todos
sus derechos como víctima, maltratán
dola verba] y psicológicamente, ante los
reclamos desesperados de la experimen
tada abogada de María Elena, a quien
aquel juez, en aquella ocasión, también
maltrató. Yo lo escuché.

Es curioso que el Tribunal Superior de
Justicia de Oaxaca, se presenta en redes
sociales con el objetivo de ofrecer "un ser
vicio público de administración de justi
cia con excelencia, ágil, efectivo, confiable,
transparente y accesible". Exactamente
todo lo que incumplió el miércoles pasa
do con la decisión de Ramírez Montaño.

"Milagrosamente", horas después y
seguramente aterrados por el escándalo
público desatado en defensa de María

Elena Ríos, la Fiscalía General del
Estado de Oaxaca encontró el recurso

legal para revertir la decisión del juez,
impidiendo la libertad de los presuntos
agresores de la saxofonista y ordenan
do además una investigación en contra
del juez Ramírez Montaño por "posibles
actos de corrupción en el desempeño
de sus funciones".

Que vergonzosa jornada para el sis
tema de justicia mexicano, con seme
jantes jueces que en este "tiempo de
mujeres" las desprotege y lastima con el
mismo mazo judicial con el que debería
de defendernos.

Ciertamente en México se rompió un
techo de cristal, pero no para todas. La
justicia para las mujeres en México sigue
siendo una batalla sin fin...

El mensaje que el Tribunal Superior
de Justicia del Estado de Oaxaca envió

a las mujeres de su entidad el miércoles
pasado es desolador, porque significa que
en Oaxaca la violencia contra las mujeres
tiene permiso.

Podrá ser físicamente, psicológicamen
te, sexualmente, con ácido o como sea, que
en Oaxaca la "justicia" dejará libres a los
agresores y sin consecuencias, aún cuando
las pruebas para castigarlos estén ahí, a la
vista de todos.

Claro, no sin antes haber revictimizado
a la víctima, una y otra vez, como ha ocu
rrido con María Elena Ríos desde hace casi

5 años y yo he sido testigo de ello. Porque
he acompañado este caso en mi ejercicio
profesional e incluso de manera personal,
prácticamente desde que sucedió el ataque.
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El desconcierto de Trump
Peter A. Hall

¿Qué grupo podría serclave en laselecciones
de EEUU: los jóvenes, los latinos, lostrabaja
doresdelosestadosindustrialesempobreci
dos?

Debido al importante papel del colegio electoral
en la política estadounidense, los grupos clave
que decidirán las elecciones se encuentran en un
pequeño número de estados que no votan con
sistentemente por demócratas o republicanos,
como Pensilvania, Wisconsin, Michigan, Geor
gia, Arizona y Nevada. Las elecciones presiden
ciales se deciden en esos estados, a menudo por
márgenes muy pequeños. Y, dentro de esos esta
dos, los votantes «independientes» que no se han
registrado para votar con una afiliación partidis
ta son especialmente importantes. Suelen ser
hombres blancos más jóvenes con ingresos mo
destos. Pero las elecciones también se deciden

por quién vota y es probable que ésta dependa
de qué partido puede convocar a sus vo tantes.
Muchos votantes demócratas no estaban entu

siasmados conBiden, pero ahora están entusias

mados con Kamala Harris. Eso ayudará a la par
ticipación demócratay, comomujernegra, tiene
elpotencialdedetenerelmovimientodevotantes
negros e hispanos hacia Donald Trump, visible
cuando Biden era su oponente.

¿CreequeTrumpestáabordandoeficazmen
te la candidatura de Kamala Harris?

Trump ha quedado desconcertado por Harris.
Supo competir contra Joe Biden enfatizando su
edady su historial económico. Pero no ha descu
bierto cómo competir contra Kamala Harris y se
nota. Sus discursos se basan en ataques persona
les a su carácter y, a menudo, en exageraciones
descabelladas que desanimarán a los votantes
independientes. Por supues to, esa es su estrategia
distintiva y, por lo general, le genera mucha pu

blicidad gratuita. Pero como resultado de su re
pentina aparición, está teniendo esa publicidad,
y Trump se enfrenta a problemas para descubrir
cómo recuperarla. Muchos de sus asesores están
consternados de los ataques personales en lugar
de hablar de los temas económicos.

¿Cuáles la principal fortaleza de Kamala Ha
rris como candidata?

Harris se beneficia enormemente de seruna cara

nueva a quien la mayoría de los votantes no han
visto mucho antes. De algunamanera, ha eludido
la responsabilidad de las políticas de la adminis
tración Biden y ahora parece la candidata que
ofrece «cambio», una posición atractiva en estos
días. Esta es su principal fortaleza, pero también
es elocuentey equilibrada en la campaña electo
ral. La cuestión será si podrá seguir presentándo
se como una política altamente capazy lista para
asumir la presidencia.

Trump ya no podrá presentarse como el can
didatoanti«establishment».¿Cuálessu prin
cipal fortaleza?
Trump tiene tres fortalezas principales. En primer
lugar, ha adquirido un dominio absoluto sobre el
Partido Republicano. Mucha gente que se consi
dera republicana quen á votar por él por ese mo
tivo. En segundo lugai; tiene una base leal forma
daengranmedidaporvotantesdescontentoscon
su situacióny el estado del país. Puede que repre
senten sólo el 20% del electorado, pero no son
republicanos naturales y eso aumenta su apoyo.
En tercer lugar, el Partido Republicano ha sido
partidario de los recortes de impuestos y Trump
está haciendo promesas en este sentido, por
ejemplo, sobre los pagos de la Seguridad Social.
Eso le dará el apoyo de los empresarios y de la
gente corriente.

Peter A. Hall es profesor en la Universidad de Harvard
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Hace pocos días se conmemoraron doscientos años de la
batalla de Junín, episodio central de las guerras de inde

pendencia de Suramérica. Se habló poco de Junín en la prensa
bolivariana, absorta en la crisis política venezolana, a pesar de
ser, tal vez, la gran victoria militar de Simón Bolívar y el punto
de partida de la caída final del imperio español en Los Andes.
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Tras la campaña peruana de San Martín,
en 1821, el virrey José de la Serna se había
refugiado en la sierra sur del viejo virreinato
andino. Para quebrar los bastiones realistas
de Ayacucho y Cuzco y liberar plenamente
a Lima, era preciso enfrentar una batalla con
el ejército español aunque más de diez mil
de sus soldados eran peruanos de nacimien
to en el terreno que dominaba en las lade
ras del cerro de Pasco.

Bolívar, siempre militar y siempre políti
co, estadista y guerrero, conocía la composi
ción del ejército, comandado por el general
José de Canterac. También sabía que tras la
nueva restauración absolutista de Fernando

VII en España, a fines de 1823, una facción
del ejército realista peruano, encabezada
por Pedro Olañeta, se había rebelado contra
La Serna y Canterac.

Hábilmente, Bolívar atrajo a la corriente
partidaria del Trienio Liberal (182023) es
pañol en el Perú, ofreciéndole a militares y
políticos posiciones y privilegios dentro del
nuevo orden republicano. Uno de esos ex re
alistas, sumados a la causa bolivariana, sería
José María de Pando, Secretario de Estado

de la monarquía católica durante el Trie
nio Liberal e ideólogo del Perú republicano.

Consciente de la mayoría peruana en
las tropas de Canterac y de las fricciones
con Olañeta, Bolívar ofreció combate a los
realistas en la zona lacustre y pantanosa de
Junín. Hizo creer a su rival que su contin
gente estaba integrado por una caballería
y una infantería de cientos de soldados,
cuando en realidad poseía más de siete mil
hombres sobre las armas.

Los biógrafos de Bolívar destacan el uso
de tácticas de guerra, en Junín, de la mayor
astucia como aparentar retiradas o dar fal
sas órdenes de ataque, que esparcían sus
hombres entre las filas enemigas. En una
tarde, con más lanzas y espadas que fusi

les y cañones, y con juegos y espejismos de
los legendarios "húsares" y sus leales "lla
neros", Bolívar causó a los realistas más de
cuatrocientas bajas, hizo prisioneros a un
centenar de enemigos y perdió menos de
50 hombres.

La victoria de Junín, como advirtiera el
poeta ecuatoriano José Joaquín de Olmedo,
antes que muchos historiadores, hizo de
Bolívar "un árbitro de la paz y la guerra". En
su poema, La victoria de Junín. Canto a Bo
lívar, decía Olmedo que con aquel triunfo
se abrían "las puertas de la opulenta Lima"
y "sus pueblos numerosos" y comenzaba
realmente la reconstrucción republicana
del antiguo imperio incaico.

Bolívar incorporó a la mayoría de los pe
ruanos alistados en el ejército realista a las
nuevas fuerzas armadas republicanas. Cua
tro meses después, cuando Antonio José
de Sucre se enfrenta a José de la Serna en la

batalla de Ayacucho, de más renombre, el
ejército republicano peruano ya estaba re
constituido. Aquel ejército sería, en buena
medida, el motor de la nueva república.

En julio de 1826, apenas año y medio
después de la victoria de Ayacucho, una
nueva Constitución, redactada por el
propio Bolívar para Bolivia, otorgó la ciu
dadanía peruana a todos los libertadores,
fueran argentinos, chilenos, venezolanos
o colombianos. Aquella república, con
su presidente vitalicio y sus cámaras de
tribunos, censores y senadores, sería uno
de los primeros laboratorios políticos del
bolivarianismo.

Su fracaso, como el de la república boli
viana, ha sido mayormente atribuido a las
luchas intestinas entre caudillos y faccio
nes o al autoritarismo del propio Bolívar.
No siempre se repara, con el debido cuida
do, en las fricciones que generó dentro del
patriotismo peruano aquel experimento
de ciudadanía continental.

Fecha: 17/08/2024

Página: 5

Area cm2: 288

2 / 2

Columnas Políticas

Rafael Rojas

Costo: 40,939

Página 49 de 109 Índice



Rocha Moya y el fly de sacrificio
Y luego de la exhibida que le puso la FGR a la fiscalía de Sinaloa, al dar cuenta de omisiones y de
ficiencias en la investigación del asesinato de Héctor Melesio Cuén, ha dimitido la titular de esa
institución, Sara Bruna Quiñónez. La "renuncia voluntaria" de la funcionaría, se ha informado,
estuvo precedida de una petición del gobernador del estado, Rubén Rocha Moya. "Yo hablé con
ella, yo le pedí como compañero de equipo, no como gobernador, porque a mí no me corresponde
pedir; lo que sí es que sí tengo atribuciones, hay unas causales para eso, pero yo quise verlo con ella
de manera más armónica". La decisión, por lo pronto, volvió las miradas sobre Sara Bruna luego de
varios días en los que Rocha Moya fue quien estuvo bajo la lupa tras las revelaciones que hizo El
Mayo Zambada sobre su detención. Dicen los que saben de béisbol que fue un fly de sacrificio.

Lenia Batres y la polarización
Ha circulado el dictamen de la Reforma Judicial elaborado por la 4T, al que se le hicieron alrededor
de 100 cambios, y habrá que esperar a conocer qué reacciones generará. Sin embargo, nos comen
tan, donde no se espera un cambio es en el tema del repudio que han provocado entre trabajadores
del Poder Judicial las posturas de la ministra Lenia Batres. Ayer, en Puebla, ante expresiones de
rechazo de quienes forman parte del cuarto circuito contra la también llamada "ministra del pue
blo", ésta no pudo ofrecer una plática a la que había sido convocada a la Universidad Benito Juárez.
Ella misma anunció desde un día antes que no iría. Sin embargo, los trabajadores acudieron al lugar
a gritar "¡el Poder Judicial no va a caer, no va a caer", y ¡somos abogados, no somos acarreados! Del
otro lado, los organizadores del foro y morenistas respondían "¡es un honor estar con Obrador!", se
informó. El caso es que al final, ante los conatos de bronca que se empezaban a presentar, el acto
se suspendió. Uf.

Empieza la batalla por el PAN
Y finalmente en el PAN, donde al final se decantaron por no abrir a los ciudadanos el relevo de su di
rigencia, el próximo lunes se lanzará la convocatoria para la contienda interna en la que hasta ahora
se tiene previsto que participen Jorge Romero, Damián Zepeda y Adriana Dávila. Todos ellos,
nos comentan, más los que decidan sumarse, tendrán que cumplir con el requisito de reunir 114
firmas de consejeros nacionales o 30 mil298 de militantes. Se tiene considerado que "al menos una
mujer" pueda participar en la contienda, pues se eximirá de cumplir totalmente el punto anterior
a la que más firmas logre. El proceso tomará tres largos meses, pues se dará a los interesados hasta
el 14 de septiembre para recabar las firmas, luego vendrán cinco días para validarlas. La campaña
durará 45 días y por último se realiza la elección el 10 de noviembre, de la que se tendrán resultados
de uno a tres días después. Entre los retos del albiazul, además del de la unidad, está el de mantener
a raya a los dichosos "padroneros", capaces de hacer y deshacer en el tema de las firmas. Pendientes.
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¿Operativos quirúrgicos por el fuero?
Y en estos días en los que se están conociendo casos de futuros legisladores que tienen pendientes
con la justicia, a los que se suman otros que los traen arrastrando de tiempo atrás, nos hacen ver que
habrá que estar pendientes de si tendrán que ir diseñando operativos qurúrgicos para poder llegar
al Congreso a asumir sus futuros cargos y su respectivo fuero. Nos comentan, por ejemplo, el caso
de Javier Corral,, a quien en Chihuahua consideran prófugo de la justicia, luego de que la fiscalía
anticorrupción de la entidad no pudiera cumplimentar una orden de aprehensión en días pasa
dos. Se ha conocido que en ese caso un juez giró esa orden por el presunto delito de peculado. El
expanista habría obtenido por lo pronto una suspensión provisional y será el próximo 27 de agosto
cuando se realice la audiencia incidental que determina si esa suspensión se vuelve o no definitiva.
Hay otros casos como el de Ricardo Anaya, donde ya se verá si se requiere o no también eso del
operativo quirúrgico. Pendientes.

Batalla vigente contra Alito
Los que siguen al pie del cañón en su intención de impedir la reelección del dirigente nacional del
PRI, Alejandro Moreno, son los exdirigentes de este partido, Dulce Maña Sauri, Pedro Joaquín
y Enrique Ochoa, quienes, se ha informado, acudieron nuevamente al Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación. En el recurso que interpusieron, se ha conocido, exigen que se revoque el
acuerdo que declara electo a Alito para conducir al tricolor hasta2028. Lo anterior con el argumento
de que el proceso que le permitía reelegirse se basó en una reforma estatutaria que ni siquiera ha
sido validada por el Instituto Nacional Electoral. Nos recuerdan que un litigio anterior que se pro
cesó en el TEPJF contra la perpetuación de Moreno fue reconducido hacia su empantanamiento.
Mientras, el que está en el INE sigue también pendiente de resolución, aunque esto podría terminar
la siguiente semana cuando vence el plazo para resolverse.

Primeras lecturas del dictamen

Con la novedad de que las primeras posturas de partidos de oposición al dictamen de la reforma al
Poder Judicial no dan cuenta de que se pudiera aceptar, a pesar de que, la 4T informó que le realizó
alrededor de cien modificaciones a la iniciativa originalmente presentada. La tómbola, que sí está
considerada para cuando haya exceso de postulantes, el hecho de que electores tengan que poner
nombres o números de los postulados, o el que se señale qué autoridad está proponiendo al can
didato, son temas que han hecho levantar la ceja. Ha sido el coordinador de los diputados del PRI,
Rubén Moreira, quien ayer publicó en las benditas redes que "no se trata de una propuesta para
mejorar la justicia. La libertad y el patrimonio de las personas se pondrá en riesgo. El régimen quiere
destruir la democracia. El narco y la oligarquía tendrán jueces a modo". Uf.
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REFORMA ELECTORAL:
EL METEORITO EN RUTA

Esta semana se llevó a cabo el seminario "La Re

forma Electoral que viene", en el Instituto de
Investigaciones Jurídicas de la UNAM, coordinado
por una serie de académicos, entre los que destacan
María Marván Laborde y Javier Martín Reyes.

Durante tres días se analizó la situación políticoelecto
ral en que se encuentra el país, desde distintos ámbitos y
con distintas ópticas, como con las regulaciones, las auto
ridades, los partidos políticos y su democracia interna, las
acciones afirmativas, la representación, la comunicación y
la justicia electoral.

Y es que el 5 de febrero de 2024, se presentó un paquete
de reformas llamadas "Plan C", después del fracaso de "Plan
A" de Noviembre 2022 y el "Plan B" de Diciembre2022; esta
iniciativa pretende la creación del INEC y desaparición del
INE, la desaparición de los OPLEs, voto directo para elegir
Consejeros Electorales y magistrados del Tribunal, una
validez de la consulta popular y la revocación con partici
pación del 30%, la desaparición de la Representación Pro
porcional, la reducción del financiamiento a partidos, y la
redistribución del dinero para el que tenga más porcentaje,
la reducción de las diputaciones locales y regidurías.

El centro del debate son las consecuencias políticas que
traería la iniciativa, lo primero es la desaparición tan anhe
lada del INE y parte de su personal de carrera, la segunda
es que con el voto directo para elegir autoridades admi
nistrativas y jurisdiccionales, tendríamos estas campañas
anticipadas auspiciadas con recursos públicos, lo que ga
rantizaría que siempre ganarían afines al Gobierno, como
sucedió desde 2021 hasta 2024, donde los funcionarios de
la 4T inundaron de bardas y espectaculares todo el país.

En la parte de las autoridades administrativas y jurisdic
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cionales, a Morena le urge correr cualquier dejo de pensa
miento distinto o crítico, por lo que el comienzo es corrien
do a todos los ministros de la Suprema Corte, para ello la
primera parte es la "Reforma Judicial" que le abre la puerta
a la "Refonna Electoral", para que nadie les pueda interpelar
o insistir en controversias constitucionales; una vez abierta
esa puerta, viene la cirugía mayor, con la desaparición de la
Representación Proporcional, quisieran con el 54% de los
votos, obtener el 85% de la cámara de diputados; pero ade
más a través de su capacidad de movilización con recursos
públicos, estructura pública, y la redistribución de dinero
electoral, tener la "espada de Damocles", es decir la ame
naza permanente, para que cualquier oposición pueda ser
revocada con el 30% de los electores.

Tenemos frente a nosotros un meteorito del tamaño de

Chicxulub, que impactó hace 66 millones de años y que
provocó una extinción, con ruta hacia La República, que
se apresta entrar a la atmósfera política mexicana a toda
velocidad si se da la sobrerrepresentación en la Cámara de
Diputados. La colisión de este meteorito populista, tiene
una potencia destructiva, en megatones de corrupción,
que deformarán el débil estado democrático mexicano y
provocarán sedimentos autoritarios que se endurecerán
hasta convertirse en roca, provocando la extinción de la
democracia liberal mexicana.

En las reflexiones académicas, lo que queda es lanzar
bombas atómicas de valentía y respaldo hacia consejeros
y magistrados en tribunales, quienes tienen la última pa
labra para evitar la sobrerrepresentación y con ello evitar
el impacto; expresar que, con estas reformas, el futuro de
ellos, o de la Presidenta misma, puede quedar a la deriva.
¿Qué va a pasar si a la vuelta de dos años, AMLO le quiere
aplicar la revocación de mandato a la Presidenta electa?...
la realidad es que a ella también le conviene la democra
cia liberal y la formación de mayorías no artificiales; tiene
la legitimidad para reclamar su propio diseño en el inicio
de su Gobierno; las arcas públicas, los retos de seguridad
y los acontecimientos internacionales, muestran que el
siguiente Gobierno no va a soportar una polarización con
el 45% de la población fuera de la cancha de la represen
tación política, o ¿cómo van a canalizar la inconformidad
de los electores o las demás fuerzas estatales, e incluso no
estatales?, pensar que una hipermayoría ficticia, le va a dar
gobernabilidad al siguiente Gobierno federal, es un error.

LAS ARCAS

públicas, los retos
de seguridad y los
acontecimientos

internacionales,
muestran que ei

siguiente Gobierno
no va a soportar
una polarización
con el 45% de la

población fuera
de la cancha de la

representación
política
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Se celebró en Roma, del 1 al 8 de agosto, el XXV Congreso Mundial
de Filosofía. Esta reunión de filósofas y filósofos del mundo en

tero es un acontecimiento extraordinario que nos permite conocer
las principales temáticas de la filosofía mundial. El espectáculo de en
contrarse con filósofos délos cinco continentes brinda una imagen de
la unidad y la diversidad del género humano, de sus inquietudes co
munes varias de ellas milenarias, así como de sus retos más espe
cíficos que muchas veces dependen de las circunstancias concretas
en las que viven los pensadores que acuden al encuentro.

Fecha: 17/08/2024

Página: 11

Area cm2: 321

1 / 2

Columnas Políticas

Guillermo Hurtado

Costo: 45,630

Página 54 de 109 Índice



El título del congreso, en esta ocasión, fue "La
filosofía a través de las fronteras". Conviene dete

nerse por unos instantes en el título, ya que nos
da una pista del sentido que los organizadores
quisieron darle al encuentro. Lo que se propu
sieron fue impulsar un diálogo filosófico global
que vaya más allá de las fronteras de todo tipo:
geográficas, raciales, culturales, lingüísticas. No
se pretende ignorar o, peor aún, borrar esas fron
teras, sino traspasarlas por medio de un diálogo
plural y atento. Por lo mismo, el título de este con
greso no fue algo así como "La filosofía sin fronte
ras", lo que daría a entender otro tipo de diálogo
global en el que las diferencias fueran obliteradas.

La distinción entre cruzar y borrar una fron
tera nos permite entender mejor el asunto del
idioma en el que se presentan las ponencias
en el Congreso Mundial de Filosofía. Desde su
creación en 1948, la Federación Internacional de
Asociaciones de Filosofía, entidad encargada de
la organización del congreso, convino en que no
habría un único idioma oficial de los encuen

tros. Los idiomas oficiales, es decir, aquellos en
los que se pueden impartir las ponencias, fue
ron, en un principio, el francés, el alemán y el
inglés. Con el paso de los años, la lista se ha ido
ampliando y ahora incluye al italiano, el español,
el ruso y el chino. Es muy probable que la lista
siga creciendo.

Hay que decir que la política de ampliar en
vez de restringir el número de los idiomas ofi
ciales del congreso no deja a todos satisfechos.
Lo que se aduce es que, si se pretende fomentar
un diálogo filosófico mundial, lo ideal sería que
todas las conferencias y todas las discusiones
fueran en un solo idioma, el que se conviniera
de antemano para que funcione como la lengua
franca de la filosofía global. Resulta evidente

que, hoy en día, el candidato más fuerte para
servir como idioma común, es el inglés; aunque
hace cien años seguramente hubiera sido el fran
cés y dentro de cien años quizá sea el chino. Para
fortalecer el alegato en favor del inglés, se podría
señalar que, aunque no sea la lengua oficial del
congreso, ya lo es en los hechos. Por ej emplo, los
discursos que se ofrecieron en la ceremonia de
inauguración realizada en el suntuoso escena
rio de las Termas de Caracalla fueron en inglés.

¿Por qué, entonces, los filósofos que se reú
nen en el congreso mundial cada vez aceptan
más idiomas oficiales para presentar sus comu
nicaciones? ¿Por qué no adoptan, como en otros
congresos científicos, al inglés como la lengua
principal de sus intercambios? ¿Acaso por el
terco orgullo de no ceder ante la imbatible fuer
za global del inglés? Me parece que la razón es
otra y que no es menor. Si hay una disciplina en
la que las sutilezas semánticas son fundamen
tales es la filosofía. En medio de los diminutos

detalles lingüísticos se libran, a veces, las más
formidables batallas filosóficas. Quedarse con
una sola lengua para discutir acerca de las gran
des cuestiones de la filosofía no nos ayudaría a
enfrentarlas con mayores recursos, inteligencia
e imaginación, por el contrario, empobrecería
nuestras disquisiciones filosóficas. El inglés es
una lengua tan buena como cualquier otra para
pensar con profundidad, pero restringir la crea
ción filosófica a ella, sería un grave retroceso no
sólo de la disciplina, sino de la humanidad entera.

No veamos al multilingüismo como una
maldición, sino como todo lo contrario. La
nueva Babel de nuestras distopías es una torre
modernísima en donde todos reciben órdenes

en el mismo idioma y se mueven de manera per
fectamente coordinada, como si fueran insectos
o máquinas.
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NUEVA CORTE,
EN 2025

> Renovación total de los minis

tros de la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación para 2025 inclu
ye el dictamen sobre la reforma
judicial que la 4T en San Lázaro
tiene listo para aprobar en sep
tiembre. El coordinador de la

bancada de Morena, Ignacio Mier,
indicó que será en una elección
extraordinaria en la que, además,
se votaría por el 50% de los ma
gistrados y vacantes, cesantías,
retiros y prejubilaciones de jue
ces. El resto iría a las urnas en la

elección intermedia de 2027.

judicial que

KEN SALAZAR

> Por cierto, el embajador de EU,
Ken Salazar se pronunció contra
la elección de jueces en las urnas,
como plantea la reforma judicial del
presidente López Obrador El di
plomático dijo que en Texas tienen
ese modelo, pero a él no le parece
bueno. Eso sí, después de criticar la
propuesta, mencionó que la decisión
la tomará el Congreso mexicano.

CUITLÁHUAC
GARCÍA

} Muy entusiasmados están los go
bernadores salientes de Veracruz,
Chiapas, Tabasco y Puebla, Cuitlá
huac García Rutilio Escandón

Carlos Manuel Merino y Sergio
Salomón Céspedes, respectiva
mente, con la idea de integrarse al
gobierno de Claudia Sbeinbaum.
De hecho, dicen que ya se ven en al
guna embajada o consulado.
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CLARA
BRUCADA

} Última chaineada realiza la jefa de
Gobierno electa, Clara Brugada a
lo que será su gabinete. Y es que es
te lunes 19 de agosto es la fecha que
ella se fijó para presentar a las mu
jeres y los hombres que integrarán
su equipo a partir del 5 de octubre,
cuando inicia su gestión. Todavía,
nos dicen, hay perfiles que está re
visando.

SARA BRUNO
QUIÑONES

» Nos dicen que la renuncia de la fis
cal de Sinaloa, Sara Bruna Quiño
nes es el principio de una serie de
dimisiones que podrían extenderse,
al menos, en esa dependencia. Y es
que las irregularidades en la inves
tigación del homicidio de Héctor
Melesio Cuén, nos explican, va a
impactar en muchos funcionarios
relacionados con la indagatoria.
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ANA TERESA
ARANDA

DOSSOPAS, PARA
ASPIRANTES DEL PAN

> La comisión que
organiza la elección
de la dirigencia del
PAN puso dos op

ciones a los aspi
rantes, para lograr
su registro. Una,
indicó la titular del

organismo, Ana

Teresa Áranda

es recabar al me
nos 114 firmas de

los 400 consejeros
nacionales; la otra:
recaudar 30 mil fir

mas de la militan
cia. En ambos casos

tendrán 29 días.

ANDRES ATAYDE

ATAYDE COORDINARA

) Hablando del

PAN, su dirigente
en la CDMX, An
drés Atayde, será
el coordinador de la
bancada en el Con

greso local. "No
seremos una opo

sición testimonial,
silenciosa ni con
descendiente. Sere

mos una oposición
propositiva", dijo el
panista en la sesión
de instalación de su

Grupo Parlamenta
rio para la Tercera
Legislatura.
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asi resulta imposible de
C creer que el republicano

Dórale Trump haya pasa
do en unas horas de ser el

favorito para ganarla elec
ción de Estados Unidos, el
próximo 5 c!e noviembre,

a ser un aspirante desesperado que ve cómo
se le va el triunfo de entre las manos, tras la
designación de la demócrata Kamala Harris.

Ni siquiera el intento de asesinarlo frenó la
avalancha popular que se desató, tras bajarse
el presidente Joe Eliden ele la carrera presi
dencial y cederle el lugar a su vicepresidenta,
Kamala Harris; apenas tres días después de
su confirmación como candidato presidencial
en la Convención Nacional Republicana, 18 de
julio. Hasta ese momento, Trump lucía como
imbatible, pero sólo fue un efecto fugaz.

Hoy Trump, fiel a su costumbre, lleva un
récord c!e mentiras en campaña con la única
itención de frenar a su rival demócrata. Los

ataques han sido c!e todo tipo,
desde los lógicos hasta los más
absurdos, como el hechoclese
ñalar que Harris era india y se
volvió negra para conseguir el
voto c!e ese sector, hasta plan
tear la posibilidad de no debatir
con ella.

Trump está en un callejón
sin salida porque, como buen
narcisista, escogió como com
pañero de fórmula a uno igual a él (JD Vanee),
pero con menos años. El problema es que el
discurso es similar y eso sigue con venciendo
a los convencidos, pero a los indecisos, los que
nelinan la balanza, notienecómoseducirlos.

El discurso de Trump ya está demasiado
trillado: "voy a ampliar el muro, voy a echar
a millones de migrantes, vamos a cerrar las
puertas a los productos chinos, vamos a dejar
solos a los aliados de la OTAN y vamos a salir
del Acuerdo de París", son temas de su primera
campaña; en otras palabras, propuesta viejas.

Están grave la crisisde los republicanosque
Harris comienza a despuntar en los diversos
sondeos que se aplican en Estados Unidos, sin
contar con el apoyo económico que ha recibido
la vicepresidenta de más de lüü millones de
dólares en sólo un mes.

El expresidente republicano tendrá una
nueva oportunidad en el próximo debate, 1G
septiembre, para atrapara los votantes de los
estados bisagra. El problema: si eso no sucede
Trump ya tiene el discurso de fraude; recuerde
que su máxima es que él "nunca pierde", eso
puede provocar una nueva ola c!e violencia

como la que arengó en el ataque
al Capitolio, el 6 de enero de 2021.

Más le valdría alistar maletas

y comenzara cotizarsu "posible
viaje" a Venezuela. Según él, el
país sudamericano es más se
guro que Estados Unidos, pero
también tendrá que sopesar si
Nicolás Maduro no es rencoroso

y le va a abrir las puertas de par
en par, porque el magnate impul

só a Juan Cuaidó para quitarlo del poder. Habrá
que ver de lo que es capaz un Trump herido.

ISRAEL.LOPEZ@HERALDODEMEXICO.COM.MX
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* Jalisco: no invalidarán comicios
* Auditor camal denunció a Corral

* Manolo, fiasco en Coahuila

amuel García, gobernador ele Nuevo León
por MC, debilitado, irá a juicio político por
el uso ele recursos públicos para promoS ver su imagen a la fracasada candidatu
ra presidencial. Por órdenes del TRIFE,
el Congreso local que preside el panista
Mauro Guerra, antagónico al emecista,

afila la guillotina. Samuel va ele mal en peor. Perdió, para su
esposa, la alcaldía ele Monterrey, que ganó el priista Adrián
de la Garza. Se la sentenciaron: estará en el banquillo ele los
acusados y seguramente será destituido. Hoy, NL transita
hacia la ingobernabilidad.

JALISCO: Morena, si pierde, arrebata. Sus candidatos Clau
dia Delgadillo, para la gubernatura.y José Chema Martínez,
para la alcaldía ele Guadalajara, siguen tocando tambores ele
guerra contra los vencedores ele MC, Pablo Lemusy Verónica
Delgadillo, respectiva mente. Claudia y Chema van a instancias
federales. Quieren nuevas elecciones. Pero, el voto por voto
lo ganaron Pablo y Verónica, incluso Vero, en esa revisión
ganó otros 18 mil votos. Convulsiones que cuestan al erario.

CHIHUAHUA: En una guerra epistolar, Javier Corral no ha
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demostrado su inocencia en varios

delitos que presuntamente come
tió como gobernador. Hay pruebas
ele sobra sobre sus abusos, como
mencionó el secretario ele Gobierno,
Santiago de la Peña, quien deslindó
a la gobernadora Maru Campos ele
tener injerencia en los juicios contra
el expanista, ahora "convertido" en fiel

a Morena. Es más, quien lo acusa es el Auditor Superior que
Javier puso; Héctor Acosta hizo la denuncia. ¿Así o más claro?

COAHUILA: Se hace bolas el gobierno a Manolo Jiménez.
Las finanzas del estado no se recuperan y sigue débil, como
menciona Fitch Ratings. Y el gobierno federal le mandó un
mensajito al disminuir 500 millones ele pesos ele su presu
puesto. Lo peor es que el priista es considerado una marioneta
del exgobernaclor Miguel Riquelme, a quien leda los mejores
contratos públicos. Una decepción.

ZACATECAS: Muestra ele "tiempos nuevos": el líder del PRI
local, Carlos Peña, manifestó el respaldo ele los presidentes
municipales y diputados electos tricolores, al gobernador
David Monreal. Pero, ante David, denunció al alcalde reelecto
ele Guadalupe, José Saldívar, ele hablar a nombre ele los 58
alcaldes electos, cuando el morenista está sujeto ajuicio elec
tora!. Quien pelea como gato bocarriba es el panista Miguel
Varela, a quien anularon su triunfo en la capital zacatecana.
Desde el CEN priista, con Alejandro Moreno, impulsan su
defensa y estiman que ganarán la instancia federal.

BC: Nos dicen que el exsenaclor priista y ahora diputado
electo por Morena, Fernando Castro Trenti, le coquetea al
senador electo Manlio Fabio Beltrones, para que se sume
al oficialismo. Alito le dio la senaduría, la diputación a su hija
Sylvanay el PRi estatal, a Rogelio Díaz, quien seguirá en el PRI.

CAMPECHE: Por órdenes ele la gobernadora ele Morena,
Layda Sansores, los diputados locales bloquearon la inver
sión ele 5 mil millones ele pesos para mejorar la distribución
ele agua potable en la capital del estado.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS
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SEGUNDAS PARTES
NUNCA FUERON

BUENAS

I sla tersa transición es positiva
para el grupo en el poder, sin
embargo, deja dudas

• LA ESPERANZA NACIONAL

SE FINCA, NO EN EL CHOQUE
LÓPEZ OBRADORCLAUDIA
SHEINBAUM, SINO EN LA
REVISIÓN A FONDO DE LA
PLANEACIÓN NACIONAL

A nadie sorprendió la decisión unánime
de los magistrados de la Sala Superior
del Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación, que otorgó el carácter
de presidenta electa a la doctora Claudia
Sheinbaum; no hay duda de que ganó

abrumadoramente las elecciones.

El tema polémico en la discusión pú
blica consiste en definir la relación política
entre la nueva Presidenta y el saliente,
pues aún perteneciendo al mismo par
tido pueden existir serias diferencias;
recordemos a don Adolfo Ruiz Cortines

en su el iscurso de toma c!e protesta y sus
críticas —desde el primer día— al presi
dente Alemán; o la relación difícil entre
Díaz Orclazy López Mateos; entre el propio
Díaz Ordazy Echeverría; entre Echeverría
y López Portillo; o, entre Salinas y Zedillo.
Todos estos expresiclentes militaban en
la misma corriente y chocaran inclusive
utilizando acciones penales, revanchistas
e ilegales.

En esta ocasión lo que hemos obser
vado es un intercambio de exagerados
elogios mutuos. En efecto, López Obrador
habla de la "giganta" que será la mejor Pre
sidenta del mundoy, por su parte, Claudia
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Sheinbaum afirmó en su discurso del día

15 de agosto en el Teatro Metropolitan que
López Obrador ha sido el mejor Presidente
que ha tenido México en su historia.

Esta tersa transición es positiva para
el grupo en el poder, sin embargo, deja
dudas, no sobre la continuidad ideoló
gica del proyecto que es correcta—,
sino sobre la ejecución caprichosa de la
política pública.

Más allá de las militancias políticas, es
claro el panorama terrible c!e inseguridad
y violencia, en donde los criminales han
secuestrado al pueblo de México. La in
seguridad no se resuelve con la frase ele
"queremos paz con justicia", sino comba
tiendo el avance territorial y económico de
las células criminales que afectan desde la
producción agropecuaria —con el cobro de
cuotas de extorsión— hasta el desarrollo

armónico de la sociedad, y la obligación
ineludible del Estado de otorgar seguridad
a sus habitantes.

Los ogujerosson muy grandes en sa
lud, en educación, enjusticiay economía.
Por eso, la esperanza nacional se finca,
no en el choque López ObradorClaudia
Sheinbaum, sino en la revisión a fondo de
la planeador: nacional.

No se puede, ni se debe, gobernar con
caprichos. Por supuesto que hay aciertos

como los programas sociales, la defensa
de la soberanía, la participación clara del
Estado en la política energética, en laque
muchos estamos de acuerdo.

La nueva Presidenta tendrá qi o val orar
en su justa dimensión—, qué se debe
continuar, qué se debe modificar y qué
se debe abolir.

No se trata de amarrar navajas por
odios partidistas o venganzas políticas,
sino de reflexionar con sentido patriótico
lo que conviene al futuro c!e la nación.

Las líneas generales del discurso ele
Sheinbaum suenan coherentes y bien
expresadas; pero una cosa son las genera
lidades y, otra cómo y con quién gobernar,
pues enfrentará las divisiones internas c!e
supartidoylasintervencionesexternasdel
imperio, que van desde la confesión de los
narcos aprendidos, hasta la revisión del
Tratado de Libre Comercioy los intereses
hegemónicos a los que sólo les importan
sus beneficios económicos, y no el pro
greso y bienestar del pueblo de México.

Repetir el uso de las mañaneras puede
ser un error, porque el carisma no se he
reda, ni el lenguaje se ajusta de manera
similar a la comprensión popular. Segun
das partes nunca fueron buenas.
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Si dejamos de lado las inflamaciones oratorias y los
desplantes patrióticos (o patrioteros), el mensaje del
Metropolitan es una confirmación y una advertencia,
sobre todo en cuanto a la cercana composición del
sobrerrepresentado Congreso

Previsibley reiterativo el dis
curso ele la doctora Claudia

Sheinbaum Pardo al ser de

clarada presidenta (e) electa
de esta feminista Repúbli
ca; tiene varios puntos cuyo
contenido marca no sólo

una línea de claridad, sino
de identidad con el agónico
periodo encabezado, edifica
do y sacralizaclo por Andrés
Manuel L.O.

Además, si dejamos de
laclo las inflamaciones orato

riasy los desplantes patrióti
cos (o patrioteros}, como ese
de "ponertodo mi empeño, mi
conocimiento, mi corazón, mi

esfuerzo, mi voluntad y hasta la vida misma para servir a mi patria
y a mi pueblo", el mensaje del Metropolitan es una confirmación y
una advertencia, sobre todo en cuanto a la cercana composición
del sobrerrepresentado Congreso. Para ella el asunto está resuelto
desde ahora. Mejor dicho, desde el 2 de junio.
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"...Yes clara la Constitución para la designación de los legisladores,
de mayoría y de representación proporcional; estoy convencida de
que los titulares del Poder Judicial en materia electoral conocen
a profundidad este tema, porque así han actuado en pasadas
elecciones y sabrán respetar también la Constitución, las leyes y
la voluntad del pueblo..."

La voluntad del pueblo. Eso mismo dijo Andrés Manuél L.O., en
uno de los muchos abordajes del tema:

—"¿Por qué esta discusión? ¿Y por qué no quieren que se siga
con el mismo criterio que establece nuestra Constitución y que se
ha mantenido desde 2008? ¿Por qué ahora dicen 'no, que no sea
por partido, que sea por coalición'?

"Porque no quieren que se obtenga la mayoría calificada y se
tenga la posibilidad de reformar la Constitución..."

El discurso del Metropolitan, con todo y cuanto tuvo de festividad
y algarabía sobre los añicos de la cristalería desecha del imaginario
techo cuyo vidrio limitaba el ascenso femenino, tuvo líneas intere
santes, sobre todo en cuanto a la futura operación política en cuyo
enunciado se presentó una velada crítica a la simbiosis actual.

"...Tenemos que marcar muy bien la distancia entre gobierno y
partido...". Ernesto Zedillo, en su tiempo, cuando desfondó al PRI,
hablaba de la "sana" distancia.

Esta oferta, promesa o propósito marcaría el fin del siamesismo
entre Morenay el gobierno,o mejordicho, lajefatura del Estacloy el
liderazgo activo del partido, como hizo el actual Tlatoani (palabra
sin femenino, por cierto}. Ni modo de llamarla Tlatoana, como nos
conminó a hacerlo con PRESIDENTA.

Y en el aspecto ideológico, ni un milímetro de divergencia.
"...el mandato es no alejarse de la soberanía del pueblo, aquella

que siempre debe estar por encima de grupos o de individuos, por
más poderosos que parezcan", con las puertas cerradas al clasismo,
racismo, machismo...

"Nihil novum sub so le". (Eclesiastés, 1,9}
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Dos raseros
Dice el dicho: "Para los extra
ños, la fianza para los de la ca
sa, la confianza." Un mantra
que debería formar parte de los
estatutos del movimiento de la
llamada 4T.

Auna semana de que Ismael
"El Mayo" Zambada salpicó al
gobernador morenista de Sina
loa, Rubén Mocha, y del intento
de detención del exgobernador
de Chihuahua, Javier Corral, en
la Ciudad de México, los guin
das han cerrado filas para de
fender a los suyos

So importan los señala
mientos de nexos con el crimen

organizado, ni las acusaciones
de orden de aprehensión y los
desvíos millonarios, mientras
se disciplinen y sigan la liturgia
establecida por el presidente
Andrés Manuel López Obrador
sobre el perdón a todos sus pe
cados; cualquier político es re
dimido.y defendido por toda la
maquinaria estatal.

Para muestra, él caso de ,)a
viefCorral.

En 2020, el ahora senador
electo por Morena y en ese en
tonces gobernador panista dé
Chihuahua, se enfrentó al pre
sidente por el uso del agua de la
presa La Boquilla, pues se dijo

que él estaba detrás de los ma
nifestantes que se enfrentaron
a la Guardia Nacional.

En aquel lejano 2020, Corral
decía del Presidente:

"Quiere sometidos a los go
bernadores o humillados y, con
nosotros, se va a topar en pa
red; a otros los podrá intimidar,
a otros los podrá asustar, qui
zás porque tienen faltas \ nlite
rabies (...)"

Pero las vueltas qué da la vi
da, v víctima de sus palabras,
ahora, además de formar parte
del séquito más íntimo en torno
a la presidenta electa Claudia
Sheinbaum, Corral ya ha sido
beneficiado por la mano reden
tora del lopezobradorismo.

El pasado miércoles, por la
noche, agentes de la Fiscalía dé
Chihuahua trataron de deio
nerlo en un restaurante de la
colonia Roma, en la Ciudad de
México, por el presunto delito
de desvío de recursos por 98.6
millones de pesos, cuando go
bernó Chihuahua.

Ulises Lara, el encargado de
la Fiscalía capitalina, llegó al lu
gar acompañado por decenas
de eleméntos de seguridad, e
impidió la detención, que cali

ficó de ilegal, y se lo lleyó en su
propia camioneta.

Ahora llaman a esto una

persecución por parte María
Eugenia Campos Galván, actual
gobernadora de Chihuahua, lo
que contrasta con la "colabora
ción" qué la Fiscalía de la Ciu
dad de México ha tenido con
estados gobernados por More
na, por ejemplo, para detener
al Fiscal de Morelos, Urlel'Car
mona'Gándara, o para la deten
ción de la jueza Angélica Sán
chez eñ Veracruz.

También, esta semana se dio
la orden de proteger al gober
nador dé Sinaloa, Rubén Rocha
Moya, luego de los señalamien
tos en la carta de Ismael "El

Mayo" Zambada.
Desplegados, declaraciones,

cero cuestionamientos. Nada

que pueda afectar, todavía más,
a alguien que ha dado muy po
easexplicaciones.

Cosas muy diferentes a lo
que hacían el poco tiempo que
Morena fue oposición.

La justicia en tiempos de la
4T, es simple: para los criados
del cura, no hay infierno, y para
muestra, Rubén Rocha, Javier
Corral y los demás que se su
men a la lista.
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SUBE Y BAJA

Alí CalderónO Poeta mexicano

El autor ganó
el Premio Ibe
roamericano
Bellas Artes de
Poesía "Carlos

Pellicer" para
Obra Publicada

2024, por El sin ventura Juan de Yus te,
ejemplo de una nueva épica.

Daniel OrtegaO Presidente de Nicaragua

La Provincia Cen
troamericana de

la Compañía de
Jesús, pidió al pre
sidente sandinista

que cese la repre
sión de oposito

res en Nicaragua y busque solución a la
crisis social y política que vive ese país
desde abril de 2018.
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Eduardo Egea

Los tres frentes de Gruner y Bonillas

"Ver", Hasta Agosto 24, Galería Norden
hake. www.nordenhake.com

Silvia Gruner e Iñaki Bonillas son de los ar

tistas más serios en México que exploran
la fenomenología de fotografía e imagen.

Al igual que Bonillas, Gruner ha explo
rado la foto como representación, memo
ria, contexto y archivo; pero al expandirse
al performance, vídeo, filmaciones, ins
talaciones y exploración de materiales y
objetos, Silvia ha dado desde 1986 entra
da a la afectividad, la identidad personal
y de género, las posturas feministas y la
crítica antropológica del arte, así como al
cuerpo, sexualidad, deseo, dolor, intros
pección, enfermedad o angustia. Menos

ecléctico, Bonillas, integra a lo interdisci
plinario, la bibliofilia y lo afectivo, pero se
centra en la imagen fotográfica, su géne
sis, procesos, cultura e impulso archivís
tico (Ver Artgenetic, 150ct2018).
A partir de José Luis Brea, Irmgard

Emmelhainz señala que en el Régimen
Escópico de la Modernidad, la fotografía
trasciende la representación ante la expe
riencia de lo visible (ArtiShock 8Jul2024).
Y de ahí, es que artistas de la posperifé
ria mexicana como Gruner y Bonillas su
práctica se encuentra atrapada entre tres
frentes: Su aproximación tardía a la críti
ca sobre fotografía moderna fundada por
el arte de Chris Marker, Maya Deren, Ha
run Farocki, John Baldessari y The Pie

tures Generation, Victor Burgin, James
Coleman, Bernd & Hilla Becher, etc., y la
tecnología digital como una nueva era pa
ra la imagen y lo visual, y no como con
servadoramente Emmelhainz reduce a lo

digital al narcisismo de época, lo efímero
"fantasmal", la fragmentación de lo real,
etc. (Ver Artgenetic, La Virtualidad como
Cultura 22Sep2018).

Un tercer frente, es la tradición en Méxi
co de realizar citas a los procesos del arte ca
nónico de Europa y EU, destacando Gabriel
Orozco y Mario García Torres, y donde Boni
llas y Gruner revelan aprendizaje, adaptabi
lidad y apertura, pero también dependencia
y subordinación al primer mundo, ¿Es tiem
po de advertir el lugar de la innovación es
téticoformal en la era digital? •
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Vista de la expo, Ver; John Baldessari, una cancelación de rostros de 1986; Víctor
Burgin, Photopath, 196769, fotos de duela mimetizadas con esta misma. Abajo,
Iñaki Bonillas, una de sus 25 Fotos Delineadas, 2005; Silvia Gruner, 4 de 66 fotos
con rocas que cancelan imágenes sexuales y machistas de Nabuyoshi Araki; Piedra
que Cede, 1992, de Gabriel Orozco, que imita en su rodar por la calle a Mappamondo,
196668, de Michelangelo Pistoletto.
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Sistemática violencia de Estado
Fue presentado uno de los documentos
más serios de análisis de lo que fue la gue
rra sucia del Estado mexicano contra gru
pos subversivos, que fue imitando a agre
siones contra defensores de derechos hu

manos, activistas ambientales, periodis
tas, tribus urbanas de jóvenes, entre otros.

El Mecanismo para la Verdad y el Es
clarecimiento Histórico presentó el infor
me: "Fue el Estado (19651990)" a partir
del cual se da cuenta de las atrocidades

ocurridas en lo que hoy se conoce como
guerra sucia.

Fue presentado en el Centro Cultural
Tlatelolco por los investigadores Abel Ba
rrera Hernández, David Fernández Dáva
los y Carlos Pérez Ricart, quienes docu
mentaron a lo largo de casi seis años las
prácticas autoritarias y represivas del Es
tado mexicano.

Dice el reporte que "amparado en una
lógica de combate a un fantasmal "enemi
go interno" y de una doctrina contrainsur
gente el Estado mexicano es responsable
de cometer eri forma sostenida violacio

nes graves de derechos humanos que
constituyen un catálogo de la infamia:
torturas, ejecuciones extrajudiciales, des
apariciones forzadas, masacres, violencia
sexual y desplazamientos forzados".

La información muestra a colectivos,
víctimas directas y familiares de esas
épocas, que el Estado mexicano reprimió,

torturó, desplazó forzadamente, asesinó y
desapareció a miles de personas durante
el periodo de 1965 a 1990.

Entre sus hallazgos este mecanismo
logró identificar 8 mil 593 víctimas de
violaciones graves a derechos humanos
como detención arbitraria, la prisión por
motivos políticos, la tortura, la ejecución
extrajudicial, la desaparición forzada, la
masacre, tortura y violencia sexual y re
productiva y exilio.

Durante el periodo 19651990 se logró
dar cuenta de 46 eventos de masacres

dentro de las cuales se pudo identificar al
menos a 385 víctimas mortales. Las per
sonas de desplazamiento forzado ascien
den a 123 nril 034, ocurridas en 113 diferen
tes eventos. El estudio también reveló que
a causa de ocupaciones militares/policia
les a territorios hubo 167 mil 391 personas
afectadas.

El informe menciona que durante
aquellos años no sólo se perseguía a los
disidentes públicos, sino también a quie
nes los aparatos de inteligencia conside
raban potenciales discrepantes y a las po
blaciones que veían como semilleros de
rebeldes. Agredió a once tipos diferentes
de "enemigos"

Cabe recordar que fue este mismo Me
canismo de Esclarecimiento Flistórico

(MEH), el que el año pasado documentó
durante su investigación, la ausencia de

los documentos en el Archivo General de

la Nación sobre periodistas asesinados en
aquella época.

En 2018 el Centro Nacional de Inteli

gencia (ex Cisen) recibió varias solicitu
des en las que se requirieron las investi
gaciones que la entonces Dirección de
Inteligencia y Seguridad Nacional (DI
SEN) institución que sustituyó a la DFS
en 1985 y precedió al CISEN había ini
ciado sobre las agresiones a los periodis
tas Héctor Félix Miranda, Ernesto Flores
Torrijos, Norma Moreno Figueroa, Fran
cisco lavier Juárez Vázquez y Demetrio
Ruiz Malerva. Otros de los expedientes
están relacionados con los casos de Linda

Bejarano, Elvira Marcelo Esquivel, Al
berto Rodríguez Torres, Ronay González
Reyes y Odilón López Urías, todos, perio
distas mexicanos asesinados, y la res
puesta fue que los documentos requerí
dos (casi mil, estiman los investigadores)
son inexistentes.

Vale la pena revisar con detenimiento
este trabajo, porque aclara mucho de lo
que pasó en aquellos infaustos años de
guerra sucia y guerra política, muchas
de cuyas secuelas siguen afectando a la
sociedad.

a¡imenez(3oem.com.mx
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Una recomendación por la
muerte de Sofía y Esmeralda
María Elvira Canchóla ha vivido todo un calvario por más de dos
años, después del lü de noviembre de 2022 su vida no volvió a ser
la misma. Ese día aproximadamente a las 20:05 horas sus hijas,
Sofía y Esmeralda iban emocionadas al concierto del grupo Zoé,
pero ambas murieron al caer en una coladera abierta sobre Añil y
Educadores Físicos, colonia Viaducto Río Piedad, la cual no tenía
tapa, ya que la habían robado.

La justicia se ha prolongado para esta mujer que perdió a sus
dos hijas y hace apenas unos dias, la Comisión de Derechos Hu
manos de la Ciudad de México (CDHCM) emitió la recomendación
09/2024 donde señala como autoridad responsable de ambas
muertes al Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex).

El documento detalla que, con base en la necropsia practicada
en ambas víctimas, la causa de su muerte túe por asfixia por sumer
sión, que se clasificó de mortal ya que la coladera tiene una profun
didad de 2.87 metros y existía emisión de gases tóxicos tales como
sulfuro de hidrógeno, metano y dióxido de carbono.

"Por lo que estando directamente sobre la boca de la coladera
destapada no se podía permanecer por más tiempo de entre cinco
y diez segundos sin sentir asfixia e irritación de ojos y nariz", apor
ta en esta recomendación el dictamen pericial de Impacto Am
biental elaborado por el biólogo lavier Horacio Marín Serafín de la
Coordinación de Investigación Forense y Servicios Periciales de la
Fiscalía capitalina.

Sumado a esto, el pozo donde fallecieron ambas mujeres se en
cuentra a tan solo 20 metros del canal de desagüe, donde la genera
ción de gases es mayor que en una coladera convencional.

En su defensa, Sacmex argumentó que el robo de tapas de cola
deras es común en la ciudad y la identificación y atención a estos
casos está basada en reportes o denuncias ciudadanas.

"No exime a las autoridades de responsabilidad, en este caso

del Sistema de Aguas de la CdMx, de su deber de dar manteni
miento a la infraestructura de drenaje máxime que, como ya se
expuso, en el lugar en el que ocurrieron los hechos se conjuntaron
diversas circunstancias y factores que que agravan el faltante, las
tapas por el alto riesgo que representa", argumenta la CDHCM en
el punto 51 de su relataría de hechos.

El organismo local también revela que en su sistema de Inte
gración de Gestión de Información, del 1 de enero de 20220 al 30 de
junio de 2024, que identificó un total de 597 expedientes de quejas
de infraestructura urbana relacionadas con el daño, robo o ausen
cia de la infraestructura urbana.

La CDHCM acreditó que la autoridad responsable (Sacmex)
vulneró el derecho a la ciudad en tanto incurrió en la inobservan

cia de garantizar el acceso a una ciudad habitable.
"La CDHCM acreditó que el Sacmex faltó a su deber violentan

do el derecho a la protección civil de Sofía y Esmeralda y de las
personas que circulan por la zona, ya que omitieron prevenir el
riesgo que representan, en general, los pozos de visita sin tapa,
riesgo que aumenta, cuando se encuentran en una zona de circu
lación masiva..."

Dicha recomendación establece entre sus puntos dar segui
miento para que las dos víctimas directas y víctima indirecta (Ma
ría Elvira) queden inscritas en el Registro de Víctimas de la Ciudad
de México, así como la emisión del plan de reparación integral.

También contempla que Sacmex ofrezca una disculpa por es
crito como acto de reconocimiento de responsabilidad y la coloca
ción de una placa en el sitio en donde ocurrieron los hechos, como
acto simbólico en memoria. La dependencia cuenta con 5 días
hábiles para aceptarla, se estima que para el 30 de agosto emita
una respuesta. Habrá que esperar.
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Eórmiüa inolvidable
Al gran caricaturista y amigo, Pedro Sol

Fue en julio en la reunión con estudiantes en el
Polyforum Siqueiros, donde Alejandro Pizaña
alzaba su cartel: "Mi maestra es la presidenta".
Tomó clases con ella en la Facultad de Ciencias,
la materia de termodinámica.

"¡Cómo olvidar la fórmula PV=nRT, que
quiere decir Pancho Villa no Reprobó Termodi
námica! Es una mnemotecnia para aprender la
fórmula, así no se te olvida", compartió el hoy
profesor de la Universidad Politécnica de la
Energía.

Esto sólo a Simónides de Ceos, padre de la
mnemotecnia, se le hubiera ocurrido. La ense
ñó la doctora Claudia Sheinbaum Pardo, Presi
denta Electa de México, ¡la primera mujer des
pués de 200 años y 65 hombres en ese cargo!
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FÁBULA MONTERROSIANA
La releía el senador 'deshancado', Manlio Fabio
Beltrones: "Y cuando despertó, el dinosAlíto
seguía ahí".

ALECCIONADO

Ahora que se rerereeligió Aüto Moreno como
líder del PRI, recordamos: en 1976, México vivió
una elección presidencial atípica:

José López Portillo fue el único candidato
oñcialmente registrado. La boleta electoral so
lo contenía su nombre. López Portillo obtuvo el
91.90 por ciento de los votos, el resto fueron vo
tos nulos o para candidatos no registrados.

Aíito tuvo el 97 por ciento de votos... Cual
quier parecido, es mera coincidencia...

DUDA GENUINA

Dentro del paquete de iniciativas de reforma
constitucional, hay organismos autónomos
que bien podrían desaparecer, tales como, la
Cofece, el IFT, el INA1, el Coneval, la CRE, la
CNH... y una decena más de organismos que
podrían fusionarse, que porque ni benefician y
sólo representan más gasto.

Pero resulta que ahora, estos organismos y
también la SCJN, "no hay día' en que no se
anuncien por radio y televisión, explicando
cuál es su función, qué hacen, en qué benefi

cian y por qué son indispensables..
Um, ¿será que les está llegando la lumbre a

los aparejos? Antes, ni se sabía que existieran,
dicen...

¡PIÉNSENLO BIEEEN!
Si los Magistrados de Circuito y Jueces de Dis
trito se van a paro nacional, la última medida
en contra de la reforma al del Poder Judicial de

la Federación, ¿quién soltará a feminicidas, co
rruptos, narcos, asesinos, pederastas? (como el
gober precioso que desde el miércoles ya duer
me en su camita de su casa en Puebla).

¡Noooo, no dejen de trabajar y ser justos, li
mos. Sres Ülustrísimos Señores). ¡Lo hacen for
midable sobre todo los sabadazos!

UNA DE CAL

Pero al menos, dentro de todo lo que (mal) juz
gan, fue suspendida la absolución del presunto
agresor de la saxofonista María Elena Ríos.

María Antonia Esteva Domínguez, jueza de
la Mixteca, Oaxaca, revocó el fallo que absolvía
al exdiputado priista y empresario gasolinera,
Juan Antonio Vera Carrizal, de su presunta res
ponsabilidad intelectual en el ataque con ácido
sulfúrico que sufrió María Elena en 2019.

Así, Juan Antonio Vera Carrizal, y dos per
sonas más, permanecen en prisión.
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Vicente Saldívar,
peleador olímpico (II)
El blanco traje deportivo permitió seguirlo. Vicente Saldívar avanzó
con firmes, rápidas zancadas. Conocía a la perfección la ruta de su ca
rrera. Cientos de veces la cumplió. Distancia que entusiasmaba. Premio
inmediato. Aire fresco, magnífico, de gran calidad que lo alimentaba
Una suerte de amable mareo estimula al corredor. Bocanadas de oxí

geno transforman. Fortaleza, seguridad, agilidad. Vigor que invade y ace
lera ritmo de corazón, respiración y pensamiento. Dumdum, dumdum,
produce el latido rápidamente repetido. Salí tras él. Imposible imitar,
seguir su rítmico correr. Metido en saco de pana, en suéter de cuello de
tortuga, calzado con mocasines modelo Chester Canadá, muy alejado de
práctica deportiva constante, algo oxidado el impulso resultó doloroso.
La punzada en el costado derecho, el llamado "dolor de caballo" dismi
nuye. Duele bajo las costillas. Vuelve a doler.

Terror a la pobreza. En sus puños firmes
sobre las tetillas mientras avanza en la oscu

ridad del bosque está su fortuna. Puños que
debe adiestrar, convertirlos en certeros, pun

tuales, veloces, definitivos arietes. Puños due
ños de fuerza y velocidad. Puñosremate.
Puños explosivos. Puños bien forrados; ven
dados. Aptos en el golpeo contundente al cos
tal. Prontos en la velocidad de la pera loca.
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No lo perdía de vista. Ma
ritza López, solidaria,
decidida compañera, fue
tras Vicente. Profesio

nal, le sacó ventaja. Pu
do, una y otra vez, ac

cionar el obturador de su Nikon. Relám

pagos entre la arboleda. Jalaba aire Ma
ritza. El motor de su cámara le permitía
fotografiar con gran rapidez. Lo dejó
marchar. Estimó el valor de su material.

"Si me confirmó el culto reportero
Víctor Cota León de la plantilla del dia
rio deportivo La Afición, Vicente Sal
dívar formó en la delegación deportiva
mexicana que asistió a los Juegos Olím
picos de Roma. Fue en 1960. Figurín de
esa cita deportiva Cassius Clay. Ganó la
medalla de oro en su división de peso
completo. A las primeras de cambio el
jovencito Vicente Saldívar perdió.

Pero no padeció por la derrota en Ita
lia. Poseía voluntad. Le urgía "ser al
guien". Guardaba en su interior la con
vicción de que triunfaría. Certeza de que
su perseverancia le daría resultado. Crí
ticas, burlas, rechazos no lo mellaban.
Conocía muy bien el placer que experi
mentaban quienes buscaban humillar
lo. Desdén familiar: "Aguas, aguas. Ahí
viene el loe Louís. No lo rocen. No vaya a
enojarse... Nomás falta que nos lo dejen
que 'ni pa billetero'. Un mal golpe lo va a
dejar lelo...".

Oídos sordos. Con hambre, con nece
sidad. Urgencia de unos pesos para
comprar equipo. Había que pagar la tar
jeta del gimnasio. Lana para los pasajes.
Ansias de beber un licuado después del
entrenamiento. Y la bolsa vacía. La tris

teza. La certidumbre. "Un

día me van a venir a pedir
'ayúdame manita... un
día'".

En los días del viaje a
Roma —me confío el ex

perto de El Heraldo de
México, René Chambón,
con un vaso de whisky
Cutty Stark en la mano
Vicente tenía una amiga.
A lo mejor una prima le
jana. Joven que lo admi
raba le regaló una bata
para que la usara —estrenara— en la ba
talla. Tenía su "pegue" el zurdo. Pero
siempre andaba en la quinta pregunta.
Entonces no se distraía. Era constante.

Ni desveladas ni copas. Ni amigotes que
le llevaran por el mal camino.

"Un tiempo Vicente trabajó en una
imprenta. Le atraía ese oficio. Hasta que
un día la máquina le apresó una mano.
No fue cosa grave. Le amedrentó la idea
de quedar lisiado. Con una mano inútil.
Imposible perder así sus sueños de bo
xear para ser campeón. Entró luego a
una cervecería. Barría el piso. Esparcía
aserrín. Cargaba, apilaba cartones de
cerveza. Aguantaba.

'Jamás le atrajo seguir el oficio de su
padre. El hombre tenía un taller de re
paración de camas de latón. Tensaba
tambores, sostén de colchón. Pulía el
latón. Lo jalaba la bebida".

"Mi jefe era bueno, buenísimo para el
box" —ironizaba muchos años después
Vicente—, Se metía a diario a una canti

na llamada El Rhín. Y salía bín groggy.
Y lo festejaba con explosiva risa el ya
campeón.

Estrechez émbolo de la carrera, dedi
cación de Vicente Saldívar. Terror a la

pobreza. En sus puños —firmes sobre
las tetillas mientras avanza en la oscuri

dad del bosque— está su fortuna. Puños
que debe adiestrar, convertirlos en cer
teros, puntuales, veloces, definitivos
arietes. Puños dueños de fuerza y velo
cidad. Puñosremate. Puños explosivos.
Puños bien forrados; vendados. Aptos

en el golpeo contundente al costal.
Prontos en la velocidad de la pera loca.
Aparatos que fortalecen. luego de pier
nas. Visión alerta. Nada de parpadeo.
Concéntrate en ese veloz ir y venir.
Ajustas distancia. Aprendes a no fallar.
Cansa mucho tirar golpes al aire. Pégale.
Vuelve a pegarle. No le quites la vista.
Hasta que tus movimientos miles de
veces repetidos— ocurran sin que te des
cuenta. No te aburras. Tira ese golpe.
Decenas, cientos, miles de veces.

"Fascinaba, conmovía observar los
entrenamientos de Vicente Saldívar",
me confió muchas veces don Ignacio
Reristain. Nos conocimos en los días en

que preparaba al campeón para su pe
lea con el japonés Kuniaki Shibata.
Don Ignacio Beristain le paseaba una
esponja por el rostro. Le ajustaba el
protector bucal. Don Ignacio Beristain
se prolongaba en un balde, cubeta. Re
cipiente atestado de útiles para untar
grasa en la faz del muchacho, botella
con agua que aproximaba a su boca
entre round y round.

"Ahí estaba. Se alargaba en un jab. El
jab y el avance. Se extiende el brazo, se
camina con el golpe. El jab sale desde
muy atrás del hombro y empuja. Todo el
cuerpo se impulsa. Detrás del jab, la mi
rada. Arma la guardia. Manténla fija.
Lanza el jab. Hasta que te canses. Y
vuelve a empezar. Decenas, cientos,
miles de veces".

"Era un perfeccionista. Se exigía to
do. No se rendía. Y gozaba el dominio de
cada combinación. Profunda alegría lo
sacudía. Contagiaba su contento. Y era
disciplinado. Se privaba de gustos y pla
ceres. Me consta que alejaba tentacio
nes. Una famosa estrella de cine se que
dó helada cuando Chente la contuvo:

'¡Perdone, señora. No puedo pagarle su
visita'. Ese es gesto de un campeón", ce
lebra don Ignacio Beristain. Un verda
dero hacedor de campeones del mundo.

Continuará...
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El cáncer de cabeza y
cuello, su impacto en
la historia (III)
Giacomo Puccini nace en
Lucca, en La Togcana, Italia en
1858, considerado el más grande
compositor de ópera de fines del
siglo XIX y principios del XX.
Intenso fumador de cigarrillos y

habanos, consulta con diversos
otorrinolaringólogos en febrero de
1924 por ronquera, dolor de oído y
dificultad para tragar; se le hace
el diagnóstico de "inflamación
reumática de la garganta" y reci

be tratamiento sintomático, pero
¿Rjftltelllflf, el qjjclktfleli ca
misa no cierra debido a ganglios
en cuello crecidos; se hace el
diagnóstico de "cáncer de laringe
del tamaño de una nuez".
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Son varias las situaciones que
influyeron en la decisión del
tratamiento; el ser un conno
tado músico y con el fin de
no dejarlo sin voz se le pro
puso tratamiento con radia

ciones —tratamiento innovador en ese

momento—, se le colocó un "collar que
contenía radio" y después siete agujas
con radiación insertadas en el cuello; el
compositor muere cuatro días después
por una hemorragia dejando inconclusa
la ópera Turandot.

Sigmund Freud, el padre del psicoa
nálisis y un gran consumidor de haba
nos, presenta un cáncer del paladar du
ro a los 67 años, en el primer intento de
resección casi muere por sangrado, en
tonces se le trata con radiaciones, las
cuales fracasan, vasectomía "para des
acelerar el crecimiento del tumor" y du
rante los siguientes 13 años es sometido
a 32 intervenciones, hasta que final
mente muere por diversas complicacio
nes, sin nunca haber logrado estar sin
enfermedad.

El cáncer de cabeza y cuello que es

tos cinco personajes —descritos en tres
entregas padecieron, hizo que los ojos
de la comunidad médica se volviese ha

cia esta terrible neoplasia que ocasiona
gran sufrimiento en las personas que la
padecen.
Innumerables personajes y celebri

dades la han padecido, algunos de ellos:
Baby Ruth, Michel Douglas, Michel Jor
dán, Edie Van Halen, George Harrison,
Francisco Gabilondo Soler Cri Cri, Val
Kilmer, Ed Sullivan, Tito Vilanova, Samy
Davis Ir., Silvia Kristell, Aldous Huxley,
Rene Houseman, William Hanna y
muchos más.

El cáncer de cabeza y cuello afecta a
cualquier persona, los factores desen
cadenantes son el consumo de tabaco,
alcohol, cannabis, cocaína, el mal aseo
bucal y el virus del VPH. La posibilidad
de lograr la curación de esta enferme
dad es el diagnóstico oportuno y el
tratamiento altamente especializado.
Los síntomas y signos que hacen

sospechar esta enfermedad son: herida
o úlcera en la boca que no desaparece
después de una semana, bulto en el cue

llo, dolor de oído sin afección de éste
que lo justifique, sangrado de la boca,
ronquera permanente, dificultad para
tragar y dificultad para respirar. Cual
quiera de estos síntomas, sobre todo en
personas con riesgo por su estilo de vi
da, debe obligar a descartar un cáncer
de cabeza y cuello.

El cáncer de cabeza y cuello
afecta a cualquier persona, los
factores desencadenantes son el

consumo de tabaco, alcohol, can
nabis, cocaína, el mal aseo bucal
y el virus del VPH. La posibilidad
de lograr la curación de esta en
fermedad es el diagnóstico opor
tuno y el tratamiento altamente
especializado.

Departamento de Tumores
de Cabeza y Cuello

Hospital de Oncología, CMN SXXI del IMSS

Fecha: 17/08/2024

Página: 13

Area cm2: 376

2 / 2

Columnas Políticas

José Francisco Gallegos

Costo: 12,099

Página 79 de 109 Índice



SISTEMÁTICA VIOLENCIA
DE ESTADO

ALEJANDRO JIMÉNEZ

Fue presentado uno de los
documentos más serios

de análisis de lo que fue la
guerra sucia del Estado
mexicano contra grupos

subversivos, que fue mutando a
agresiones contra defensores de de
rechos humanos, activistas ambien

tales, periodistas, tribus urbanas de
jóvenes, entre otros.

El Mecanismo para la Verdad y el
Esclarecimiento Histórico presentó
el informe: Fue el Estado (19651990),
a partir del cual se da cuenta de las
atrocidades ocurridas en lo que hoy
se conoce como guerra sucia.

Fue presentado en el Centro Cul
tural Tlatelolco por los investigado
res Abel Barrera Hernández, David
Fernández Dávalos y Carlos Pérez
Ricart, quienes documentaron a lo
largo de casi seis años las prácticas
autoritarias y represivas del Estado
mexicano.

Dice el reporte que "amparado
en una lógica de combate a un fan
tasmal "enemigo interno" y de una
doctrina contrainsurgente, el Estado
mexicano es responsable de come
ter en forma sostenida violaciones

graves de derechos humanos que
constituyen un catálogo de la infa
mia: torturas, ejecuciones extraju

diciales, desapariciones forzadas,
masacres, violencia sexual y des
plazamientos forzados."

La información muestra a colecti

vos, víctimas directas y familiares de
esas épocas, que el Estado mexicano
reprimió, torturó, desplazó forzada
mente, asesinó y desapareció a miles
de personas durante el periodo de
1965 a 1990.

Entre sus hallazgos este mecanis
mo logró identificar 8 mil 593 victi
mas de violaciones graves a dere
chos humanos como detención arbi

traria, la prisión por motivos políti
cos, la tortura, la ejecución
extrajudicial, la desaparición forza
da, la masacre, tortura y violencia
sexual y reproductiva y exilio.

Durante el periodo 19651990 se
logró dar cuenta de 46 eventos de
masacres dentro de las cuales se pu
do identificar al menos a 385 vícti

mas mortales. Las personas de des
plazamiento forzado ascienden a 123
mil 034, ocurridas en IB diferentes
eventos. El estudio también reveló

que, a causa de ocupaciones milita
res/policiales a territorios, hubo 167
mil 391 personas afectadas.

El informe menciona que durante
aquellos años no sólo se perseguía a
los disidentes públicos, sino también a
quienes los aparatos de inteligencia
consideraban potenciales discrepan
tes y a las poblaciones que veían como
semilleros de rebeldes. Agredió a once
tipos diferentes de "enemigos"

Cabe recordar que fue este mismo
Mecanismo de Esclarecimiento His

tórico (MEH), el que el año pasado
documentó durante su investigación,
la ausencia de los documentos en el

Archivo General de la Nación sobre

periodistas asesinados en aquella
época.

En 2018 el Centro Nacional de In

teligencia (exCisen) recibió varias
solicitudes en las que se requirieron
las investigaciones que la entonces
Dirección de Inteligencia y Seguri
dad Nacional (DISEN) institución
que sustituyó a la DFS en 1985 y pre
cedió al C1SEN había iniciado so

bre las agresiones a los periodistas
Héctor Félix Miranda, Ernesto Flores
Torrijos, Norma Moreno Figueroa,
Francisco lavier (uáre2 Vázquez y
Demetrio Ruíz Malerva. Otros de los

expedientes están relacionados con
los casos de Linda Bej araño. Elvira
Marcelo Esquivel, Alberto Rodríguez
Torres, Ronay González Reyes y Odi
lón Eópez Urías, todos, periodistas
mexicanos asesinados, y la respues
ta fue que los documentos requeri
dos (casi mil, estiman los investiga
dores) son inexistentes.

Vale la pena revisar con deteni
miento este trabajo, porque aclara
mucho de lo que pasó en aquellos in
faustos años de guerra sucia y guerra
política, muchas de cuyas secuelas
siguen afectando a la sociedad.

Fecha: 17/08/2024

Página: 10

Area cm2: 250

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Jiménez

Costo: 7,220

Página 80 de 109 Índice



UNA RECOMENDACIÓN POR
LA MUERTE DE SOFÍA Y ESMERALDA

GERARDO JIMÉNEZ

María Elvira Canchóla ha vivido todo

un calvario por más de dos años,
después del 10 de noviembre de
2022, su vida no volvió a ser la mis

ma. Ese día, aproximadamente alas
20:05 horas, sus hijas, Sofía y Esmeralda, iban emo
cionadas al concierto del grupo Zoé. pero ambas mu
rieron al caer en una coladera abierta sobre Añil y
Educadores Fisicos, colonia Viaducto Río Piedad, la

cual no tenia tapa, ya que la habían robado.
La justicia se ha prolongado para esta mujer que

perdió a sus dos hijas y hace apenas unos días. La Co
misión de Derechos Humanos de la Ciudad de México

(CDHCM) emitió la recomendación 09/2024, donde
señala como autoridad responsable de ambas muertes
al Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex),

En el documento se detalla que, con base en la
necropsia practicada en ambas victimas, la causa
de su muerte fiie por asfixia por sumersión, que se
clasificó de mortal, ya que la coladera tiene una
profundidad de 2.87 metros y existía emisión de
gases tóxicos, tales como sulfuro de hidrógeno,
metano y dióxido de carbono.
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Por lo que estando directamente sobre la boca
de la coladera destapada, no se podía permanecer
por más tiempo de entre cinco y diez segundos sin
sentir asfixia e irritación de ojos y nariz", aporta en
esta recomendación el dictamen pericial de Im
pacto Ambiental elaborado por el biólogo lavier
Horacio Marín Serafín de la Coordinación de In

vestigación Forense y Servicios Periciales de la
Fiscalía capitalina.

Sumado a esto, el pozo donde fallecieron am
bas mujeres se encuentra a tan solo 20 metros del
canal de desagüe, donde la generación de gases es
mayor que en una coladera convencional.

En su defensa, Sacmex argumentó que el robo
de tapas de coladeras es común en la ciudad y la
identificación y atención a estos casos con las co
laderas y pozos está basado en reportes o denun
cias ciudadanas.

"No exime a las autoridades de responsabili
dad, en este caso del Sistema de Aguas de la Ciu
dad de México, de su deber de dar mantenimien

to a la infraestructura de drenaje máxime que,
como ya se expuso, en el lugar en el que ocurrie
ron los hechos se conjuntaron diversas circuns
tancias y factores que que agravan el fallante,
las tapas por el alto riesgo que representa", argu
menta la CDHCM en el punto 51 de su relatoría de
hechos.

El organismo local de derechos humanos tam
bién revela que en su sistema de Integración de

Gestión de Información (SI1GESI), del 1 de enero de
20220, al 30 de junio de 2024, identificó un total de
597 expedientes de quejas de infraestructura ur
bana relacionadas con el daño, robo o ausencia de
la infraestructura urbana.

La CDHCM acreditó que la autoridad responsa
ble (Sacmex) vulnero el derecho a la ciudad en

tanto incurrió en la inobservancia de garantizar el
acceso a una ciudad habitable.

"La CDHCM acreditó que el Sacmex faltó a su
deber violentando el derecho a la protección civil
de Sofía y Esmeralda y de las personas que circu
lan por la zona, ya que omitieron prevenir el riesgo
que representan, en general, los pozos de visita sin
tapa, riesgo que aumenta , cuando se encuentran
en una zona de circulación masiva..."

Dicha recomendación establece entre sus pun
tos dar seguimiento para que las dos víctimas di
rectas y victima indirecta (María Elvira) queden
inscritas en el Registro de Víctimas de la Ciudad de
México, así como la emisión del plan de reparación
integral.

También contempla que Sacmex ofrezca mía
disculpa por escrito como acto de reconocimiento
de responsabilidad y la colocación de una placa en
el sitio en donde ocurrieron los hechos, como acto
simbólico en memoria de Sofía y Esmeralda, La
dependencia cuenta con 5 días hábiles para acep
tarla, se estima que para el 30 de agosto emita una
respuesta. Habrá que esperar.
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EXPLOTACIÓN LABORAL EN PLENO CENTRO
PATRICIA CARRASCO

Puede ser que los ciudadanos chinos, al estar acos
tumbrados a trabajar en condiciones de esclavitud y
explotación en su pais, sin respeto a derechos labo
rales y humanos, al llegar a México replican esas
prácticas con los trabajadores que contratan en Ciu

dad de México y otras partes del país.
En algunos negocios de empresarios asiáticos, trabajadores

mexicanos son víctimas de bajos sueldos y malos tratos. Con lar
gas jornadas de más de ocho horas de trabajo, sin descanso,
sin ninguna medida de protección, fajas, guantes y zapatos para
realizar acciones de carga y descarga de materiales diversos.

Un grupo de trabajadores que laboran en el Centro Histórico
buscó a Doble Efecto para hacer una denuncia, en la que piden
que las autoridades del Trabajo Local y Federal realicen inspec
ciones en las tiendas y bodegas de ciudadanos chinos, donde la
boran mexicanos, para supervisar las condiciones de trabajo que
ofrecen los orientales.

"Por necesidad soportamos malos tratos y humillaciones de
los chinos, son prepotentes y cometen muchos abusos; la ma
yoría de nosotros no fuimos a la escuela, somos gente sin re
cursos, padres de familia, y también hay varias madres solte
ras", dice Herminio, quien omite sus apellidos por temor a las
represalias.

Los someten a condiciones de esclavitud, sin ninguna presta
ción social y con tratos indignos, y muchos gritos, aunque esto lo
justifican que pueden ser por las barreras del idioma. "Son muy
negreros", dicen.

El presidente del Consejo Para el Desarrollo del Pequeño Co
mercio (ConComerciO), Gerardo López Becerra, comenta que
personas que han trabajado, o les han rentado locales a los ciuda

danos chinos comerciantes comenzaron a llegar en mayor
cantidad hace 5 años al centro cuentan diversas quejas por sus
jornadas esclavistas y malos tratos a que someten a los obreros
mexicanos.

Recuerda que, como muchos orientales han vivido una verda 
dera explotación laboral en China, a los países donde llegan quie
ren replicar su sistema autoritario. "Cuando contratan a día bleros
y vendedores ensus tiendas, les quieren pagármenos de un sala
rio mínimo (248.93). O les pagan a destajo, sólo 200 pesos".

Se dice que es comercio pequeño el que manejan estos ciuda
danos, pero no es asi. "Ln estas migraciones chinas vienen inver
siones muy fuertes, una sola persona puede abrir de dos a cinco
tiendas. Hay que ver las bodegas que contratan, las toneladas de
mercancías que llevan, el transporte en que las mueven desde
Asia a México. Aquí pasan como pequeños comercios con un lo
calito", expuso.

Ln el tema laboral le corresponde a Alejandro Salafranca, titu
lar de la Unidad de Trabajo Digno de la STPS, atender y supervi
sar en qué condiciones contratan los comerciantes orientales en
decenas de locales y plazas a trabajadores mexicanos. A la fecha
es un tema pendiente.

EN OTRO TENOR. L1 que está haciendo labor para llegar a la
dirección del Infonavit es Mario Macías Robles, actual titular
Sectorial de los Trabajadores de ese organismo; trabaja e impulsa
el Acuerdo Nacional por la Prosperidad con vivienda dentro de
los primeros 100 días de gobierno de la presidenta Claudia Shein
baum, para alcanzar la meta del millón de acciones de vivienda
en el periodo 20242030. De acuerdo auna plataforma de Inteli
gencia Artificial, el jalisciense encabeza las preferencias, por en
cima de Martí Batres, Néstor Núñez, Rogelio Castro y Leonel Go
doy. ¿Será cierto? ¡Veremos que se decide más arriba!
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Sheinbaum, el ahora prófugo
de la justicia Javier Corral
y la mano política en juego

En el complejo tablero de la política
mexicana, Claudia Sheinbaum, pre
sidenta electa de México, ha decidi

do no dejar a Javier Corral fuera de su
equipo, incluso ante las crecientes tensio
nes y acusaciones en su contra. La jugada
de Sheinbaum es arriesgada, pero podría
ser vista como un movimiento calculado en

una partida donde cada decisión es crucial
para el resultado final.
En términos de poker, podríamos decir

que Sheinbaum está apostando alto con
Corral en su mano. No se está retirando del

juego, a pesar de que otros jugadores en
este caso, la Fiscalía de Chihuahua han
puesto sobre la mesa cartas que sugieren
una posible caída para el exgobernador. El
intento de detención en un restaurante de la

Ciudad de México y la intervención de la
Fiscalía capitalina para evitarlo, dejan claro
que hay un juego de fuerza en curso.
Sheinbaum ha calificado las acciones

en contra de Corral como "persecución" y
"venganza políticaEstas declaraciones
sugieren que ella considera que las cartas

que sus oponentes están mostrando son
más faroles que manos ganadoras.
Al defender a Corral y mantenerlo en su

equipo, Sheinbaum está haciendo una
apuesta de todo o nada. Ella está confiando
en que, al final del día, las cartas de Corral
no serán tan malas como parecen, o al
menos, que podrá influir en el juego para
que su equipo no pierda la partida.
El hecho de que Corral sea senador elec
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to también añade un componente estratégi
co. En el poker, a veces una mano que pare
ce débil puede ganar si se juega con ¡a sufi
ciente habilidad y con una buena lectura del
resto de los jugadores. Mantener a Corral
dentro de su círculo puede ser una mane
ra de asegurarse de que, en caso de una
confrontación directa, ella y su equipo ten
gan las fichas suficientes para aguantar la
presión y seguir adelante.
Además, Sheinbaum mencionó que la

Agencia Anticorrupción, una propuesta de
Corral, sigue bajo consideración. Esta
podría ser una carta clave en el futuro,
dependiendo de cómo evolucione la parti
da. Si Sheinbaum decide avanzar con la

propuesta, podría convertir una aparente
debilidad en una fuerte jugada, mostrando
que su lealtad hacia Corral tiene una base
más allá de la coyuntura actual.
Sin embargo, en toda partida de poker, el

riesgo de ir "allin " es alto. Si las acusacio
nes contra Corral se fortalecen y se con
vierten en una realidad ineludible, Shein
baum podría encontrarse con una mano
perdedora. Esto podría costarle caro no
sólo a su imagen, sino también a la solidez
de su equipo de trabajo en los próximos
años.

Al final, como en todo buen juego de
poker, lo que cuenta no sólo son las cartas
que tienes, sino cómo las juegas. Y por
ahora, Claudia Sheinbaum parece estar
apostando a que puede llevarse el bote,
confiando en su lectura del juego político
y en la fortaleza de su equipo. El tiempo
dirá si esta apuesta valdrá la pena o si, por
el contrario, será una mano que prefiera
haber retirado.

Y es que, Corral Jurado es prófugo de la
justicia de Chihuahua, pero se conduce
también como un vividor acomodaticio.

¿Por qué? Pues porque el exgobernador de
ese estado con los colores blanco y azul del
PAN, que utilizó para llegar al Senado, de
donde brincó a la gubernatura, siempre se
ha conducido con mañas y ahora apuesta a
aguantar tres semanas para que se instale la
nueva legislatura y soltar el primer "derecha
zo" desde la cartera anticorrupción, de la
que ha trascendido, ocupará en el gabinete
claudista.

Así las cosas, leámonos mañana con una
nueva jugada del poker político. ¡Ciaooo!
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VALOR CIVIL

EDUARDO
LÓPEZ
BETANCOURT

Viviendas
EL OBRERO MERECE DIGNIDAD

Gobiernos van y vienen, pero el tema
central lo constituyen las viviendas,
el lugar donde se mantienen lazos fa
miliares e indiscutibles actividades

de solidaridad y buen trato. La Cons
titución Política Mexicana es precisa,
señala obligatorio el que los traba
jadores tengan una vivienda digna,
situación que, en la mayoría de los ca
sos, es una quimera.
En este renglón se presentan sin

número de corruptelas, una de ellas
es otorgar a los derechohabientes, vi
viendas alejadas de sus áreas de tra
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bajo, donde se carece de vías rápidas
de comunicación, esto en plena com
plicidad con constructoras voraces
que fabrican verdaderas "conejeras",
con endebles paredes y diminutas ha
bitaciones que el comprador con gran
ilusión acepta, aunque al poco tiem
po, la mala construcción se da a no
tar, dando por resultado que el propio
asalariado abandone ese hogar, sien
do víctima de una auténtica extor

sión, forzándolo a pagar durante más
de dos décadas, en ocasiones,
Con base a lo anterior, trabajado

res que se desempeñan en el centro y
sur de la CDMX, les dan una patéti
ca cas a habitación en municipios co
mo Huehuetoca, así, tardan más de
tres horas en cada traslado, con cos
tos superiores a los ochenta pesos,
por lo que deja de ser grato contar
con un departamento que constitu
ye una tortura; además, la insegu
ridad permanente, los asaltos en el
transporte y hasta en los domicilios,
no permiten la tranquilidad deseada
y al abandonar los inmuebles, estos
sufren la rapiña.
Insistimos, el obrero merece ad
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quirir una vivienda digna, cerca
na al lugar donde se desempeña
lab oralmente, de lo contrario, se es
tá incumpliendo con el artículo 4o
Constitucional: "Toda familia tiene

derecho a disfrutar de vivienda digna
y decorosa"
Es una infamia que para trasla

darse a su "hogar'^ deba destinar
ocho horas más, aparte de las que tra
baja. La demagogia, las mentiras y las
picardías deben marginarse de un te
ma esencial como lo es el contar con

un lugar digno y adecuado para vivir.
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ASI LO DICE
LA MONT

FEDERICO
LA MONT

Mandatarios
y seguridad

tT

nacional
EL MILITAR NO ES POLICIA

Azules: Durante el gobierno de Feli
pe Calderón se creó la Policía Federal,
un esfuerzo para consolidar diversas
fuerzas policiales bajo un solo man
do con una inversión significativa,
pero la falta de liderazgo y compro
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miso adecuados impidió su éxito. Es
ta fuerza, aunque bien intencionada,
sufrió desde el inicio por la mala ad
ministración y la corrupción dentro
de sus filas, lo que socavó su efecti
vidad. Los ciudadanos esperaban un
cambio tangible, pero la realidad fue
distinta. Con la llegada de Andrés Ma
nuel López Obrador, se creó la Guar
dia Nacional, prometiendo restaurar
la paz y combatir la delincuencia. Sin
embargo, cinco años después, los re
sultados aún son graduales. La Guar
dia Nacional, formada principalmente
por soldados, carece de las habilida
des necesarias para investigar delitos
qué requieren enfoques diferentes, y
la Guardia Nacional no logra cumplir
con ambas funciones. Además, la fal
ta de coordinación con otras fuerzas

de seguridad creo un vacío en la ins
trumentación de políticas efectivas.
Su presupuesto creció significativa
mente.

Seguridad: La Comisión Intera
mericana de Derechos Humanos

(CIDH) ha expresado su preocupa
ción por la militarización de la Guar
dia Nacional, señalando que esto

Fecha: 17/08/2024

Página: 12

Area cm2: 502

2 / 3

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 27,379

Página 91 de 109 Índice



socava los derechos humanos y la se
guridad ciudadana. La militarización
no solo aleja a las fuerzas de seguri
dad de su propósito civil, sino que
también introduce una dinámica de

conflicto y represión que es inade
cuada para enfrentar problemas de
seguridad pública complejos y mul
tifacéticos. En lugar de fortalecer la
Guardia Nacional, sería más eficaz
reformar las fuerzas de policía civil,
asegurando su profesion alización y
combate a la corrupción. Las fuer
zas militares, entrenadas para la de
fensa nacional, no están preparadas
para asumir roles de seguridad pú
blica y de investigación, que requie
ren proximidad con la comunidad y
una comprensión profunda de las di
námicas locales delictivas.
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EL GURU DE
LA BARRANCA

EDUARDO
CAMACHO

I xis culpables de
I n !>iierra sucia
MAESTRO, CLAUDIA PROMETIO DAR HASTA LA
VIDA COMO PRESIDENTA DE MÉXICO.

Sheinbauni recibió constancia como presidenta elec
ta, con sapiencia y prestancia mucha confianza despier
ta. AMLO se va, la estafeta transformadora entregará y
una buena mandataria lo relevará.

La Comisión parala Verdad sobre La guerra sucia
(19651990) dio a conocer su informe final.
Debe incluir como culpables a Díaz Ordaz (Tlatelol
co), Luis Echeverría (San Cosme), López Portillo y De
la Madrid (opositores desaparecidos), y extenderlo de
1991 hasta 2018 con Salinas (decenas de pene distas
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asesinados y los casos Colosio y Ruiz Massieu), Zedi
llo (Aguas Blancas y Acteal), Fox (Ocosingo y Ateneo
con colaboración de Peña ), Calderón (mas de 100 mil
levantados, ejecutados y desaparecidos), y EPN (No
chixtlan y Ayotzinapa), entreoíros casos cuya víctima
ha sido el pueblo.
El PAN exige la renuncia de Ulises Lara "por obs
truir la justicia y liberar a presunto delincuente
amigo de la4T"
Pero nada dijo cuando Maru Campos ayudó a liberar a
un hampón comprobado como lo es César Duarte, co
nocido como El Porky Menor.
Labastida renunciará al PRI y llamó a Alito u'hom
bre sin escrúpulos que lleva al partido camino al
panteón".
Algo así comí] "Alejandro, cuando veas al sol azteca sus
luces apagar, pon tu cara a remojar y restirar porque así
con el tuyo vas a acabar''.
La CNJÍV multó a Salinas Pliego con 844 mil 900
pesos por infringir la Ley del Mercado de Valores.
Tómala para que aprendas, Tío Kícliie. No todo es bur
larse de la justicia.
El juez Juan Merchan rechazó apartarse del caso
Stormy Daniels y prevé sentenciar a Trump el 18
de septiembre.
Ojalá que la condena se vuelva fuerte Tormenta y sal
pique y enlode hasta noviembre las aspiraciones presi
denciales de Donald.

Soldados israelíes arrestaron al presidente de la
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Asociación de Fútbol de Palestina, tras regresar a
su casa después de ir a París.
Otro atropello de las huestes del genocida Netanyahu.
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LENGUA
LARGA

Desmadre
m i ¡nielliida límense

€ r

Esta columnista está aquí para hacerle una
observación a Mauricio Tabe. estimado alcalde,
tuviste 3 años para aplicar esa de " echando a perder
se aprende ', ahora tienes 3 años más "para redimir
todos los pecados*, que quedan claro, no todos son
tuyos.

¿Qué está pasando con los emprendedores
de Miguel Hidalgo? ¿Quién se cree Juan Pablo
Gutiérrez, director de Desarrollo Social, para no
atender a una concejal de la alcaldía? ¿De dónde sacó
Altagracia Méndez para cambiar su camioneta
vieja por un carro nuevo si gana 30 mil pesos
mensuales? ¿Porqué Altagracia Méndez hace
labor de la Comisión de Desarrollo Social y 1 luniano
si es de Participación Ciudadana? ¿Por qué Juan
Pablo sigue en la alcaldía si se le acusó de acoso y
abuso sexual? ¿Por qué Alberto Burgoa per tu i te
encuentros asexuales dentro de su oficina? ¿Por

qué Linda Ruiz opera en la concejalía del PAN
si la. concejal es su hija Mayeli? ¿Por qué Carlos
Ferrer dejó de tener ei poder sobre el tema de los
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emprendedores en la alcaldía? ¿Por qué el programa
social Manos ala Olla solo benefició a quienes son
Copacos puestos por el PAN? ¿Por qué mantuvo
el programa de Puntos Violeta si no funcionaron?
¿Poique César Garrido se hizo de 3 departamentos
y 2 vehículos Mercedes Benz en 3 años? ¿Por qué
siendo fórmula en la alcaldía siempre ha habido un
rechazo hacia Oscar Munguía? ¿Por qué Miguel
Errasti se la pasó más viaj ando que en su oficina
de concejal? ¿Por qué Altagracia dice que ella lo
mueve en la alcaldía y que usted es un bueno para
nada? ¿Por qué varios concejales tienen nóminas
asignadas además de las 3 que les corresponden?
¿Por qué Antonio Patino lleva a sus amantes a su
oficina? ¿Por qué no regresaste a Carlos Gelisyaa su
puesto como director? ¿Por qué Eduardo Contra
sigue en la alcaldía si se ha robado dinero de Fomento
Económico? ¿Dónde está el camión de seguridad
que compró Marcela Gómez Zalee que nunca se
ha utilizado en operativos en la alcaldía? ¿Porqué
trabaja solo paralas colonias de alto valor en laMH?
¿Por qué gasto 2 millones y medio de pesos en un
factor el operativo tormenta, pero las calles se siguen
inundando? ¿Cuántas veces hizo transmisiones en

vivo estando en estado etílico? ¿Cuántos lugares
tiene que dejarle a Santiago Taboada en la próxima
administración para que se paguen cuotas políticas?

Podría seguir haciendo más preguntas, pero aquí
quien debe hacer una revisión de la administración y
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de su gente es usted, querido panista
Mauricio, puedes estar seguro que muchos han

robado a tus espaldas, pero ía culpa no es de quién
ultrajó las arcas de tu gobierno sino de qué tu alos
hiciste compadres",

I laz una reflexión y date cuenta que tienes las
oficinas, de manera literal y retórica, hedías un
auténtico desmadre, pon a Mario Villanuevaa
arreglar todo como lo hace contigo, al menos algo
bueno tiene y no es el tinte que se pone en la cabeza
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Felicidades!i

Estamos de manteles largos por el 14
Aniversario de Diario BASTA! y quiero
agradecer infinitamente a mis compás del
grupo Herencia H por haber llegado hasta
nuestra redacción para entonar al ritmo de la
música norteña las tradicionales "Mañanitas".

Fue una enorme sorpresa para todos los
que laboramos en el Diario Espectacular ver
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llegar al grupo originario de Nezaliualcóyotl
con el acordeón y la guitarra para felicitarnos
por un año más de vida y todavía, de pilón, nos
cantaron íarola "Que Chulos Ojos" con la que
arrancaron los aplausos de mis compañeros.

La Herencia H está compuesta por puros
integrantes de la familia Hernández y
formaron el grupo en honor a su abuelo, líder y
fundador de la agrupación Primavera Tropical.

Actualmente están promocionando el tema
"Al Millón" en el que hicieron una mezcla de
I íouse, Tribal, Urbano y música norteña con
instrumentos como el acordeón, bajosexto y la
tuba, que dieron vida a ima canción que invita a
lafiestay el baile,

Aunque buscan crear su propio
estilo y cantar canciones inéditas, llama
poderosamente la atención su forma de
interpretar covers, pues hay temas como "El
Gato de Chihuahua" de Los Huracanes del

Norte, que cantaron a su estilo norteñobanda
y alcanzaron en Tik Tok cerca de un millón
de vistas, lo que habla del arrastre que tiene
I Ierencia H en el regional mexicano,

Fecha: 17/08/2024

Página: 13

Area cm2: 715

2 / 3

Columnas Políticas

Salvador Trejo

Costo: 38,996

Página 100 de 109 Índice



*Su tema, "Al Millón11, ya se encuentra en todas las
plataformas digitales y canales de videos
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ACLARANDO
LA CAPITAL

ANA E.
ROSETE

(tfiespinosti rósele

legislativa
En el Congreso de la Ciudad de México
nuestros queridos diputados acordaron
otorgarse un bono económico por el fin de
la legislatura de nada más y nada menos
que 2 millones 500 mil pesos, pues porque
se lo merecen ya que pues trábaj aron
mucho por los capitalinos.
Esto quiere decir que se etiquetó un

presupuesto de 165 millones de pesos
para que los legisladores de todos los
grupos parlamentarios recibieran un
adiós económico y un agradecimiento por
sus días trabajados en favor de quienes
vivimos en la Ciudad de México, que si
bien tuvo una buena administración con

Claudia Sheinbaum y ia subsccucncia
con Martí Batrcs, pues hubo muchos
diputados que dejaron mucho de que
hablar con su nula labor como el caso de

Lourdes Paz Circe C amacho, Luisa
Gutiérrez Ureña, Federico Chávez
Semerena, Silvia Sánchez Barrios o
Jhonatan Colmenares*

Y ni qué hablar de que hubo casos
extraordinarios como la detención
del coordinador de la bancada del

PAN, Christian Von Roehrich tras
comprobarse su relación con el Cártel
Inmobiliario que opera en la Benito
Juárez.

Pero bueno, nuestros diputados
decidieron que merecían irse con los
bolsillos llenos, sobre todo si contamos
que muchos no repetirán como Polimnia
Romana o Gabriela Quiroga pues del
PRD solo entró la todavía dirigente del
instituto político en la CDMX, Nora
Arias.

Lo que importa acá es que alguien
sensato de Morena consideró que era
un abuso legislativo por io que presentó
una demanda de amparo para que los
66 personajes que ocupan una curul en
Donceles se vayan como llegaron, sin nada.
Y es que debemos entender que,

aunque sean diputados son nuestros
representantes porque nosotros
decidimos que merecían estar ahí, no es
un premio, es un privilegio, porque los
ciudadanos confiamos en que harán las
cosas bien, aunque claro está, muchos
dejaron huecos y otros tantos mucho que
desear
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En el Congreso de la Ciudad de México
nuestros queridos diputados acordaron
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que 2 millones 500 mil pesos, pues porque
se lo merecen ya que pues trábaj aron
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grupos parlamentarios recibieran un
adiós económico y un agradecimiento por
sus días trabajados en favor de quienes
vivimos en la Ciudad de México, que si
bien tuvo una buena administración con

Claudia Sheinbaum y ia subsccucncia
con Martí Batrcs, pues hubo muchos
diputados que dejaron mucho de que
hablar con su nula labor como el caso de

Lourdes Paz Circe C amacho, Luisa
Gutiérrez Ureña, Federico Chávez
Semerena, Silvia Sánchez Barrios o
Jhonatan Colmenares*

Y ni qué hablar de que hubo casos
extraordinarios como la detención
del coordinador de la bancada del

PAN, Christian Von Roehrich tras
comprobarse su relación con el Cártel
Inmobiliario que opera en la Benito
Juárez.

Pero bueno, nuestros diputados
decidieron que merecían irse con los
bolsillos llenos, sobre todo si contamos
que muchos no repetirán como Polimnia
Romana o Gabriela Quiroga pues del
PRD solo entró la todavía dirigente del
instituto político en la CDMX, Nora
Arias.

Lo que importa acá es que alguien
sensato de Morena consideró que era
un abuso legislativo por io que presentó
una demanda de amparo para que los
66 personajes que ocupan una curul en
Donceles se vayan como llegaron, sin nada.
Y es que debemos entender que,

aunque sean diputados son nuestros
representantes porque nosotros
decidimos que merecían estar ahí, no es
un premio, es un privilegio, porque los
ciudadanos confiamos en que harán las
cosas bien, aunque claro está, muchos
dejaron huecos y otros tantos mucho que
desear
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decidimos que merecían estar ahí, no es
un premio, es un privilegio, porque los
ciudadanos confiamos en que harán las
cosas bien, aunque claro está, muchos
dejaron huecos y otros tantos mucho que
desear
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PERIODISMO
SUBJETIVO

rom.i: í.óviiz
NARIDO

^noredn

México, el país de
la esperanza

Por fin, después de un largo proceso
electoral, Claudia Sheinbaum Pardo es
la presidenta electa de México. Ya se le
tiene que quitar lo de "virtual". Su victoria
fue contundente e inobj etable. lia sido la
persona más votada en toda la historia de
México. Más incluso que Andrés Manuel
Lóp ez Obrador. Ella obtuvo 35 millones 924
mil votos. Un hecho realmente histórico,

Claudia Sheinbaum llegará a la
presidencia de México con una legitimidad
abrumadora y lo hará además con el
respaldo del presidente López Obrador, que
hoy es una de las figuras más querida del
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Por fin, después de un largo proceso
electoral, Claudia Sheinbaum Pardo es

la presidenta electa de México. Ya se le
tiene que quitar lo de "virtual". Su victoria
fue contundente e inobj etable. lia sido la
persona más votada en toda la historia de
México. Más incluso que Andrés Manuel

Lóp ez Obrador. Ella obtuvo 35 millones 924
mil votos. Un hecho realmente histórico,

Claudia Sheinbaum llegará a la
presidencia de México con una legitimidad
abrumadora y lo hará además con el
respaldo del presidente López Obrador, que
hoy es una de las figuras más querida del

país.
Los retos para Claudia Sheinbaum son

muchos. El primer sexenio de la Cuarta
Transformación hizo cambios de raíz:

se combatió la corrupción, se ejerció un
presupuesto centrado en la gente y se
dispersaron miles de millones de pesos vía
programas sociales, los cuales ayudaron de
forma significativa a los mexicanos.
También se edificaron obras de un

impacto muy positivo, como, por ejemplo,
r

los aeropuertos Felipe Angeles y el de
Tuluni, el Tren Maya y el Interoceánico, la
refinería e Dos Bocas, etcétera.
También se mantuvo una buena

economía tanto a nivel marco como

micro. El peso, en lugar de de valuarse, de
fortaleció, y las crisis económicas parecen
una leyenda ya muy lejana a nuestro
presente. Además, se hicieron varias
reformas constitucionales que permitieron
que el gobierno actúe a favor de los que
menos tienen.

Pero falta mucho por hacer, yes que
el rezago de nuestro país producido por
los gobiernos neoliberales fue, además
de mucho, profundo. Hay reformas que
se precisan aprobar (como la Judicial),
y muchos otros programas sociales por
aplicar.
Las expectativas del gobierno de Claudia

Sheinbaum son muy altas, y ella sabrá
cumplirlas. Fue una excelente gobernante
en la Ciudad de México y le hará mucho
bien a México como presidenta. Por eso,
estos días son para estar felices, pues el
pueblo logró, desde 2018, lo que parecía
imposible: convertir a México un país lleno
de esperanza.
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estos días son para estar felices, pues el
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l:ii el Poder Judicial sí

saben lo que conviene
E11 el Poder Judicial no tienen límites.

¡Ni vergüenza! Recién llegaron de unas
(inmerecidas) vacaciones y ya quieren irse a
descansar.

¡Los juzgadores están convocando a un paro!
U ste y yo sabemos que a la mayoría de

los juzgadores de este país no les gústala
democracia,

Y rechazan este tipo de organización social
porque ahí el que manda es el pueblo, Y en el
Poder Judicial, que está atestado de juzgadores
arrogantes que se creen tallados a mano,
desprecian a las mayorías.
Los hay que creen que ellos encarnan la ley,
A pocos juzgadores les agrada ir a trabajar.
Y, precisamente por eso, un grupo de jueces,

magistrados y ministros se niegan a ser elegidos
por voto popular.
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Ayer, por ejemplo, una organización integrada
por jueces, magistrados y ministros convocó a
un paro de actividades en rechazo a la reforma
al Poder Judicial que, como mucha gente sabe,
propone elegir mediante voto popular de ios
juzgadores.

¿Elegir jueces mediante un proceso
democrático? Eso sería una ofensa para los
clasistas, que abundan en el Poder Judicial.
Muchos juzgadores dicen que nosotros no somos
jueces y, por eso, no estamos preparados para
opinar sobre esos temas.
Pero los que sí saben del tema (o eso dicen)

son: laj ucza Juana Fuentes Vclázquczy la
magistrada I liana Fabricia Contrcras Perales,
representantes de la Asociación Nacional de
M agistrados de Cir cuito y Jueces de Distrito del
Poder Judicial de la Federación (JIJFED).
Estas juzgadoras que deciden sabérselas de

todas todas argumentan que la reforma Judicial
pone en riesgo la independencia judicial y la
cali era de ios profesionales del derecho.
¿Y cual es el argumento? Pues que ellas son

juezas y, magistradas y, por ese hecho anecdótico,
saben y entienden más que el resto de nosotros,
los simples mortales.
Así que, a través de un comunicado, la JUFED

invitó ala suspensión de labores.
Esta organización, que ha sido dirigida por

Jorge Mario Pardo Rebolledo, actual ministro
de la SC JN, está convocando a votaciones
internas para decidir la fecha del paro, que podría
ser el 19 de agosto o el 1 de septiembre.
La JUFED, que es una organización de

tendencias derechistas, dice que ellos votarán y
nosotros acataremos. ¡Porque ellos sí saben lo
que conviene! EY nosotros no! ¿Usted que dice?
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